
ЦЕНТР НАКОНЕЦ ЗАКРЫЛИ. С субботы, 15
января, в Москве введен окончательный за-
прет на движение большегрузного транспор-
та по центру города. Об этом напомнили в го-
родском управлении ГИБДД. Таким образом,
теперь с 7 утра и до 10 вечера въезд в преде-
лы третьего транспортного кольца допуска-
ется только по специальным пропускам.

СВЕТОФОРЫ - НАША НАДЕЖДА. В про-
шлом году в Москве были установлены 54
новых светофора. В настоящее время завер-
шается монтаж еще 35. Также было перевы-
полнено на 3,8 процента годовое задание по
ремонту дорожных покрытий и на 0,9 про-
цента - программа капитального ремонта го-
родских дорог. Эти данные в понедельник,
17 января, сообщили в Комплексе городско-
го хозяйства.

ДОГАЗОВАЛСЯ. В 7-этажном жилом доме
по адресу Большой Факельный переулок,
№ 2/22 (ЦАО), в четверг, 13 января, около 5
утра случился первый (дай бог, и послед-
ний!) в нынешнем году взрыв бытового газа.
Он произошел в квартире на третьем этаже.
Причина - умышленное нарушение правил
пользования газом хозяином, пребывавшем
в состоянии алкогольного опьянения. Взрыв-
ная волна снесла даже межквартирную сте-
ну. Из горящей квартиры спасен 27-летний
мужчина, который с тяжелыми травмами от-
правлен в институт Склифосовского.

Я БЫ В ДВОРНИКИ ПОШЕЛ... По распоря-
жению мэра Москвы в наступившем году у
некоторых категорий работников жилищно-
коммунальной отрасли существенно поднята
зарплата. Об этом в среду, 12 января, сооб-
щили в столичной мэрии. В среднем зарпла-
та в системе ЖКХ увеличена на 27 процентов.
Так, ставка дворника отныне составляет 5550
рублей в месяц. Ставка рабочего, задейство-
ванного на уборке мусора, - 4674 рубля в ме-
сяц. Ставка кровельщика (в зимний период) –
7303 рубля ежемесячно. Самое большое при-
бавление у машиниста снегоуборочной ма-
шины: в зимний период он будет зарабаты-
вать 7595 рублей в месяц.

Николай
МОДЕСТОВ,
обозреватель
«Московской
среды»

У автовладельцев, и без того измучен-
ных бесконечными пробками, ста-
бильным удорожанием бензина и ав-

тосервиса, появилась теперь новая голов-
ная боль. С 1 января 2005 года сотрудники
ГИБДД начали штрафовать водителей за
отсутствие нотариально заверенной дове-
ренности на автомобиль. Мой товарищ, в
семье которого машина оформлена на же-
ну, уже поплатился за «правовую безгра-
мотность». Инспектор не признал рукопис-
ную доверенность и оштрафовал его на 50
рублей...

Человеку, не связанному с автомобиля-
ми, проблема может показаться надуман-
ной. В самом деле, разве много тех, кто са-
дится за руль по доверенности? Оказыва-
ется, много, даже очень много. 

Только в Москве подобными документа-
ми пользуются сотни тысяч водителей.
Причем большинство - наемные работники
различных фирм и компаний, занимающи-
еся перевозкой пассажиров и грузов, об-
служивающие юридических и физических
лиц. Не имея собственного автомобиля,
они давным-давно колесят по дорогам на
правах доверенного лица. Что же им те-
перь делать? Добавлять энную сумму к НЗ,
который имеется почти у каждого водите-
ля на случай встречи с придирчивым чело-
веком в погонах? Или рассчитывать на
авось?

В управлении ГИБДД ГУВД Москвы, ку-
да я обратился за разъяснением, мне, в
типичном для этого ведомства стиле, по-
советовали «не гнать волну»: «Никто ука-
зания штрафовать не давал. Это все ваши
выдумки...» Недоумение высказали и в
управлении по обеспечению деятельно-
сти мировых судей, в чьей юрисдикции
находятся такого рода дела. А знакомая
судья даже сказала, что только что сама
написала знакомому доверенность на ав-
томобиль. 

За разъяснением я обратился к адвокату
Якову Аджиашвили: «Если кого-то штра-
фуют за отсутствие нотариальной дове-
ренности, то это абсолютный произвол.
Никакого закона еще не принято. Он даже
не внесен на рассмотрение в Госдуму. И
даже после принятия закона и вступления
его в силу, «простая письменная форма»
будет действительна еще три месяца».

Так что пока горевать не стоит. А води-
телям, которые оказываются в подобной
ситуации, нужно требовать составления
протокола с указанием причин взимания
штрафа. Это охладит пыл любого даже са-
мого «бдительного» инспектора.
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Дмитрий КАЗАКОВ,
вице-президент РОО 
«Общество и право»:
- Прежде всего нужно законодательно
описать их права и возможности. По-
может снять напряжение в этой ситуа-
ции возрождение системы муници-
пальных и городских таксопарков. Не-
маловажна и просветительская работа
среди горожан о степени опасности
при частном извозе.

Валерий БЫКАРСКИЙ,
предприниматель:
- Искоренить частника невозможно, да
и нужно ли? А вот создать реальное
преимущество такси, приносящему го-
роду доход, необходимо!

Евгений КОШКИН,
полковник милиции 
в отставке, к.т.н.:
- Когда было муниципальное такси, то,
возвращаясь из гостей, мы знали, что
денег в кошельке хватит, чтобы взять
машину. Надо вернуться к этой систе-
ме. И второе: контролировать террито-
рию должна власть! У кого лучше орга-

низация: у преступности или у мили-
ции? К сожалению, пока побеждает
преступность...

Николай МОЛОВ,
генеральный директор 
19-го таксопарка:
- Прекратить эти битвы может только
городской закон о такси, по которому, в
частности, места на парковках возле
тех же вокзалов будут предоставляться
только тем, кто имеет аккредитацию
Департамента транспорта и связи пра-
вительства Москвы. А частников с по-
мощью милиции закон позволял бы от-
правлять в «иные места». Что касается
департамента транспорта, то ему давно
бы следовало разработать новые пра-
вила организации легковых таксомо-
торных перевозок в Москве, где были
бы четко прописаны все их нюансы.

Игорь КОЛОСКОВ,
таксист «Нового 
желтого такси»:
- Нужно дать возможность сотрудни-
кам ГАИ штрафовать «бомбил» не
только за какое-нибудь конкретное на-

рушение правил дорожного движения
– припарковался в неположенном мес-
те, не там развернулся и так далее. На-
до сам безлицензионный частный из-
воз поставить под запрет, дав соответ-
ствующие права милиции. Без такого
запрета наши стычки с нелегалами как
были, так и будут.

Альберт БИРЧАНСКИЙ,
частный извозчик:
- Вы нас просто-напросто запретите –
тогда и проблема отпадет сама собой.
Боюсь только, после этого сразу по-
лучите кучу других проблем. Зато ни-
какой проблемы не будет, если мили-
ция начнет работать элементарно че-
стно, да и на автостоянках наведут по-
рядок. Ну, например, станут прода-
вать место водителю - будь он легаль-
ный, будь нелегал.

Иван ИГОШИН,
начальник отделения МУРа:
- У нас очень многие занимаются изво-
зом, не имея соответствующей лицен-
зии. Поэтому необходимо ужесточить
наказание за работу без разрешения.

Мария ХУДЯКОВА,
пенсионерка:
- Живу на Речном вокзале. У нашего
метро круглые сутки  на своих маши-
нах дежурят кавказцы, которые ездить
не умеют, хамят, а нормальных такси-
стов и близко к метро не пускают. Со-
трудники же правоохранительных ор-
ганов никак на это не реагируют.

Николай КУЛИКОВ,
начальник Управления 
по работе с органами 
обеспечения безопасности 
правительства Москвы:
- Возникший конфликт - результат
оттока опытных водителей-такси-
стов в частный сектор. Необходимо
сделать так, чтобы «цивилизован-
ным» таксистам было выгоднее ра-
ботать, чем частникам-бомбилам.
Как этого добиться? Наверное, сле-
дует продумать льготное налогооб-
ложение, а то и вовсе выведение на
первое время таксистов из-под на-
логового бремени, нужны дотации
на эксплуатацию и обслуживание ав-
тотранспорта...
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НЕ ШТРАФУЙ, 
НАЧАЛЬНИК!

Что и говорить, с январскими стужами и ро-
ждественскими вьюгами Дед Мороз в этом
году подвел. Но к тому, что «соревнования

состоятся при любой погоде», наш народ при-
вычный. Вот уже несколько дней, как в Москов-
ском зоопарке стартовал международный кон-
курс снежных и ледовых скульптур «Вьюговей».
Участвуют в конкурсе пятнадцать команд ледо-
вых ваятелей из восьми стран. Материал - глы-
бы льда, напиленные на Гребном канале в Кры-
латском.

У входа посетителей встречает, конечно, ле-
дяной Петух. Сказочные гости расположились

поблизости от своих земных собратьев: возле
вольера с обезьянами высится четырехметровая
фигура Кинг-Конга, а у слонов «гостит» их древ-
ний родич - мамонт. Театр ледовых скульптур со
сказочными птицами и зверями станет ареной
ледовых спектаклей.

Остается только надеяться на обещанное си-
ноптиками похолодание: при нынешней ано-
мальной погоде чудесные фигуры, увы, неумо-
лимо тают...

Продлится действо до 2 февраля, тогда же и
будут определены победители. 

Александр ЧУДАКОВ
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Михаил БУРОВ:
Мы все в столице -
земляки 2, 8

Геннадий СЕЛЕЗНЕВ:
В бронежилетах и касках
законов не принимают 11

Кшиштоф ЗАНУССИ:
Продавать можно капусту
и талант, но не душу 19
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СОТРУДНИЧАЯ С РЕГИОНАМИ,
МОСКВА ЗАРАБАТЫВАЕТ ДЕНЬГИ,
ДЕЛИТСЯ ОПЫТОМ И УКРЕПЛЯЕТ
МЕЖНАЦИОНАЛЬНЫЕ ОТНОШЕНИЯ

От первого лица

МОСКОВСКАЯ СРЕДА № 2 (108), 19 - 25 января 2005

-Михаил Петрович, расскажите
читателям «МС» о задачах,
стоящих перед Комитетом

межрегиональных связей и националь-
ной политики правительства Москвы.

- Перед комитетом поставлены две за-
дачи: налаживать и поддерживать сот-
рудничество столицы с регионами Рос-
сийской Федерации и Республикой Бе-
ларусь. Вторая задача - укреплять меж-
национальные отношения в столице,
способствовать созданию мира и согла-
сия в Москве.

Немногим более десяти лет назад, ко-
гда в России рухнули экономические от-
ношения, основанные на директивном
планировании, правительство Москвы
по инициативе Юрия Михайловича Луж-
кова взялось за установление экономи-
ческих связей с российскими регионами.
На первых порах решалась весьма про-
заическая задача: наладить поставки
продуктов питания, топлива для тепло-
вых станций и транспорта. Сейчас у Мо-
сквы договорные отношения с 77 субъе-
ктами РФ, со всеми областями, а также
со столицей Республики
Беларусь Минском. Кроме
этого, мы сотрудничаем с
20 крупными и малыми го-
родами нашей страны, 10
федеральными учрежде-
ниями и силовыми струк-
турами. Происходит нала-
живание связей так: рабо-
чие группы выезжают в
регионы, отрабатывают те
или иные взаимовыгодные
направления деятельно-
сти. После этого рождают-
ся документы: соглаше-
ние, протокол. Соглаше-
ния подписывает мэр. На-
ша задача - контролиро-
вать ход выполнения сог-
лашений.

- В каких областях сот-
рудничаете?

- Во всех сферах жизни:
строительстве и промыш-
ленности, торговле и жи-
лищно-коммунальном хо-
зяйстве, транспорте и
здравоохранении, культу-
ре и образовании, спорте и
туризме. Обычно планиру-
ем совместные мероприя-
тия с привлечением пред-
ставителей деловых кру-
гов, работников науки и
культуры. Обмениваемся
опытом, в том числе в ор-
ганизации социального
обслуживания и работе с
различными категориями
населения. 

- Насколько важны сог-
лашения для Москвы?

- Москва, как известно,
не имеет ни своих полей и ферм, ни сы-
рья для работы предприятий. Все это
нужно завозить. За 2004 год, например,
подписано 25 новых соглашений и дого-
воров, которые способствовали увели-
чению поставок из регионов - зерна на
30 процентов, картофеля на 20, масла
животного и растительного на 12, ово-
щей - на 10, мяса и мясопродуктов на 9
процентов. В свою очередь столица
должна и что-то давать партнерам.

- Что именно? В последние годы что-
то не слышно громких отчетов о бурной
деятельности столичной промышленно-
сти... 

- Для нас главное - не парадная трес-
котня, а конкретные дела. А они, если го-
ворить о промышленности, таковы: про-
изводство продукции в этой отрасли за
2004 год увеличилось более чем на 8,5
процента.

Сегодня Москва активно работает в 43
регионах. Наши управляющие приезжа-
ют на место и изучают, например, базу
стройиндустрии, городское хозяйство.
Затем оснащают их техникой и начинают
активно работать - обычно года два. За
это время обучают местных специали-
стов. Потом уходят, а те продолжают ра-
ботать. То есть москвичи вкладывают
деньги, ставят на ноги отрасль, она начи-
нает давать прибыль, и часть этой при-
были идет тем, кто вложил деньги. При-
быль от построенных квартир, офисов,
гостиниц, дорог. Допустим, в Тамбове и
Ярославле наступил тот момент, когда
вложенные Москвой деньги приносят
прибыль. Рыночный принцип! Если
раньше столичный строительный комп-
лекс и комплекс городского хозяйства
работал только на себя, то сегодня его
мощности позволяют работать за преде-
лами столицы - таков итог политики,
проводимой московским правительст-
вом. Так Москва зарабатывает деньги
для своего бюджета...

- Что Москва получает кроме денег?
- Прежде всего наукоемкую промыш-

ленную продукцию, которую не произво-
дит у себя, продовольствие, строймате-
риалы. В Карелии, например, реализует-
ся совместная программа по добыче
ценного минерального сырья - шунги-
тов, использующихся в строительстве и
других отраслях городского хозяйства. В
Чувашии создано совместное предпри-
ятие по производству отбеливающей до-
бавки для синтетических моющих
средств. Реализация крупных проектов
позволила значительно увеличить объе-
мы товарооборота с Удмуртией. Москва
успешно сотрудничает с Калужской,
Смоленской, Владимирской и Тамбов-

ской областями в сфере сельскохозяй-
ственного производства. Цель - увеличе-
ние поставок в столицу качественного
продовольствия. В Москву завозятся се-
мена цветов - это сфера благоустройст-
ва. Сегодня у нас большой товарооборот
с Республикой Беларусь: 5,6 млрд. дол-
ларов США. Причем идет интенсивный
его прирост - в прошлом году мы прира-
стили его на 1 млрд. долларов по срав-
нению с 2003 годом. Считаю это боль-
шим достижением.

- Белоруссия - надежный партнер?
- Очень! Помните, в конце сентября

2003 года мы проводили Дни Республи-
ки Беларусь в Москве. В восьми округах
столицы проходили выставки-ярмарки.
На них побывало больше 2 млн. посети-
телей - москвичей. Все товары разбира-
лись, как говорится, влет...

- И чем вы это объясняете?
- Тем, что белорусские товары - это

приемлемые цены и высокое качество.
Например, у них очень вкусный хлеб.

- Из Белоруссии везти в Москву
хлеб? Тут покупаешь, на второй день -
сухарь...

- Белорусы его везут в пленке поез-
дом или машинами. Месяц можно не
волноваться. Нарочанский хлеб, брест-
ский, минский. Круглые караваи. Моск-
вичи - те, кто попробовал, - спрашивают
исключительно этот хлеб. Наиболее эф-
фективная форма сотрудничества с Бе-
лоруссией такова: взаимодействуют ок-
руг Москвы и область республики. Допу-
стим, Минская область с Юго-Восточ-
ным округом Москвы. Минск - с Южным
округом.

- Что кроме хлеба у них хорошего?
- Мясомолочная продукция: сметана,

масло, творог, сгущенное молоко.
Обувь. Изделия легкой промышленно-
сти, текстильной. Трактора. Мини-трак-
тора для комплекса городского хозяйст-
ва. Моторы. Тяжелая техника для грузо-

вых перевозок - те же МАЗы. Минский
автозавод работает в кооперации с на-
шим ЗИЛом.

Впрочем, пройдитесь по магазинам, и
вы увидите немало добротных белорус-
ских товаров. Они представлены в широ-
ком ассортименте в крупных торговых
сетях «М-Видео», «Эльдорадо», «Мет-
ро»: 30 моделей бытовой техники - холо-
дильники и морозильники марки «Ат-
лант», газовые и электрические плиты
«Гефест», кухонные комбайны, фены,
светильники и т.д. Детскую одежду вы
увидите в «М-Бимбо», ТФК, торговом
доме «Петровский». В Москве создано
несколько торговых домов: «Москва-
Могилев», «Молодечно-мебель» и дру-

гие. Большой торговый центр открыт в
районе станции метро «Петровско-Разу-
мовская». А в Южном административ-
ном округе разместились магазин «Това-
ры Белоруссии» и торговый центр
«Минск». В Москве появились два рес-
торана «Белая Русь» с национальной
кухней, а в Белоруссии создан филиал
фабрики косметического объединения
«Свобода». Продовольственные товары
из белорусских областей поступают в
розничные сети «Седьмого континента»,
«Провианта», «Патэрсона». Для произ-
водителей из союзного государства вы-
делены торговые ряды на рынках, в тор-
говых комплексах...

- Михаил Петрович, вернемся к рос-
сийским регионам. Чем им интересна
Москва?

- Провинция всегда тянулась к столи-
це. Интересует, во-первых, наш опыт. У
Москвы традиционно высокий научно-
производственный потенциал; столица
лидирует в области городского хозяйст-
ва и строительства, в социально-куль-
турной сфере. Провинция изучает и за-
тем внедряет у себя наукоемкие техно-
логии, разработанные столичными уче-
ными, реализует технические новации,
опробованные у нас. Во-вторых, они
ждут от городского хозяйства столицы
заказов - они обеспечивают устойчивую
работу региональных предприятий, поз-
воляют иметь надежный рынок сырья,
товаров и продовольствия, сохранять и
создавать новые рабочие места. А рабо-
чие места - это экономическая и соци-
альная стабильность.

- Вспомнилась одна из советских при-
мет: «колбасные поезда». Сейчас их нет.
Но разве из Москвы не вывозят продук-
ты? Скажем, московские конфеты рань-
ше считались самыми вкусными...

- Воронежские конфеты, на мой вкус,
не хуже московских. Курские - еще луч-
ше. Белорусские - тоже хороши. Колбаса
московская неплохая, но москвичи
ищут, скажем, клинскую - она на паро-
вом мясе. Вообще в регионах мясная
продукция часто лучше импортной, ко-
торая лежит на прилавках столичных ма-
газинов. Во всяком случае свежее и без
добавок. Но в регионах покупательская
способность низкая. Она и в Москве не
очень высокая, но столичный рынок ши-
ре, потому привлекателен для регио-

нальных производителей. Их товар идет
к нам в розничную продажу, правда, не-
значительное количество, потому что мы
стараемся в первую очередь давать ра-
боту своим. И это у нас получается: в
Москве 0,6 процента безработных - са-
мый низкий показатель в России.

- Перейдем ко второму направлению в
деятельности комитета.

- Как известно, в Москве прошла пе-
репись населения, окончательные ре-
зультаты еще не подведены, но, по пред-
варительным итогам, в Москве прожива-
ет 168 национальностей. Цифра говорит
о масштабах нашей деятельности. При
правительстве Москвы работает межна-
циональный консультативный совет -

аналогичный консультативному совету
по межрегиональному сотрудничеству.
Возглавляет МКС вице-мэр столицы Ва-
лерий Павлинович Шанцев, у него четы-
ре заместителя, из которых двое - от на-
циональной общественности: руководи-
тель национально-культурной автоно-
мии татар Расим Сулейманович Акчурин
и президент фонда «Мир Кавказа» Ах-
сарбек Хаджимурзаевич Галазов. Меж-
национальный совет объединяет более
60 национальных общественных объеди-
нений.

- Чем они занимаются?
- Пропагандируют язык, культуру,

традиции и обычаи той или иной нацио-
нальности. Это не закрытые организа-
ции, они стремятся к проведению сов-
местных межнациональных мероприя-
тий. Представьте, соберутся одни цыга-
не, будут говорить о себе, о своей судь-
бе. Несколько таких собраний - и инте-
рес к ним пропадет у самих цыган. А вот
если к ним в гости придут представите-
ли других национальностей - результат
будет совершенно иным: интересно бу-
дет всем, и тем, кто о себе рассказыва-
ет, и тем, кто узнает новое об иной
культуре.

- И этот интерес действительно прояв-
ляется?

- Больше того - москвичи становятся
завсегдатаями этих мероприятий. Яркий
пример - сабантуй, башкирский и татар-
ский праздник. На него идут люди мно-
гих национальностей, им интересно, им
весело, здесь заводят новых друзей,
здесь, наконец, проникаются уважением
к культуре другого народа. Навруз -
встреча нового года по казахскому обы-
чаю - на него приходят не только казахи,
трудно перечислить представителей на-
циональностей, которые с удовольстви-
ем празднуют навруз. Не случайно из го-
да в год в конце апреля мы проводим
грандиозное шоу «Созвездие дружбы».
В прошлом году оно у нас получилось
особенно хорошим - наряду с професси-
ональными артистами приехали самоде-
ятельные коллективы из национальных
республик, краев и областей. Это был
настоящий праздник.

Сейчас готовим среднесрочную про-
грамму межнационального взаимодей-
ствия. Нам предложили назвать ее про-
граммой национальной толерантности.

Честно говоря, я не сторонник ино-
странных слов, тем более что в бук-
вальном переводе толерантность - это
терпимость. Термин мне представляет-
ся неудачным. Правильно ли призы-
вать: «Будем терпимы»? Человек лю-
бой национальности, независимо от
численности, от культуры, должен чув-
ствовать себя в Москве комфортно. А
для этого мы должны научиться ува-
жать друг друга!

- Вы говорите «должны». В этом слове
элемент директивности. Нельзя заста-
вить уважать. Тем более что межнацио-
нальные отношения в России, да и в Мо-
скве сегодня напряжены. Сложнейшая
проблема. И, как я понимаю, она всецело
лежит на плечах сотрудников вашего ко-
митета.

- К сожалению, вы правы: на феде-
ральном уровне этим вопросом никто не
занимается. Более того, федеральная
программа толерантности - одна из про-
грамм, которым в прошлом году было
отказано в государственном финансиро-
вании. Ее просто убрали за ненадобно-
стью. Но Москва не может отмахнуться
от этой проблемы. Надо отметить, что
мэр столицы Юрий Михайлович Лужков
постоянно уделяет внимание всем наци-
ональным общественным объединени-
ям. Помните, как он благодарил азер-
байджанцев за то, что они в труднейшее
время, когда у нас были пустые прилав-
ки, помогли их наполнить продуктами.
Встречался он с татарской общественно-
стью, армянской, украинской, белорус-
ской, казахской...

- Михаил Петрович, и все-таки это по-
казательные, торжественные мероприя-
тия. А что происходит в повседневной
жизни?

- О повседневной жизни скажу так.
Еще три-четыре года назад к нам шел
поток жалоб - национальные объедине-
ния пеняли на отсутствие внимания. Я
стал приглашать руководителей нацио-
нальных организаций к себе. Причем
многие национальные общины имели
по нескольку организаций. У азербай-
джанцев их было больше десяти. У цы-
ган - больше пятнадцати. Собирал сра-
зу всех. И говорил: выберите одного
лидера, ведь если вы меж собой не
сможете договориться, то как нам ра-
ботать? А для нас главное - диалог.
Только в диалоге можно услышать и
понять друг друга. Они дали предложе-
ния, планы мероприятий. Под них мы
выстраиваем все программы. Задейст-
вованы все структуры: в первую оче-
редь Департамент образования, коми-
тет по культуре.

- А как поступаете, когда встречае-
тесь с фактами межнациональной
розни?

- Разбираемся. В этом нам помогают
правоохранительные органы. Со сторо-
ны национальных организаций выступа-
ют руководители, авторитетные люди,
ведь в каждом национальном обществе
есть знаменитости, уважаемые лично-
сти. На них мы и опираемся в повседнев-
ной жизни...

- В нашей редакционной почте встре-
чаются письма, где люди жалуются на
то, как с ними обращаются на москов-
ских рынках - нагрубили, подсунули гни-
лой товар. И тут же указывают нацио-
нальную принадлежность продавца -
«лицо кавказской национальности». Вам
приходится сталкиваться с такими жа-
лобами?

- Приходится. Но мы не видим здесь
проблему межнациональной розни. Речь
идет об элементарном бескультурье, ко-
торое, поверьте, можно найти на рынках
всего мира. Здесь и незнание законов
торговли. Но должен заметить, что в Мо-
скве культура обслуживания на рынках
разнится: где-то лучше обстоит дело,
где-то хуже. Многое, как мне кажется,
зависит от хозяина рынка. И вот тут мы
подошли к главному. Чтобы проблема
культуры обслуживания не приобретала
национальный оттенок, ею должна зани-
маться и местная власть, и органы мест-
ного самоуправления. Именно такую за-
дачу мы сегодня ставим. Как показывает
практика, на местах часто полное равно-
душие к этой проблеме. Мы обратились
в округа с простым вопросом: сколько у
вас национальных общественных объе-
динений, автономий? Далеко не все да-
ли исчерпывающий ответ. Мы спросили:
на каких мероприятиях вы были? Какую
работу проводите с национальными ор-
ганизациями? Молчат префектуры, мол-
чат управы. И когда мы говорим о хамст-
ве на рынках, то с этим должна разби-
раться прежде всего местная власть.
Глава управы должен знать каждого про-
давца рынка в лицо...

Михаил БУРОВ:

МЫ ВСЕ В СТОЛИЦЕ - ЗЕМЛЯКИ
Михаил Петрович БУРОВ -
председатель Комитета меж-
региональных связей и нацио-
нальной политики города Мо-
сквы. Родился в 1954 году в
Курске. В 1974 году окончил
Курский монтажный техникум
и в 1979 году - Московский ин-
женерно-строительный инсти-
тут. Трудовую деятельность на-
чал в 1973 году. Работал мас-
тером, ведущим инженером,
экспертом Госплана СССР, ру-
ководителем отдела Минстроя
РФ, возглавлял коммерческий
банк и страховую компанию в
Москве. С 1996-го по 1997 г. -
первый заместитель губерна-
тора Курской области. С 1998
года работал в органах испол-
нительной власти Москвы. В
2000 году стал заместителем
председателя Комитета меж-
региональных связей и нацио-
нальной политики города Мо-
сквы, в 2003 году - первым за-
местителем, а с января 2004
года - председателем комите-
та. Женат. Воспитывает сына.
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Что нас волнует...
ЗАДУМЫВАЯ НОВАЦИИ,

ЧИНОВНИКИ СЛОВНО ЗАСТАВЛЯЮТ
НАРОД ЖИТЬ ПО ПРИНЦИПУ:

МЕНЬШЕ ЗНАЕШЬ - ЛУЧШЕ СПИШЬ
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Сегодня многие гадают,
возможен ли четвертый
тур выборов президента

Украины. Наверное, это было
бы не худшим вариантом разре-
шения внутриполитического
кризиса в этой стране. Но ду-
маю, что «брюсселе-вашинг-
тонский ЦК» будет жестко да-
вить на Киев, с тем чтобы по-
скорее провести инаугурацию
Ющенко и чтобы Верховный суд
отказал в исполнении требова-
ний Виктора Януковича.

В том, что требования о не-
признании результатов выборов
26 декабря законны, нет ника-
ких сомнений. Я могу поклясть-
ся перед любым судом, что, на-
ходясь в Киеве, сам неодно-
кратно видел случаи прямой и
грубой агитации за Ющенко в
день так называемого переголо-
сования. Например, на одной из
площадей в самом центре укра-
инской столицы висел огром-

ный, в четыре этажа, портрет
лидера оппозиции с надписью
«Да - Ющенко». То есть людям в
день выборов конкретно указы-
вали, за кого голосовать, что за-
прещено законом. И таких при-
меров - сотни.

Мало того, Ющенко сам не
отрицает, что он пришел к вла-
сти неправовым, революцион-
ным путем. Почитайте текст так
называемой карпатской декла-
рации, который он подписал 5
января на пару с президентом
Грузии Михаилом Саакашвили.
Там заявлено, что разноцветные
украинско-грузинские револю-
ции положили начало... новому
освобождению Европы. Освобо-
ждению от кого? Естественно,
от России и российского влия-
ния. Не от Америки же, влияние
которой только нарастает!

Грубое насилие, которое и по-
родила «оранжевая» револю-
ция, а также сговор с Ющенко

ключевых фигур украинской
власти, в том числе президента
Кучмы, вряд ли позволят ввести
ситуацию в правовое русло. А
таким руслом был бы четвертый
тур, или точнее - новые прези-
дентские выборы на Украине.

Как нам строить теперь отно-
шения с Киевом?

Может, России поучиться у
американцев не признавать те
выборы, которые она не считает
легитимными? Например, Сое-
диненные Штаты не признали
законными и демократичными
выборы нового президента
Азербайджана, на которых по-
бедил, а фактически получил
власть по наследству Ильхам
Алиев, но заявили, что будут ра-
ботать с ним, исходя из своих
национальных интересов. Не
значит ли это, что и Россия име-
ет право не признать Ющенко и
занять свою позицию по вопро-
су нелегитимности выборов? Во
всяком случае, самое глупое и
контрпродуктивное сегодня -
открещиваться от Виктора Фе-
доровича Януковича, говорить,
что мы его не поддерживали.
Это был бы позор. Ибо сильная
и авторитетная держава никогда
не сдает своих друзей. Это

принципиальный момент, иначе
с нами вообще перестанут
иметь дело.

Не соглашусь я и с теми, кто
говорит, что Ющенко теперь
обойдется нам «дешевле». О ка-
кой дешевизне речь? Он уже на-
чинает говорить с Москвой на
языке «красной тряпки», на ка-
ждом шагу демонстрирует свою
антироссийскость. Например,
демонстративно празднует Но-
вый год в компании львовского
землячества в Киеве. Конечно,
каждый сам выбирает себе под-
ходящую компанию. Но мы-то
знаем: Львов - это город, в кото-
ром до сих пор есть улица Дуда-
ева. Даже в Риге после Беслана
такой улицы не стало, но не во
Львове. Что это, если не демон-
страция?

Каждый день Ющенко появ-
ляется на телеэкранах вместе с
Филаретом Денисенко - главой
раскольнического Киевского
патриархата, сторонники кото-
рого захватили сотни право-
славных храмов, избивая при
этом священников и мирян, и
через структуры которого шла
вербовка боевиков УНА-УНСО в
Чечню, другие «горячие точки»
СНГ. В окружении Ющенко оста-

ются также люди вроде Эдуарда
Гурвица, который является дру-
гом Масхадова...

Полагаю, Ющенко обойдется
России так дорого, что не знаю,
сможем ли мы заплатить эту
цену. 

Впрочем, паниковать не сто-
ит. У нас теперь развязаны руки.
Повторяю, мы должны демонст-
рировать любовь к своим. К ук-
раинской церкви Московского
патриархата. К соотечественни-
кам - русским и русскоязыч-
ным. К той борьбе, которая ве-
дется на юго-востоке Украины
против насильственной украи-
низации, за русский язык, за
федеративный статус Украины.
Вот этим людям - любовь, под-
держка, которая особенно нуж-
на им с учетом того, что в Киеве
они сегодня - люди второго сор-
та. Поддерживать надо и мест-
ную властную элиту. Таких яр-
ких личностей, как луганский
губернатор Ефремов, председа-
тель Донецкого облсовета Ко-
лесников, который заявил, что
он был и будет сторонником
федерализации Украины. Хотел
бы также обратить внимание на
массовые акции в поддержку
федерализации страны, кото-

рые проходят сейчас в Донецке,
Одессе, Луганске и в Крыму.
Масштаб этих акций уже пре-
взошел размах так называемой
оранжевой революции. 

Что же касается «оранже-
вых», то с ними отношения надо
строить на основе закона. Это -
и цены на энергоносители на
уровне мировых, и жесткая по-
литика в области энергетики, и
адекватная реакция на каждый
антироссийский выпад. Выпады
такие, думаю, ждать себя не за-
ставят, хотя сегодня Ющенко,
напротив, запускает пробные
шары (то Тимошенко заявит о
своей «любви» к России, то Мо-
роз выскажется за придание
русскому языку статуса офици-
ального), но при этом сам же их
напрочь дезавуирует - заигры-
вая с националистами, обнима-
ясь с раскольниками, подписы-
вая сомнительные декларации...

Украина - наш исторический
сосед. Украинский народ - на-
род-труженик, который вместе
с нами перенес и военные лихо-
летья, и тяготы восстановления,
и бури перестройки. И если кто-
то стремится сыграть на трудно-
стях, вовлечь людей в сомни-
тельные политические игры,
чреватые самыми мрачными по-
следствиями, Россия просто
обязана, не поддаваясь на про-
вокации и моральное давление,
занять искреннюю, твердую и
недвусмысленную позицию.

Кирилл ФРОЛОВ,
заведующий отделом 
Украины Института стран СНГ

ИСКРЕННОСТЬ И ТВЕРДОСТЬ - 
ФУНДАМЕНТ НА ЗАВТРА

Казалось, к тому, что с нового года
за все надо будет платить, каждый
военнослужащий себя морально

готовил. Пожалуй, с того самого мо-
мента, как депутаты в авральном темпе
устремились к принятию решения о мо-
нетизации льгот. Оттого вдвойне обид-
но было услышать в свой адрес едкую и
достаточно громко произнесенную
(чтобы все в автобусе слышали!) фразу
кондуктора: «Вот только не надо делать
вид, будто плата за проезд в общест-
венном транспорте вас не касается!» 

Привычка, знаете ли, выработанная
годами, подвела. Успокаивало лишь то,
что в первый рабочий день наступивше-
го года из тех, кто носит погоны, в не-
удобной ситуации оказался не я один.
«Омонетизированные» офицеры Мино-
бороны, МВД, ФСБ смущенно шарили
по карманам, доставали деньги, рас-
плачивались. «Откатались, халявщики»,
- ехидничала при этом кондукторша. 

Впрочем, сегодня «омонетизирован-
ными» офицеров можно считать лишь
условно. Закон 122-ФЗ вступил в силу,
но действие его пока выражается лишь
в отмене льгот, а не в их монетизации,
как было декларировано. Где монеты?
Неужели трудно было предусмотреть
выдачу положенной компенсации за ут-
раченный бесплатный проезд заранее,
в счет предстоящего месяца? 

Пока ведь никто ничего не получил. А
платить в метро или пригородных элек-
тричках надо уже сегодня. К тому же
транспортная надбавка, если она и бу-

дет, окажется одинаковой для всех - и
для тех, кто на службу ходит пешком, и
для тех, кто добирается на нескольких
видах транспорта, и для тех, у кого есть
служебная машина. Хотя монетизация
затевалась под флагом борьбы за со-
циальную справедливость...

Разработчикам закона, предусматри-
вающего замену льгот денежными ком-
пенсациями, наверняка спится сегодня
несладко: слишком часто поминает их
население. Причем недобрым словом.  

А за что, собственно, хвалить? Ведь
по принятым решениям об упразднении
ряда льгот со стороны их лоббистов в
адрес «потенциальных пользователей»
даже четких разъяснений не последова-
ло. Ну ладно, с бесславно канувшим в
Лету бесплатным проездом в общест-
венном транспорте: тут все понятно -
отменили и отменили. Вроде бы есть
ясность с идентичной участью, постиг-
шей менее важные льготы военнослу-

жащих - такие, как право на бесплатное
получение участка под дачу, предостав-
ление безвозмездной финансовой по-
мощи на покупку жилья, на первооче-
редное вступление в жилищные коопе-
ративы. На самом деле они никогда и не
действовали. А как же с остальными
внесенными в федеральный закон  из-
менениями? Кого ни спросишь о разме-
ре компенсации взамен продовольст-
венного пайка, не выданного обмунди-
рования, о порядке лечения жен и детей
в госпиталях и военных поликлиниках,
о... - да мало ли таких «о» укрыто под
введенной в закон лаконичной форму-
лировкой «в порядке и размерах, уста-
навливаемых правительством», - все
лишь руками разводят. Никакой ин-
формации! Живем, словно исповедуем
принцип: меньше знаешь - лучше
спишь. 

...На днях стал свидетелем диалога
двух офицеров. Первый, высказывая

недовольство в отношении «монетиза-
ционных» нововведений, делился сооб-
ражениями о вынужденно-доброволь-
ном  завершении карьеры военного. 

Немногие оставшиеся служить кад-
ровые лейтенанты прямо говорят: если
еще и транспортные издержки заставят
вынуть из карманов последнее, то при-
дется увольняться, устраиваться на гра-
жданке. Иначе сегодня не только не
прожить - не выжить. Специалисты же
утверждают, что в обозримом будущем
стоимость проезда может возрасти,
причем значительно: нефть, бензин,
электроэнергия дорожают.

Я понимаю - у государства нет денег,
чтобы платить военным достойную зар-
плату, чтобы мы не считали рубли из
семейного бюджета, потраченные на
транспорт. Так пусть  введут  налог на
тех, кто ограбил наше государство в
1990-е годы, скупив за бесценок в пери-
од «прихватизации» национальное бо-
гатство, а сегодня покупает по басно-
словным ценам особняки в Лондоне,
отдыхает в Куршавеле...

Как выполнять теперь служебные
обязанности, связанные, например, с
переездами внутри гарнизона: прове-
рить караул, доставить больного в по-
ликлинику?.. Лимиты на ГСМ выделены

совсем невеликие, раньше для таких
целей обходились общественным
транспортом.  

О культпоходах в кино, цирк, музей
или театр можно будет  забыть - совесть
не позволит собирать деньги с солдат
на проезд в автобусе и метро. 100 руб-
лей, которые получает боец, да плюс
100 рублей «компенсации» - это же ко-
пейки. А в субботу и воскресенье выход
автотранспорта в гарнизоне ограничен -
значит, заказать для экскурсии служеб-
ный автобус тоже будет проблематично.
В России всегда было так, что солдаты-
срочники и курсанты военных училищ
бесплатно ездили на общественном
транспорте. Неужели хотя бы для них
эту льготу нельзя было сохранить?

В нашей стране несколько поколений
выросли с песней «Раньше думай о Ро-
дине, а потом о себе». Подразумевалось
само собой, что Родина тебя не забудет.
Вот и сейчас, на дороге в светлое буду-
щее, никого не забыли. Просто переве-
ли идеологию на тарифный язык, и у ка-
ждой заслуги перед страной, у каждого
отличия или предназначения теперь
своя фиксированная цена - в рублях.
Только рублей этих слишком мало...

(Другие материалы на эту тему чи-
тайте на 11-й стр.)

Андрей ЛУНЕВ,
майор Российской армии

СЛУЖИТЬ БЫ РАД - 
ТОШНО ГРОШИ СЧИТАТЬ

В обиходе всех госслужа-
щих принято относить к
чиновникам, ставя их на

одну доску с бюрократами. Но на
самом-то деле чиновник чинов-
нику - рознь. От такого управлен-
ца, который способен принимать
взвешенные, правильные реше-
ния, основанные на интересах
дела, людям большая польза, а
те, кто не знает азов науки упра-
вления и бездумно подмахивает
ответственные бумаги, могут на-
нести и делу, и горожанам боль-
шой вред.

Мэр, правительство Москвы
уделяют большое внимание по-
вышению профессионального
уровня управленческих кадров,
по их инициативе в 1994 году

была основана  Высшая школа
управления мэрии Москвы, ко-
торая затем получила статус ин-
ститута, а с апреля 2004 года -
Московского городского универ-
ситета управления. Наш вуз го-
товит молодые управленческие
кадры, осуществляет повыше-
ние квалификации уже работаю-
щих в системе управления и го-
родском хозяйстве.

Сегодня в университете - 4
факультета, 20 кафедр, 17 ос-
новных подразделений. У нас
обучаются 892 студента. Мы за-
нимаемся повышением квали-
фикации специалистов более
чем по 40 программам. За эти
годы создана современная мате-
риально-техническая база с ла-

бораториями, компьютерными
классами, сложился высококва-
лифицированный коллектив
преподавателей, среди которых
около 80 процентов имеют уче-
ные степени и звания. В вузе ве-
дется большая научно-исследо-
вательская работа, связанная с
поиском наиболее оптимальных,
эффективных форм и методов
управления с учетом специфики
нашего города-мегаполиса и ры-
ночных отношений. Университет
поддерживает тесные деловые
контакты с научными учрежде-
ниями Германии, Англии, Китая,
других стран.

В июне 2004 года состоялся
первый выпуск молодых специа-
листов-управленцев для органов
исполнительной власти города.
Дипломы им вручал мэр столи-
цы Юрий Лужков. Почти полови-
на выпускников окончили вуз с
отличием. 80 процентов моло-
дых специалистов получили
должности госслужащих в раз-
личных учреждениях города.

Я бы еще много могла расска-
зывать о положительных ре-
зультатах, достигнутых за эти го-
ды коллективом университета
при постоянной поддержке сто-
личного правительства. Но у нас
немало и проблем, которые мы
сами решить просто не в силах, а
именно они сдерживают повы-
шение качества подготовки и пе-
реподготовки управленческих
кадров города, что не лучшим
образом сказывается и на ре-
зультатах, эффективности их по-
следующей работы. Останов-
люсь лишь на нескольких из
этих проблем, решить которые
мы можем сообща со структур-
ными подразделениями прави-
тельства Москвы.

Практика этих лет показала,
что нужно совершенствовать
процесс обучения и распределе-
ния выпускников. Что имею в ви-
ду? Обучение в университете
должно базироваться на дого-
ворной основе, чтобы студенты
заранее знали будущее учрежде-

ние, где им предстоит работать,
проходили там преддипломную
практику. В соответствии с дого-
вором выпускник должен обяза-
тельно отработать определенное
время, а в противном случае
компенсировать затраты города
на его обучение.

Отрадно, конечно, что наш
университет выиграл конкурс на
право подготовки и переподго-
товки кадров для недавно соз-
данных муниципальных образо-
ваний, которых сегодня в Моск-
ве насчитывается 125. Но это по-
родило и новую проблему для
нас, потому что существующая
материально-техническая база
не в состоянии принять и пропу-
стить новый большой поток сту-
дентов и слушателей. Сегодня
площадь университетских поме-
щений составляет около 10 ты-
сяч квадратных метров, а для ор-
ганизации нормального учебно-
го процесса с учетом нового при-
тока требуется как минимум еще
столько же.

Наш преподавательский кол-
лектив благодарен тем руково-
дителям, специалистам-практи-
кам из различных областей на-
родного хозяйства города, кото-
рые стали в университете свои-
ми людьми, делятся со студента-
ми и слушателями живым опы-
том работы. Но очень хотелось
бы, чтобы таких профессиона-
лов было побольше, и тогда тео-
рия управления, которой хорошо
владеют наши преподаватели,
еще теснее была бы увязана с те-
ми практическими задачами, ко-
торые потом предстоит решать
выпускникам университета.

Эти и другие университетские
проблемы нашли отражение в
недавнем постановлении сто-
личного правительства, которое
обсудило вопрос «О совершен-
ствовании системы подготовки
специалистов для государствен-
ной муниципальной службы  го-
рода в Московском городском
университете управления».

Наш коллектив уверен, что на-
меченные дополнительные ме-
ры будут реально осуществлены,
что позволит поднять професси-
онализм управленческих кадров
города на качественно новый
уровень.

Татьяна УЖВА,
ректор Московского городского
университета управления 
правительства Москвы

НАШ ИДЕАЛ: ЧТО НИ ЧИНОВНИК,
ТО ПРОФЕССИОНАЛ



Еще в декабре специалисты предсказывали, что ян-
варь будет на редкость теплым. К потеплению го-
товились и столичные службы городского хозяй-

ства. И, пожалуй, основные хлопоты по укрощению
водной стихии, разлившейся весенними ручьями по

улицам, кое-где даже подтопившей подвалы домов, за-
прудившими огромными лужами оживленные магист-
рали, выпали на долю Мосводостока.

...Там, где Большая Ордынка плавно вливается в
Серпуховскую площадь, столпотворение. У светофора
припарковано три аварийки - «газель» для рабочих и
две другие машины, оснащенные мигалками, шланга-
ми, насосами, напичканные электроникой и автомати-
кой. Около водосточных решеток мелькают оранжевые
спецовки. Руководит работами инженер Владимир
Болтунов, который согласился прокомментировать
происходящее:

- Засорился водосток. Сейчас рабочие снимут решетку
с проезжей части и начнут промывку колодца.

Через несколько секунд решетка водостока уже на тро-
туаре, и мы заглядываем внутрь бетонного колодца. На
дне - окурки, смятые пачки от сигарет, елочная мишура,
фантики, фольга, комья почерневшего снега с грязью.
Словом, следы недавних новогодних торжеств. В колодец
опускают шланг.

- Сейчас подадим под напором воду и смоем всю грязь
с боков колодца, - говорит Владимир.

...Пенящийся поток обрушивается внутрь. На минуту
елочная мишура всплывает и кружится в каком-то запо-
здалом хороводе. Аварийщики подводят к колодцу еще
один шланг, в который со свистом начинает всасываться
вся эта вспененная грязь. Минута - и нечистоты исчеза-
ют в утробе «канал-мастера» - специальной аварийной
машины.

- Процедура очистки водостока занимает в среднем ми-
нут 10-20, иногда - полчаса, - комментирует Болтунов. -
Зимой во многих водостоках скапливается лед. Сначала
его надо растопить, а уже потом чистить колодец.

- А сколько таких операций выполняете в смену?
- По-разному. В Москве ведь все улицы загружены

транспортом и не всюду подъедешь. Но 10-20 водосто-
ков спокойно можно прочистить. А в случае необходимо-
сти и побольше. Раньше приходилось тяжелее, когда все
решетки были забиты песком, камнями. Настоящее бед-
ствие. Сегодня используют реагенты, которые не вредят
водосточной системе. И к тому же - техника... - мой со-
беседник кивает в сторону «канал-мастера» - ярко-оран-
жевого мощного красавца. - Это чудо техники изготовле-
но в Германии.

- А у нас такие машины выпускаются? - интересуюсь я у
водителя «канал-мастера» Александра Сазонкина.

- Делают похожие машины в России, на базе КамАЗа.
Но здесь и немецкий комфорт, - Сазонкин с гордостью от-
крывает дверцу кабины, - и надежность. Сейчас много ра-
боты. И когда я выезжаю на линию, то уверен, что серьез-
ных поломок не будет. Мощность большая... Любой засор,
в трубе, в коллекторе наш «мастер» быстро ликвидирует.

Слово за слово, пока мы обсуждали преимущества не-
мецкого «мастера» над российским, лужа на проезжей
части исчезла, и аварийщики начали «седлать» своих
«коней».

- Аварийных заявок сейчас мало, в основном занима-
емся плановой прочисткой водостоков, - говорит Влади-
мир Болтунов, - пока погода позволяет. Готовимся к оче-
редному паводку - весеннему. Синоптики обещают похо-
лодание, метели. Так что зима еще возьмет свое. А пока
есть время для проверки в системе водостока, и его надо
использовать.

Проблесковый маячок «канал-мастера» дружески миг-
нул за поворотом...

Александр АСТАФЬЕВ

Завершена продолжавшаяся в
течение нескольких последних
лет работа по оборудованию чер-
даков и подвалов в столичных
домах системами блокировки
доступа. Об этом сообщили в
пятницу, 14 января, в Комплексе
городского хозяйства.

Все дома столицы отныне
«опутаны» единой сетью оптико-
волоконной связи, по линиям ко-
торой информация поступает в
пункты безопасности, созданные
в каждом районе. Теперь, чтобы
попасть на чердак или в подвал
любого жилого дома, необходи-
мо будет получить специальное
разрешение у районных властей.
На основании этого документа с
пульта дежурного пункта безо-
пасности будет автоматически
открыта дверь, блокирующая
вход на чердак или в подвал. От-
сюда же можно и надежно за-
блокировать ее при попытке не-
санкционированного доступа в
эти помещения - ведь сигнал об
этом тут же поступит на пульт
дежурного.

П
Я

ТН
ИЦ

А,
14

.0
1

На строительстве уникального
транспортного тоннеля в Строги-
не - очередное событие. В среду,
12 января, здесь стартовал еще
один приобретенный в Германии
механизированный проходче-
ский щит.

Старт ему дан в Троице-Лыко-
ве, где началось сооружение так
называемого сервисного тонне-
ля длиной полтора километра и
диаметром шесть метров. Тон-
нель должен играть важную роль
в решении технико-эксплуатаци-
онных задач и обеспечении безо-
пасности движения по двум ос-
новным подземным магистралям
- для автомобилей и поездов ме-
тро. Метростроевцам 5-го СМУ
предстоит провести проходче-
ский щит глубоко под землей в
сложных московских грунтах под
заповедным районом - Серебря-
ноборским лесничеством.

Пресс-служба МЖД в четверг,
13 января, дала разъяснения о
том, какие категории жителей
Москвы могут пользоваться пра-
вом льготного проезда в приго-
родных электропоездах. Оно со-
хранено за четырьмя категория-
ми граждан.

С 1 октября по 15 мая предос-
тавляется 50-процентная скидка
ветеранам труда, достигшим пен-
сионного возраста и прописан-
ным в Москве. В течение года со-
хранена 50-процентная скидка
для москвичей-тружеников тыла.
В течение года по безденежному
билету могут ездить реабилити-
рованные и приравненные к ним
граждане. В списке льготников -
также школьники, студенты, кур-
санты суворовских и нахимов-
ских училищ, кадетских корпу-
сов, которым 50-процентная
скидка предоставляется с 15 сен-
тября по 15 июня. Скидки дейст-
вуют на всех прямых направлени-
ях МЖД, в том числе с выездом в
другие регионы. То есть можно
ездить из столицы в любой город
как Московской области, так и
соседних областей, если туда
есть прямой рейс (например, Мо-
сква - Тула или Москва - Орел).
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МЫ ГОВОРИМ - СТИХИЯ,
ПОДРАЗУМЕВАЕМ - ПРИРОДА,
МЫ ГОВОРИМ - МЕРЫ,
ПОДРАЗУМЕВАЕМ - ГОРОДСКИЕ СЛУЖБЫ

День за днем:

«МС» - Интерфакс 

Ни много ни мало почти две недели продолжалась в
одном из крупнейших лесопарков города - Измай-
ловском - охота на поселившуюся в тамошних зарос-

лях рысь!
Началась эта история еще 3 января. Как сообщили

«МС» в городской службе спасения, именно тогда начали
поступать первые звонки о появившейся в парке гигант-
ской пятнистой кошке. Ее замечали то в районе Лебедян-
ских прудов, то еще где-то...

Произошло же вот что. На одной из автостоянок, что на
Челябинской улице, который уж месяц проживала двухго-
довалая рысь по кличке Стеша. Ее хозяин, здешний дире-
ктор Сергей Зубов, выделил зверю отдельный кабинет,
смежный с собственным. В этом кабинете 31 декабря ди-
кая кошка вместе с работниками автостоянки отпраздно-
вала Новый год. А 1 января (видимо, под послепразднич-
ным синдромом) вдруг решила погулять. На удивление
легко покинула свое обиталище. «Проветривали комнату,
форточку забыли закрыть, вот зверь и ушел», - предпола-
гает Зубов.

Так начался вояж зверя по востоку столицы. Сначала
Стеша поселилась в соседней монолитной новостройке.
Потом перебралась в детский сад в соседнем квартале. А

когда потеплело, покинула «зимние квартиры» и отправи-
лась гулять по всему Измайловскому парку. К счастью, за
все время своих прогулок никого не покалечила.

Тем временем службы, занятые отловом бродячих жи-
вотных, занимались сбором информации от местных жи-
телей. «У нас нет возможности прочесать весь парк, - со-
общили спасатели. - Вот поступит более или менее точная
информация о местонахождении животного - тогда по-
едем ловить».

Поймать загулявшую рысь удалось на территории па-
секи спецлесхоза «Исторический», в состав которого вхо-
дит Измайловский парк. На пасеке, в зарослях у пруда, ее
обнаружил Валерий Герасимов, заместитель директора
спецлесхоза. Когда выяснилось, что рысь решила жить
именно здесь и уходить никуда не собирается, он связал-
ся с оперативниками городской ветслужбы. Те - с хозяи-
ном зверя.

Как рассказывают очевидцы, кошка долго не давалась в
руки прибывшим на место оперативникам. Они готовы бы-
ли уже стрелять в животное усыпляющей пулей. Однако

этого не понадобилось. Пока оперативники мялись в нере-
шительности, прибывшей на место «полпреду» хозяина
рыси главному бухгалтеру автостоянки Валентине Осуден-
ковой удалось установить со зверем контакт.

- Рысь лежала между деревьями. Увидев женщину,
встала и сама к ней подошла. Та взяла зверя на руки, за-
вернула в плед, понесла, - рассказал один из очевидцев.

Но как только женщина с рысью на руках приблизилась
к толпе спасателей и зевак, довольное урчание животного
сменилось рычанием. Стеша даже оцарапала свою спаси-
тельницу, пытаясь вырваться. Не тут-то было. Спасатели
ветслужбы ловко связали зверю лапы, для надежности
упаковали еще и в мешок. И отправили домой, к постоян-
ному месту жительства - в личный кабинет на автостоян-
ке. Говорят, на угощение своему зверю дирекция сейчас не
скупится.

А те, кто привык гулять в Измайловском парке, теперь
спокойно вздохнули. По крайней мере, возможно, до сле-
дующих длинных каникул...

Геннадий ГЕНИН

Тоннель «Маяковский», проходящий
под Триумфальной площадью, неве-
лик по протяженности. Но он незаме-

ним для организации нормального движе-
ния на одной из самых важных транспорт-
ных артерий столицы. Именно здесь поток
авто, движущихся по Садовому кольцу
шестью полосами - по три в каждом на-
правлении - ныряет под Тверскую. Но экс-
плуатационникам Гормоста это сооруже-
ние доставляет уже немало хлопот. И не-
давно первый заместитель мэра в прави-
тельстве Москвы, руководитель Комплек-
са городского хозяйства Петр Аксенов
подписал распоряжение о капитальном
ремонте тоннеля. Заказчиком названо ГУП
«Дирекция заказчика «Гидромост». О том,
какие работы здесь надо провести, расска-
зал нам начальник предприятия Юрий По-
номарев.

- В сущности, - сразу уточнил он, - пред-
стоит провести не только ремонт, но и ре-
конструкцию. С чем это связано? Тоннель -
низкое место, куда стекает вода. А потому
на таких сооружениях всегда имеется на-
сосная станция для перекачки воды в го-
родскую дождевую канализацию. Обору-
дование, смонтированное на этом тоннеле
еще в 70-х годах, устарело. Необходимо
расширить помещение насосной станции,
установить современное, более мощное
оборудование, подвести соответствующие
силовые кабели. И еще одну проблему на-
до решить. Сейчас в помещение насосной
станции можно попасть только по проез-
жей части, что, как вы понимаете, создает
сложности в процессе эксплуатации. Поэ-
тому задачей реконструкции будет и обес-
печение безопасного доступа к насосам
обслуживающего персонала.

Как выяснилось из дальнейшей беседы,
это только малая часть предстоящих ра-
бот. Тоннель расстанется со своими ны-
нешними «одежками». Еще лет 10-12 на-
зад его стенки облицевали экструзивными
пескоцементными плитами. За такой срок
покрытие пришло в негодность, стало раз-

рушаться. Нежелательным воздействиям
подвергается и бетон самих стенок, при-
шла пора их укрепить. Каждый год по вес-
не тоннель приходится красить, что доро-
го и хлопотно.

- Мы хотим облицевать стенки специ-
альными панелями фирмы «Дювилс», -
продолжает Юрий Алексеевич. - Такими
панелями два года назад облицевали тон-
нель «Чайковский» на пересечении Арбата
и Садового кольца. Они надежно защища-
ют бетон стенок и хорошо зарекомендова-
ли себя в процессе эксплуатации. Их мож-
но мыть, в том числе с применением ще-
ток. Дело, конечно, затратное, но окупае-
мое года за два-три, так как отпадает не-
обходимость в подкраске.

Попасть в тоннель, чтобы хоть как-то
оценить его нынешнее состояние, оказа-
лось весьма непростым делом.

- Садовое кольцо не остановить, - пояс-
нил заместитель генерального директора
ГУП «Гормост» Игнас Пеликша. - Поэтому
нам приходится работать в тоннеле чаще

всего ночью, когда движение ослабевает и
можно перекрывать отдельные полосы по
согласованию с ГИБДД.

...Половина двенадцатого ночи, канун
Старого Нового года. У белой «газели»,
стоящей на обочине напротив Театра сати-
ры, дежурный слесарь Виктор Бобровский
заботливо помогает нам облачиться в сиг-
нальные жилеты. Хотя время позднее, по-
ток машин довольно плотный. Улучив мо-
мент, перебегаем три полосы и резво за-
прыгиваем на высокий и широкий пара-
пет, разделяющий направления движения.
Здесь место относительно безопасное, и
мы, уже не торопясь, шагаем к порталу
тоннеля. Подходя ближе, сразу замечаем
выкрошившийся кое-где бетон и ржавую
арматуру.

Когда упираемся в глухую разделитель-
ную стенку, наш провожатый останавлива-
ется и напоминает об осторожности: от
пролетающих машин нас отделяют, кажет-
ся, считанные сантиметры. Выждав время,
по возможности быстро преодолеваем не-

сколько десятков метров прямо по проез-
жей части.

Когда вновь оказываемся в безопасном
пространстве между опорами, спраши-
ваю:

- Каждый раз сюда так пробираетесь?
- Приходится, - говорит Виктор Бобров-

ский и пожимает плечами: - А что подела-
ешь? Конечно, если какие-то серьезные
работы проводим, перекрываем отдель-
ные полосы. Завтра ночью, например,
придется это сделать, поскольку будем
мыть тоннель.

Он надеется, что после реконструкции к
насосам можно будет попасть в любое
время, не подвергая при этом свою жизнь
опасности. Открывается решетчатая ме-
таллическая дверь, и мы спускаемся в по-
мещение насосной станции. Попадаем в
какое-то подобие каземата с выкрашенны-
ми желтой краской стенами. В ширину -
всего-то метра полтора. Здесь тесно от на-
сосов, труб и шлангов, торчащих тут и там
вентилей. Передвигаться среди всего это-
го хозяйства приходится чуть ли не боч-
ком.

Не могу не спросить, как сказалась на
тоннеле аномально теплая январская по-
года.

- Подтоплений не было, - говорит Вик-
тор Андреевич. - И вообще, тоннель ис-
правно выполняет свои функции. Хотя, ко-
нечно, ремонт требуется.

Наша экскурсия подошла к концу, и
ближе к полуночи мы прежним путем и с
теми же мерами предосторожности воз-
вращаемся на поверхность. Город тем вре-
менем прощался с долгими новогодними
праздниками...

Вместо послесловия добавлю, что сей-
час заканчивается работа над проектом,
который должен еще пройти проверку
Мосгосэкспертизы. Если согласования и
финансирование пройдут нормально, ра-
боты на тоннеле начнутся в начале лета и
завершатся к Дню города. Проведут ре-
монт без закрытия движения по Садовому
кольцу. Технология ночных работ с пере-
крытием отдельных полос уже опробована
на аналогичном сооружении. 

Петр ПОЛЫНОВ

ЯНВАРСКИЕ ХЛОПОТЫ «КАНАЛ-МАСТЕРА»

КОЛЬЦУ ТОННЕЛЬ НЕ ПОВРЕДИТ

БОЛЬШИЕ КАНИКУЛЫ ДИКОЙ КОШКИ

Ф
О

Т
О

 А
Н

Д
Р

Е
Я

 Н
И

К
Е

Р
И

Ч
Е

В
А

Ф
О

Т
О

 А
Л

Е
К

С
А

Н
Д

Р
А

 М
А

Т
Ю

Ш
К

И
Н

А



Пламенные маки и дремлю-
щие над водной гладью
лилии, розы в бриллиантах

росы, рыжие подсолнухи, гордо
поднявшие головы, луговое раз-
нотравье - скромное, но милое
сердцу... У каждой из этих фото-
картин хочется задержаться по-
дольше. И, кажется, начинаешь
даже ощущать запахи лета, слы-
шишь пение пчелы над цветком.

Автор этого чуда - Иван Сер-
геевич Ищенко, человек по-сво-
ему уникальный. Инженер-
строитель по образованию, он
45 лет своей жизни отдал рабо-
те в столичном городском хо-
зяйстве. Сейчас он возглавляет
объединение административно-
технических инспекций города
Москвы. Художественной фото-
графией серьезно заболел в
конце 80-х, и с тех пор его рабо-
ты с успехом экспонировались
во многих выставочных залах. А
в прошлом году увидел свет его
альбом «Цветами наполняя
сердце».

Нынешний вернисаж, назван-
ный им «Симфония цветов»,
Иван Сергеевич посвятил побе-
дителям городского конкурса
«Московский дворик». И не слу-
чайно открывается выставка
подборкой фотографий, запе-
чатлевших прекрасные уголки
столицы, ее улицы и дворики в
ярком летнем убранстве. Как ис-
тинный художник, автор стре-
мится сделать прекрасное об-

щим достоянием. Перелистав
книгу отзывов, убеждаешься в
том, что это ему удается. Одна из
посетительниц вернисажа, жи-
тельница Таганского района, так
выразила свои впечатления:
«Невозможно оторвать взгляд
от этих цветов, хочется жить
среди них, дышать их арома-
том... Хотелось бы, чтобы наши

коммунальные службы следова-
ли вашему примеру. Тогда жизнь
наша станет лучше, а люди - до-
брее».

У вас еще есть шанс самим
заглянуть в лето, поскольку вы-
ставка открыта до 23 января. Вас
ждут по адресу: ул. Таганская,
дом 31/22 с 11 до 19 часов.

Петр ПОЛЫНОВ

В строящемся на востоке столицы
новом районе Кожухово в субботу, 15
января, открыты первые предприятия
торговли и аптечного обслуживания.
Об этом сообщили в администрации
района Косино-Ухтомский, в юрисдик-
цию которого входит Кожухово.

Пока организована и начала дейст-
вовать временная схема размещения
торговых объектов на базе прицепов
типа «тонар». Временная схема распо-
ложения торговых объектов будет
действовать до ввода в эксплуатацию
стационарных помещений, строитель-
ство которых планируется завершить
уже в ближайшее время.

С нынешнего года звание «Почет-
ный донор» будет присваиваться
только тем москвичам, которые сда-
ют свою кровь исключительно без-
возмездно. Об этом сообщили в вос-
кресенье, 16 января, в городской
станции переливания крови.

Раньше на такой статус и получе-
ние соответствующих льгот мог пре-
тендовать любой донор, сорок раз
сдавший кровь, безотносительно к
тому, платная или бесплатная это
сдача. Тем, кто сдает кровь бесплат-
но, в качестве компенсации и для
восстановления сил положен так на-
зываемый донорский обед на сумму
100 рублей, напоминают медики.

Правительство столицы приняло
решение о проведении эксперимента
с привлечением автосервисных и ав-
тотранспортных предприятий к уча-
стию в проверке технического состоя-
ния транспортных средств при госу-
дарственном техосмотре, поддержав
предложение Департамента транспор-
та и связи. Об этом в понедельник, 17
января, сообщили в Московской ассо-
циации предприятий технического об-
служивания и ремонта транспортных
средств.

Согласно распоряжению прави-
тельства, Департамент транспорта и
связи, ГУВД и городское управление
ГИБДД проведут эксперимент в пер-
вом полугодии 2005 года. При этом
предусматривается организационно-
правовое и финансовое разделение
деятельности пунктов техосмотра и
привлекаемых организаций.

СУББОТА,15.01

ИНФОРМ
БЮРО

ЭКСПЕРИМЕНТ
В АВТОСЕРВИСЕ

КОМУ БЫТЬ 
ПОЧЕТНЫМ 
ДОНОРОМ

ПОНЕДЕЛЬНИК,17.01

Открывая очередное заседание
столичного правительства, Юрий
Лужков определил три стратегиче-
ских направления работы на 2005
год. Первое - социальная защита
москвичей. Второе направление -
реальное внедрение принципа «од-
ного окна» в целях борьбы с чинов-
ничьим бюрократизмом и взятками,
освобождения москвичей от необ-
ходимости мучиться в очередях, со-
бирая различные справки. И третье
стратегическое направление - фор-
мирование прозрачной системы
конкурсов и аукционов при осуще-
ствлении торговых сделок между
городом и фирмами-инвесторами.
Как заявил мэр столицы, конкурс-
ная система при торгах - это эконо-
мический рычаг управления, с по-
мощью которого будет пополняться
столичная казна. 

Каков круг зарубежных связей
столицы, каковы перспективы его
расширения? Об этом шел обстоя-
тельный разговор на заседании
правительства при обсуждении
второго вопроса: «О совершенство-
вании работы по повышению меж-
дународного авторитета города
Москвы».

КОНКУРСЫ 
РАБОТАЮТ НА КАЗНУ
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ДВЕ ТРЕТИ МОСКВИЧЕЙ
СЧИТАЮТ, ЧТО ЗНАЮТ ПРАВИЛА

ДОРОЖНОГО ДВИЖЕНИЯ. 
И СТОЛЬКО ЖЕ ИХ НАРУШАЮТ

факты и комментарии

На проспекте Мира и Дмитровском
шоссе началась подготовка к уста-
новлению дорожного ограждения

по разделительной полосе.

Работы по согласованию с автоин-
спекцией ГУП «Доринвест» начал с Кре-
стовского путепровода - одного из са-
мых проблемных участков Москвы в
плане безопасности дорожного движе-
ния. Именно здесь фиксировались наи-
более тяжелые аварии - выезды на поло-
сы встречного движения и лобовые
столкновения  автотранспорта. Кроме
этого, дорожники определили еще не-
сколько участков на проспекте Мира, на
которых практически одновременно нач-
нутся подготовительные работы, - это
позволит сократить общее время рекон-
струкции автомагистрали.

- Однако работать приходится преиму-
щественно в ночное время, чтобы не ме-
шать движению автотранспорта, - под-
черкивает начальник отдела локальных
мероприятий «Доринвеста» Алексей
Юдин. - Это более безопасно и для самих
дорожников.

Барьер на проспекте Мира будет уста-
навливаться от площади Рижского вокза-

ла до путепровода на ВВЦ, по которому
уже проходит разделительное огражде-
ние, и затем от ВВЦ до Северянинского
путепровода. Общая длина нового безо-
пасного участка составит около 5 км.

Еще больший объем работ ожидает
дорожников на Дмитровском шоссе (от
Рижской железной дороги до Бескудни-
ковского бульвара). Здесь приступают к
работе сразу пять подрядных организа-
ций, среди которых хорошо зарекомен-
довавшие себя на московских дорогах
строительные организации ОАО «Мосав-
тодор и партнеры», ООО «Дорожное
строительство», ЗАО «РемДорРус-Сер-
вис» и другие.

На данный момент на автомагистралях
произведена демаркировка (снятие) су-
ществующей разметки, разбивка линии
оси. Спецификой этих работ стало то, что
в очень многих местах под полотном до-
роги проходят коммуникации. В этом слу-
чае фрезой снимается полосой слой ас-
фальта на глубину 40 см (своеобразное

корыто), куда укладывается арматурная
сетка. Над ней устанавливается так назы-
ваемый тепляк, необходимый для поддер-
жания постоянной температуры. Два дня
отводится на прогрев основания, затем
устанавливаются закладные детали, на
которые впоследствии  будут  крепиться
стойки  самого  ограждения.   На подгото-
вленное таким образом «корыто» уклады-
вают цементобетон, который все под тем
же тепляком набирает свои свойства еще
14 дней. После этого можно приступать к
монтажу верхней части конструкции.

Там, где дорога свободна от коммуни-
каций и нет опасности их повредить, до-
рожники производят бурение на метро-
вую глубину, и стойки устанавливаются
непосредственно в эти отверстия.

Монтаж ограждения, в зависимости от
погоды, строители планируют завершить
в марте-апреле, а последний штрих, то
есть нанесение разметки, закончить к
маю. При этом в плане у дорожников  про-
изводство подобных работ по Ярослав-
скому шоссе вплоть до МКАД и установка
ограждения на участках Ленинградского
шоссе.

Мария ИВАНОВА

РАЗДЕЛЯТ ПО ОСЕВОЙ

Попадая сюда, словно бы покидаешь промозглый и сля-
котный город, измученный нежданной январской оттепе-
лью, и мгновенно переносишься в солнечное лето. Все
дело в цветах, а если быть точным - в великолепных фо-
тографиях цветов, украсивших стены выставочного зала
«Творчество», что на Таганской улице. 

«СИМФОНИЯ ЦВЕТОВ» 
СРЕДИ ЗИМЫ

Сегодня в столице насчитыва-
ется 2,4 миллиона личных ав-
томобилей плюс десятки ты-

сяч грузовиков, автобусов, трол-
лейбусов и трамваев, да еще и
транспорт, приезжающий к нам из
других стран, городов и весей. На
каждую тысячу россиян, по про-
гнозам Минэкономразвития РФ, в
следующем году будет приходить-
ся 210-240 легковушек. Конечно,
это еще не 400-500, как в странах
Западной Европы или в США, од-
нако при том, что наша страна за-
нимает далеко не ведущие пози-
ции в мире по уровню автомоби-
лизации, мы лидируем по числу
жертв дорожно-транспортных
происшествий. По данным Центра
демографии и экологии человека
ИНП РАН, численность погибших
среди потерпевших в ДТП у нас в
5-10 раз превосходит соответству-
ющие показатели развитых госу-
дарств. Как показало исследова-
ние, проведенное сотрудниками
факультета социологии Москов-
ского университета, почти две тре-
ти москвичей считают, что знают
правила дорожного движения. Од-
нако, по мнению 71 процента авто-
владельцев, пешеходы тем не ме-
нее постоянно нарушают их, пере-
бегая улицы в неположенное вре-
мя и в неположенных местах. Те
же в свою очередь во всем обви-
няют шоферов, отмечая, что они
ведут себя нагло и беспардонно.
Ну а 35 процентов тех и других оп-
равдывают наше дорожное бес-
культурье «сложившимися при-
вычками».

Социологи свидетельствуют,
что клиентура инспекторов ГИБДД
будет по-прежнему многочислен-
ной. 5 процентов опрошенных вла-
дельцев транспортных средств че-
стно признались, что постоянно
нарушают правила дорожного
движения. 41 процент уклончиво
ответили, что делают это иногда.

42 процента автолюбителей и про-
фессионалов, по всей видимости,
явно лицемеря или выдавая жела-
емое за действительное, заявили,
что практически никогда не созда-
ют угрозу ДТП.

Однако есть вопросы, по кото-
рым мнения водителей и пешехо-
дов, как правило, сходятся. Так, го-
воря о причинах своей неудовле-
творенности организацией движе-
ния в Москве, 63 процента ее жи-
телей называют перегруженность
столичных дворов автомобилями
и «ракушками», 35 процентов - от-
сутствие на многих городских пе-
рекрестках специальных знаков
перехода, 28 процентов - недоста-
ток светофоров, 26 процентов -
плохую освещенность улиц. А бо-
лее половины участников опроса
главную вину возлагают на инспе-
кторов ГИБДД, которых, когда на-
до разрулить автомобильную
пробку и наладить нормальное
движение, днем с огнем не сы-
щешь.

Как же можно исправить поло-
жение? Недавнее исследование,
проведенное Институтом соци-
альных технологий, показало, что
думают об этом москвичи. 70
процентов из них выступают за
ограничение въезда автомобилей
в центр столицы (причем 43 про-
цента настаивают, что его надо
сделать платным), 55 процентов
считают необходимым ввести на
наших улицах специальную поло-
су для общественного транспор-
та, а почти половина одобряют
принудительную эвакуацию ма-
шин тех, кто нарушил правила
парковки. 

В общем, жители столицы гото-
вы назвать десятки способов лик-
видации дорожного хаоса на сто-
личных магистралях, но лишь еди-
ницы соглашаются с тем, что начи-
нать-то надо прежде с себя.

Андрей ВАСИЛЬЕВ

Согласно ГК РФ, чтобы возместить расходы на
похороны, наследниками могут быть исполь-
зованы любые принадлежавшие умершему

средства, в том числе во вкладах, на банковских
счетах. При этом банки, где находятся деньги умер-
шего, обязаны - по постановлению нотариуса - вы-
дать наследнику необходимую для организации
похорон сумму в любое время до истечения 6 ме-
сяцев со дня открытия наследства.

Так вот, как известно, доселе законом был уста-
новлен потолок «гробовых» денег только в 100
«минималок». Теперь же - в связи с ростом цен на

ритуальные услуги - максимальный размер тако-
вых увеличен до 200 МРОТ.

Вторая новость заключается в том, что извест-
ное в столице Калитниковское кладбище, которому
уже давно минуло двести лет, последние годы за-
крытое для новых захоронений из-за острого де-
фицита площади, будет открыто для новых захоро-
нений.

До последнего времени здесь разрешалось осу-
ществлять лишь так называемые родственные по-
гребения. То есть хоронить близких родственников
в уже имеющиеся могилы. Даже при том, что по
закону (имею в виду санитарные нормы) на любом
погосте в принципе разрешается опускать в одну
могилу гроб с телом умершего не ранее чем через
20 лет после последнего захоронения. Конечно,
эти санитарные нормы нарушались. Теперь эти на-
рушения (хотя бы на несколько лет), возможно, уй-
дут в прошлое. Как сообщили в ГУП «Ритуал», по
решению правительства Москвы кладбище суще-
ственно прирастет площадями. Его расширят ни
много ни мало сразу на полгектара. Для Калитни-
ковского погоста, занимающего 17 гектаров, это
имеет существенное значение.

На его новой площади уже в ближайшие два го-
да планируется, в частности, построить колумбар-
ную стену. Предполагается, что в ней разместятся
около пяти тысяч ниш, в каждой из которых будет
стоять по четыре урны.

Геннадий ВОСКРЕСЕНСКИЙ

БЕСШАБАШНЫЙ ЕЗДОК, 
БЕЗАЛАБЕРНЫЙ ХОДОК...

О ДЕЛАХ ПЕЧАЛЬНЫХ
Сразу две новости пришли
на днях с рынка ритуальных
услуг. Первая: ровно в два
раза - с 10 до 20 тысяч руб-
лей - увеличена сумма, кото-
рую смогут взять наследники
с банковского счета покой-
ного родственника на орга-
низацию похорон. Соответст-
вующую поправку в Граждан-
ский кодекс РФ утвердил
Президент России.
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Один из основных воп-
росов, стоящих перед
префектурой округа, -

организация и проведение
капитального ремонта жи-
лищного фонда, который
должен не только повысить
комфортность и безопас-
ность людей, но и оптимизи-
ровать расходование энерго-
ресурсов. 

Бюджетом Москвы на эти
цели ежегодно выделяются
финансовые средства, одна-

ко их явно недостаточно для проведения санации жилищ-
ного фонда. Санация - это целый комплекс работ капи-
тального характера, направленных на улучшение техниче-
ского состояния строений и повышение их энергоэффек-
тивности. 

Как правило, санация дома предусматривает утепление
ограждающих конструкций (наружных стен и крыши), за-
мену окон на теплые современные (со стеклопакетами, с
резиновыми уплотнителями, в некоторых случаях - с вен-
тиляционными клапанами для проветривания помеще-
ния), установку прозрачного остекления балконов или
лоджий, устройство мансард, замену балконов в случае
их плохого технического состояния, кровли, систем ото-
пления (труб и радиаторов), трубопроводов горячего и хо-
лодного водоснабжения, газопроводов, сантехнического
и газового оборудования, электропроводки и электро-
счетчиков, лифтового оборудования и лифтов, ремонт
подъездов и замену мусоропроводов, благоустройство
территории.

Согласно постановлению правительства Москвы
№ 28-ПП «О программе капитального ремонта, модерни-
зации, реконструкции и реновации зданий, сооружений
и территорий сложившейся застройки, начиная с 2003
года, и основных объемных показателях на 2003-2004
годы» в округе необходимо капитально отремонтиро-
вать 141 строение до 2010 года. Прежде всего в таких
проблемных районах, как Люблино, Кузьминки, Рязан-
ский, Южнопортовый, Текстильщики. Общая площадь
жилья, подлежащего капитальному комплексному ремон-
ту, должна составить 550834 кв. м. Однако, учитывая ог-
раниченное бюджетное финансирование, в 2004 году для
капитального комплексного ремонта были выбраны толь-
ко четыре жилых дома в районе Люблино по улице Таган-
рогской. Это кирпичные пятиэтажки 1963 года постройки,
где капитальный ремонт за 40 лет не делался ни разу.

До начала ремонта во избежание конфликтов с жителя-
ми домов провели разъяснительную работу. Поскольку
ремонт проводился без отселения жильцов, эта процедура
имела особое значение, так как позволила добиться пол-
ного взаимопонимания сторон. Но остались и недоволь-
ные. Работа с такими жильцами проводилась на протяже-
нии всего периода ремонта. Многим из них строители шли
навстречу - по их просьбам делали косметические работы
в квартирах, не предусмотренные проектом (укладка ли-
нолеума или замена обоев). В первую очередь помогали
ветеранам ВОВ, пенсионерам и инвалидам. 

Основные работы проводились по следующим направ-
лениям: замена кровельного покрытия; замена сантехни-
ческого оборудования; ремонт подъездов; замена элект-
рооборудования с установкой автоматических выключа-
телей защиты на каждую квартиру и применением более
экономичных светильников с люминесцентными лампа-
ми. В этих домах произведено утепление перекрытий чер-
даков и подвалов, утепление и экранирование балконов.
Это не только улучшило внешний облик зданий, но и сде-
лало условия проживания более комфортными.

Особо хочу отметить, что наружные стены зданий уте-
плялись по системе «Синтеко». Она разработана группой
российских компаний на основе лучших зарубежных ана-
логов и позволяет значительно сократить потери тепла
через стены зданий, соответственно уменьшить расходы
на отопление, создать благоприятный для человека мик-
роклимат в помещении. Одно из преимуществ «Синтеко»
в том, что технология позволяет работать без отселения
жителей. Но если после утепления дома оставить без из-
менений систему отопления, то температура в квартирах
станет более высокой, а ожидаемой экономии тепла не
произойдет. Поэтому в домах заменили систему цент-
рального отопления: с однотрубной на двухтрубную, с
полной заменой всех батарей и установкой на них термо-
регуляторов. Там же были установлены узлы учета тепло-
вой энергии, позволяющие в автоматическом режиме
контролировать работу системы отопления и рациональ-
но использовать теплоноситель.

По предварительным оценкам, проведенные мероприя-
тия позволили добиться сокращения расходования тепло-
носителя на 20 процентов по сравнению с тем, что потреб-
лялось раньше. И еще - по оценками риэлторов, стои-
мость квартир в домах, где были проведены эти работы, на
вторичном рынке жилья увеличилась в среднем в 1,7 раза.

Таким образом, тепловая санация жилищного фонда,
проведенная качественно и своевременно, позволяет нам
решать и проблемы жилищно-коммунального хозяйства,
и социальные.

Михаил РЫБАЛЬЧЕНКО,
заместитель префекта ЮВАО:

ДВЕ ПРОБЛЕМЫ -
ОДНО РЕШЕНИЕ

-Среди них есть просто великолепные, - гово-
рит председатель заявочного комитета вице-
мэр Москвы Валерий Шанцев. - Но многие

ведь построены еще к московской Олимпиаде-1980 и
немало устарели. Предстоит серьезная работа по их
реконструкции и модернизации - с тем чтобы довести
все эти объекты до уровня требований 2012 года.

Московские власти убеждены: такую работу впол-
не реально проделать за годы, остающиеся до Олим-

пиады-2012. Но тем не менее зачем это дело откла-
дывать, по словам В. Шанцева, в долгий ящик? Она,
эта работа, уже и начинается. И опять впереди других
тут, как и во многих других направлениях, Восточный
административный округ (ВАО). Ведь именно с восто-
ка, начиная с нынешнего года, стартует комплексная
программа реконструкции действующих и строитель-
ства новых спортивных сооружений столицы.

Первая ласточка в этой работе - старейший мос-
ковский легкоатлетический стадион «Олимпийский
центр имени братьев Знаменских» (ОЦ имени брать-
ев Знаменских), расположенный в Сокольниках на
Стромынке, владение 4. С предложением о его ре-
конструкции в прошлом году выступил префект ВАО
Николай Евтихиев, и правительство Москвы недавно
это предложение приняло. Как отмечается в соответ-
ствующем распоряжении мэра столицы Юрия Луж-
кова, ОЦ имени братьев Знаменских будет реконст-
руирован в целях удовлетворения возросших по-
требностей жителей Москвы в укреплении здоровья,
привлечения детей и подростков к активным заняти-
ям легкой атлетикой, развития и совершенствования
спортивно-оздоровительной и социальной инфра-
структуры города, а также для создания необходи-

мых условий по проведению крупных спортивных
соревнований, включая международные. Это пред-
ложение такой социальной значимости, что, как под-
черкнуто в распоряжении мэра Москвы, в ходе его
реализации даже решено освободить инвестора от
передачи средств на развитие социальной и инже-
нерной инфраструктуры города.

По распоряжению мэра намечено, в частности, уже
в нынешнем году полностью завершить разработку
всей проектно-сметной документации легкоатлетиче-
ского ОЦ на Стромынке. Ну а сразу после этого - в
2005-2006 годах - начать его комплексную реконст-
рукцию. Она включает как модернизацию знаменито-
го стадиона, так и возведение на прилегающей терри-
тории сразу двух высотных административных зда-
ний (площадью соответственно 2,3 тысячи и 1,3 тыся-
чи квадратных метров) с подземными гаражами.

После завершения запланированных работ 80
процентов площадей первого из административных
зданий ОЦ имени братьев Знаменских предполагает-
ся передать частному инвестору - ЗАО «Мосфунда-
ментстройинвест», за счет средств которого и будет
осуществлено финансирование. Площади второго
здания отойдут ему же полностью. Что же касается

Российская столица, сколь из-
вестно, приглашает Олимпиа-
ду-2012. Не только приглаша-
ет, но и, по всему видно, ре-
ально готовится эти Олимпий-
ские игры принять. Однако ка-
кой же достойный прием без
современных спортивных со-
оружений? Да, конечно, их у
нас построено немало. 

ДОРОЖКИ, ДОСТОЙНЫЕ БРАТЬЕВ ЗНАМЕНСКИХ

НОВАЯ СИСТЕМА УТЕПЛЕНИЯ ЗДАНИЙ 
И НОВЫЕ ТРУБЫ ПОЗВОЛЯЮТ
ЗНАЧИТЕЛЬНО СОКРАТИТЬ ТЕПЛОПОТЕРИ 
В ДОМАХ И МАГИСТРАЛЯХ

Так уж повелось, что про трубы,
бойлерные, котельные и прочие
атрибуты горячего водоснабже-

ния мы вспоминаем, только когда,
что называется, припрет: обнаружив
дома зимой холодную батарею или
обезвоженно хрипящий кран в ван-
ной. Тут уж коммунальщикам доста-
ется с первого по последний этаж по
полной программе!

Что и говорить, изношенность
подземных коммуникаций давно ста-
ла притчей во языцех. Причин тому
много. И традиционное стремление
выжимать из оборудования все что
только можно, и надежда на русское
авось, и элементарное отсутствие
средств на ремонт и плановые рабо-
ты. Но очень много зависит и от под-
рядчика.

В этом смысле жильцам несколь-
ких домов по 3-й Новоостанкинской
улице, что в Останкинском районе
СВАО, определенно повезло. Рекон-
струкцию теплотрассы здесь ведет
ЗАО «Экотепло». Что и говорить,
внешний вид рабочей площадки, ко-
нечно, эстетически не дотягивает до
поленовских пейзажей: разрытые
траншеи, не по-зимнему жидкая ры-
жая грязь, обнажившиеся скелеты
старых бетоноконструкций. Но...

- Важней всего - погода в доме,
так ведь? - улыбается прораб «Экоте-
пла» Звиад Кадария. - Жильцы окре-
стных домов даже и не заметили, что
буквально у них под ногами полным
ходом идут работы по замене комму-
никаций водоснабжения. А воду ме-
жду тем не только не отключали, но
даже и перебоев с ее подачей в квар-
тиры не было.

Дело в принципиально новых тех-
нологиях. Речь идет о бесканальной
прокладке теплотрасс. Классическая
технология предусматривала прежде
всего канал-коллекторы. В глубокие
траншеи уходили тонны бетонных
конструкций, колодцы, деревянная
опалубка. И уже только потом по это-
му сложному инженерному сооруже-
нию прокладывались металлические
трубы с ненадежной, малоэффек-
тивной, да и экологически небез-
вредной теплоизоляцией из стекло-
ваты. Теплотрасса засыпалась зем-
лей, утрамбовывалась, и по трубам
пускалась вода. Надолго ли?

- Как правило, нет, - комментирует
Звиад Николаевич. - Надежная, да и
то относительно, жизнь таких комму-
никаций - не более шести-восьми
лет. А потом начинается букет непри-
ятностей, хорошо, наверное, знако-
мый каждому горожанину. Ведь при
канальной прокладке и устаревших
теплоизоляционных материалах бы-
строй коррозии труб и огромных те-
плопотерь избежать практически не-
возможно.

Что же представляет собой беска-
нальная технология, которую «Эко-
тепло» применяет сейчас в работах
по 3-й Новоостанкинской?

На складе «Экотепла» в Свиблове
нам показали трубы, которые скоро
лягут в московскую землю. Трубы,
увы, датские. Что поделаешь: если
своих равноценных аналогов нет -
тут уж не до квасного патриотизма.
Катанная из высококачественной
стали труба надежно заключена в де-
сятисантиметровую полиуретановую
оболочку с покрытием из жесткого

полиэтилена. На стыках трубы со-
единяют надежными муфтами. Гид-
роизоляция получается как на под-
водной лодке, теплопотери даже при
подаче воды на значительные рас-
стояния практически нулевые. Как
результат для такой теплотрассы уже
не нужен канал-коллектор, трубы
можно класть прямо в грунт. В двад-
цати сантиметрах над теплотрассой
кладется сплошная предупредитель-
ная лента, на которую желающий
что-то рыть в этом месте обязатель-
но наткнется.

Ну и, наконец, главное достоинст-
во новых труб - современная система
аварийного контроля. В полиурета-
новой изоляции трубы на протяже-
нии всего трубопровода тянутся осо-
бые провода. Соединенный с ними
прибор размером с обувную коробку
- детектор неисправности, располо-
женный в центральном тепловом
пункте, моментально сообщает опе-
ратору об аварии, указывая при этом
ее место с точностью до метра. Та-

ким образом, ремонтникам больше
не надо бегать вдоль всей теплотрас-
сы, пытаясь определить место про-
рыва трубы известным «методом ма-
тематического тыка».

Сейчас на 3-й Новоостанкинской
идет стадия демонтажа старых труб.
Заблаговременно, еще летом, специ-
алисты «Экотепла» установили на
старом трубопроводе задвижки и пе-
реключили водоснабжение на про-
ложенную временную, так называе-
мую байпасную линию. По оконча-
нии работ в феврале ее снимут, и во-
да в квартиры пойдет по новым, сов-
ременным и долговечным трубам, а
двор между 4-м и 2-м домами по 3-й
Новоостанкинской обретет свой
прежний вид.

Непосвященный человек и не за-
метит, что на этом самом месте со-
всем недавно проведены серьезные
инженерные работы. Да, наверное,
и не надо. Важней всего - погода в
доме...

Александр ЧУДАКОВ

ТРУБА НАДЕЖДЫ НАШЕЙ

Молжаниновский район - самый молодой в
Северном административном округе. И
соответственно предприятия малого и

среднего бизнеса - тоже молодые, развивающи-
еся. Именно в такой период очень важно согла-
совать интересы бизнеса, власти и населения.
Программа развития и поддержки малого пред-
принимательства в Молжаниновском районе на
2004 - 2006 годы, разработанная и утвержденная
районной управой, как раз и должна способство-
вать этой цели. В конце декабря прошедшего го-
да были подведены промежуточные итоги вы-
полнения программы.

Большая роль в ее успешной реализации от-
водится средствам массовой информации. Рай-
онная газета, информационные стенды, распо-
ложенные во всех населенных пунктах района,
содержат все необходимые сведения о том, где и
какие именно структуры по поддержке малого
предпринимательства функционируют в районе
и округе. Особенно подробно рассказывается о

деятельности территориального агентства (ТАРП
САО). Именно здесь предприниматели могут по-
лучить самые разнообразные консультации и по-
мощь. Но и сами предприятия малого и средне-
го бизнеса вносят заметный вклад в экономику
района. Например, ООО ПКО «Сердолик» являет-
ся крупнейшим производителем и поставщиком
древесного угля на рынок Москвы и Московской
области. Предприятие занесено в реестр постав-
щиков натуральной и безопасной продукции, за-
воевало первое место в окружном конкурсе и на-
граждено почетной грамотой городского этапа
конкурса.

Для того чтобы укрепить позиции частного
бизнеса в жилищно-коммунальной сфере, за
два последних года на двух предприятиях это-
го профиля был размещен городской заказ на
сумму 653,8 тысячи рублей. Это более семи
процентов от общего объема городского зака-
за по району.

Наталья КРАСОВА

Высокой награды удосто-
ен префект Юго-Восточ-
ного округа столицы

Владимир Зотов. Во Дворце
спорта им. Ярыгина, где под-
водились итоги работы округа

за год, депутат Государствен-
ной думы от 191-го избира-
тельного округа Валерий Дра-
ганов по поручению председа-
теля Госдумы Бориса Грызло-
ва вручил префекту почетную

грамоту Государственной ду-
мы Федерального собрания
Российской Федерации за су-
щественный вклад в развитие
законодательства Москвы.
В. Драганов поблагодарил
Владимира Борисовича за ак-
тивную гражданскую позицию
и пожелал дальнейших успе-
хов на благо столицы. 

Совет ветеранов района Коптево Се-
верного административного округа
справил новоселье. 60-летие Побе-

ды ветераны отметят в новом просторном
помещении. До недавнего времени район-
ный совет ветеранов располагался в при-
способленной небольшой квартире на
бульваре Матроса Железняка, а теперь
переехал на Коптевскую улицу. Здесь уп-

рава района отремонтировала для своих
активистов-ветеранов несколько комнат и
два зала. Хватит места и для приема насе-
ления, хранения документации, проведе-
ния собраний, торжественных мероприя-
тий и дружеских чаепитий.

Одно такое мероприятие уже состоялось:
ветераны и инвалиды ВОВ собрались в
своем новом доме, чтобы отпраздновать
63-ю годовщину битвы за Москву. Они по-
здравили друг друга с праздником, получи-
ли ценные подарки от совета ветеранов и
управы района.

Под опекой районного совета находится
около семи тысяч человек - ветеранов вой-
ны и труда. Районная общественная орга-
низация помогает им решать многие проб-
лемы, окружает вниманием и заботой. А
после новоселья возможностей у нее стало
больше.

Наталья КРАСОВА

ЮБИЛЕЙНЫЙ ГОД 
НАЧАЛСЯ С НОВОСЕЛЬЯ

ПОЗИЦИИ МАЛОГО БИЗНЕСА УКРЕПИЛИСЬ

НАГРАДА ПРЕФЕКТУ
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Честно признаться, на первом в 2005 году за-
седании столичного правительства на наши
разгоряченные новогодними и рождествен-

скими праздниками головы обрушилась лавина
очень тревожных цифр: как показывают итоги
диспансеризации населения Москвы за 2002-2004
годы, состояние здоровья москвичей далеко от
идеального. Особенно настораживает то, что наши
дети подрастают хиленькими. Из обследованных
за последнее время московских ребят в возрасте
до 14 лет у 62 процентов выявлены отклонения от
норм в органах дыхания, костно-мышечной систе-
ме, зрении. Тенденция такова: детско-подростко-
вые заболевания особо дают о себе знать после 14
лет, и очень важно выявить их на самой ранней
стадии, когда заболевания можно излечить.

Ну а в целом по Москве среди недугов лидиру-
ют неполадки в сердечно-сосудистой системе, ко-
торые обнаружены в ходе диспансеризации у 28,3
процента обследованных москвичей. Почти у 13
процентов женщин обнаружена патология молоч-
ной, а у 48,8 процента мужчин - предстательной
железы. Это всего лишь отдельные тревожные
цифры, которые привел в своем докладе первый
заместитель руководителя Департамента здраво-
охранения Москвы Сергей Поляков при обсужде-
нии вопроса «О реализации программы “Целевая
диспансеризация населения города Москвы на
2002-2004 годы» и программы «Целевая диспан-
серизация населения Москвы на 2005-2007 годы».

Введение системы обязательного обследования
здоровья определенных категорий москвичей из
так называемых групп риска позволяет выявлять
опасные для пациентов и окружающих людей бо-
лезни уже на ранней стадии и принимать упрежда-
ющие оздоровительные меры. Но осуществление
программы целевой диспансеризации выявило и
серьезные проблемы, с которыми столкнулась
столичная медицина. Это прежде всего слабая ма-
териально-техническая база с устаревшим диагно-
стическим оборудованием, что не позволяет про-
водить качественное обследование, и не исключе-
ны случаи, когда заболевания у пациентов просто
не фиксируются. Остро не хватает квалифициро-
ванных медицинских кадров, особенно медсестер.

Программа на 2002-2004 годы была профинан-
сирована на 20 с небольшим процентов от мини-
мально необходимого, и потому значительно укре-
пить материально-техническую базу медицинских
учреждений для проведения качественной диспан-
серизации не удалось. Под целевую программу на
2005-2007 годы Департамент здравоохранения за-
прашивает 681,2 миллиона рублей, из них только
65,9 миллиона на 2005 год. На эти деньги в году
наступившем опять не удастся заметно обновить
диагностическую технику, и качественное обсле-
дование снова под большим вопросом. А где вооб-
ще будут изыскиваться эти деньги, пока толком
никто не знает, потому что городская казна напря-
жена до предела.

Ведущий заседание правительства Валерий
Шанцев подверг представленную программу на
2005-2007 годы резкой критике, назвав ее инст-
рукцией для медперсонала, потому что в програм-
ме конкретно не очерчены контуры необходимой
материально-технической базы, базы подготовки
квалифицированного медперсонала. Вице-мэр од-
нозначно заявил, что необходимые деньги под эту
жизненно важную программу нужно обязательно
изыскать, потому что речь идет о самом главном -
о здоровье москвичей. Ну а пока правительство
дало две недели для кардинальной переработки
представленного проекта программы диспансери-
зации населения Москвы на 2005-2007 годы.

Николай АНДРЕЕВ
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лицом к лицу
ЦЕЛЕВАЯ ПРОГРАММА ЗДРАВООХРАНЕНИЯ

НА 2005-2007 ГОДЫ ПОТРЕБУЕТ 
МНОГО ДЕНЕГ, НО ЗДОРОВЬЕ МОСКВИЧЕЙ

ПРАВИТЕЛЬСТВУ ГОРОДА ДОРОЖЕ

Н. Бахолдина, О. Матвеева,
А. Миль, Н. Модестов, П. Полынов

В диспетчерской дежурили:

всех остальных площадей реконструированного
спорткомплекса, включая легкоатлетический
олимпийский стадион, то их хозяином по-преж-
нему будет Московская федерация профсоюзов
(МФП).

Некогда именно на легкоатлетических дорож-
ках МФП устанавливали свои знаменитые миро-
вые рекорды легендарные советские стайеры Ге-
оргий и Серафим Знаменские. Тридцать с лишним
лет ждал реконструкции этих дорожек легкоатле-
тический спорткомплекс в Сокольниках. Да, на ко-
сметический ремонт зданий деньги еще находили.
А вот уличные сооружения ни разу за всю историю
не приводили в порядок. Теперь наконец комплекс
дождался денег и на эти цели!

После того как реконструкция завершится,
стадион будет отвечать всем современным спор-
тивным требованиям. Самое дорогое, что здесь
появится, - беговые дорожки с профессиональ-
ным покрытием. А еще здесь оборудуют олим-
пийский сектор для метания ядра. На месте ны-
нешних луж появятся современные прыжковые
ямы. И совсем уж приятная новость для фанатов
легкой атлетики: после реконструкции им не при-
дется больше в ожидании мировых рекордов ер-
зать на нынешних старых трибунах с донельзя
облупившимися лавочками.

Геннадий ВОСКРЕСЕНСКИЙ
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ЗА ЗДОРОВЬЕМ
НУЖЕН ГЛАЗ
ДА ГЛАЗ

-Традиционная правовая база имущест-
венных взаимоотношений супругов -
Гражданский кодекс. Согласно ГК все

имущество, приобретенное в браке, начиная с
даты регистрации и до момента развода (если
таковой случится), считается совместно нажи-
тым. Причем независимо от того, на кого оно
оформлено. Сюда входят квартиры, дачи, маши-
ны, гаражи, земля, деньги, распоряжаться кото-
рыми можно только с согласия супруга. Из сов-
местно нажитого имущества (после развода)
можно выделить долю каждого супруга, в стан-
дартном решении вопроса это равные доли. В
дальнейшем уменьшение или изменение доли
одного из супругов возможно в судебном поряд-
ке с учетом особенностей ситуации, возможно, с
учетом интересов общих детей.

Если имущественные вопросы при разводе не
были урегулированы, то это может стать препят-

ствием и при любых сделках с недвижимостью,
ведь собственность по-прежнему остается сов-
местной, даже если супруги развелись много лет
назад. Считать, что права другого супруга исчер-
паны, если, к примеру, развод произошел 10 лет
назад, неправильно. На самом деле срок давно-
сти начинает истекать с момента, когда лицо уз-
нало о нарушенном праве.

В случае продажи или обмена жилья в обя-
зательном порядке потребуется документ, под-
тверждающий, что у второй стороны нет ника-
ких претензий. Тут возможны три варианта: ли-
бо заявление о согласии на продажу квартиры,
либо соглашение о разделе имущества, соста-
вленное заранее бывшими супругами на мо-
мент развода, или решение суда о разделе
имущества. 

Риэлторы могут помочь и в чисто технических
проблемах, к примеру, когда один из супругов

находится вне пределов досягаемости, и под-
сказать, как с ним можно договориться. 

Чтобы избежать множества проблем, можно
сразу до брака (или в любое время после его ре-
гистрации) заключить брачный контракт. Он по-
зволяет прогнозировать режим пользования
собственностью (супругами) на будущее. 

Конечно, супруги могут (по умолчанию) счи-
тать все нажитое имущество совместным (не-
зависимо от оформления), но все-таки лучше
составить брачный контракт. Этот документ по-
зволяет разделить имущество: договориться в
контракте, что собственником будет тот из суп-
ругов, на кого имущество оформлено. Как и в
любой другой документ, в брачный контракт
можно вносить изменения и дополнения.
Спорные вопросы рассматриваются в судеб-
ном порядке. В случае продажи квартиры, ко-
торая является раздельной собственностью
одного из супругов, достаточно предоставить
сам документ (брачный контракт). 

Раздел имущества, нажитого в браке, волнует многих. Если отно-
шения между бывшими супругами не урегулированы должным об-
разом, может ли это стать препятствием при продаже жилья? Как
учесть имущественные интересы каждой стороны, причем не толь-
ко в браке, но и после развода? На эти вопросы отвечает директор
отделения «На Таганке» Алексей Юрьевич Шлёнов.

Адрес отделения «На Таганке» 
компании «МИЭЛЬ-Недвижимость»: 

Краснохолмская наб., д. 1/15, 
тел. 771-71-71

По информации, кото-
рую нам удалось полу-
чить в префектуре
ЦАО, такие сроки есть.
Они определены поста-
новлением правительст-
ва Москвы № 465 от
4.06.96 г. «О нормати-

вах по эксплуатации жи-
лищного фонда». Пре-
дельное время, которое
отводится на устране-
ние непредвиденных не-
исправностей в жилищ-
ном фонде, зависит от
их характера. Так, в ча-

стности, разбитые стек-
ла обслуживающая ор-
ганизация в зимнее вре-
мя обязана вставить в
течение суток с момен-
та поступления заявки,
а в летнее время - в те-
чение трех суток. 

«Слышали, что в Москве дома с деревянны-
ми перекрытиями продают инвесторам. Что
ожидает такие дома в нашем округе?

Вера ВОРОНОВА, СЗАО».

ОДНОГО ИНТЕРЕСА 
ИНВЕСТОРОВ МАЛО

Как нам ответил заместитель префекта СЗАО
Михаил Хацкевич, на сегодняшний момент инве-
сторы проявили интерес только к одному такому
строению в округе – дому № 14 по улице Берза-
рина. Но чтобы  начать снос дома и строительст-
во здесь нового, надо, чтобы по градостроитель-
ному плану на этом месте было запланировано
жилье, а не дорога и не сквер. Пока что заключе-
ния архитекторов по этой территории нет.

На вопрос нашей чита-
тельницы отвечает менед-
жер туристического агент-
ства  Татьяна Беляева:

- Прежде всего нам нуж-
но разобраться в терминах:
туроператоры работают,
как правило, с юридически-
ми лицами, как раз с тур-
агентствами. А вот уже тур-
агентства предлагают пу-
тевки частным лицам. Поэ-
тому вам нужно обратиться
именно туда. Обязательно
поинтересуйтесь, есть ли у
агентства  лицензия на дан-
ный вид деятельности, с ка-
ким туроператором оно со-
трудничает, сколько време-

ни на туристическом рынке
работает этот туроператор,
какие документы вам необ-
ходимо оформить для по-
ездки. Менеджер туристи-
ческого агентства должен
четко ответить на все ваши
вопросы.

По поводу Египта: кроме
известных курортов (Шарм-
эль-Шейх, Хургада) реко-
мендую вам менее раскру-
ченные места: Эль-Гуна,
Сафага, Дахаб (они не-
сколько дешевле). Кстати,
если вы едете с сыном и он
интересуется  дайвингом,
то Дахаб - это как раз то,
что вам нужно.

«В двухкомнатной квартире дома, ко-
торый готовится под снос, мы живем
двумя семьями. Нам предлагают 3-ком-
натную квартиру. Имеем ли мы право
претендовать на двух- и однокомнатную
квартиры?

Валентина КОБОЗЕВА, Зеленоград».

ИЗДЕРЖКИ РОДСТВЕННЫХ
СВЯЗЕЙ

На самом деле речь может идти не о пра-
вах, а возможностях Департамента жилищ-
ной политики и жилищного фонда Москвы
в Зеленоградском административном окру-
ге. Так ответила на запрос «МС» Татьяна
Юдахина, заместитель начальника упра-
вления жилищного фонда по округу. К
сожалению, как сказала она, во всех сери-
ях домов, которые сейчас проектируют ар-
хитекторы, преобладают трехкомнатные
квартиры. Одно-, двухкомнатных квартир в
новых домах меньшинство, и нет возмож-
ности удовлетворить потребности всех. В
данной квартире Кобозевых проживают
только родственники, и они получат боль-
шую, просторную квартиру в новом доме.

ГОРЯЧАЯ ЛИНИЯ 
ДЛЯ ХОЛОДНЫХ ТРУБ

«Живу в старом доме. С отоплением
у нас давно уже творится что-то стран-
ное: на улице плюсовая температура - к
батареям невозможно прикоснуться, а
стоит только ударить морозцу - они ед-
ва теплые. От диспетчера ДЕЗа не все-
гда удается получить внятные объясне-
ния по этому поводу. Куда еще можно
обращаться по вопросам отопления? 

Юрий КОПТЕВ, ЦАО».

Как нам сообщили в Мосжилинспек-
ции, во всех столичных округах действу-
ют соответствующие «горячие линии». В
вашем округе это телефон объединен-
ной диспетчерской префектуры ЦАО -
291-60-75. Звонить можно с 10 до 17 ча-
сов по рабочим дням в период отопи-
тельного сезона.

Как сообщила нам сот-
рудница пресс-группы уп-
равления информации и
общественных связей
ГУВД Москвы Лариса Фи-
латова, обжаловать неспра-
ведливое решение инспек-
тора вы можете в течение
десяти дней со дня вручения
или получения копии поста-
новления. Все это делается
на основании параграфа 3
части 1 статьи 30.1 Кодекса
об административных пра-
вонарушениях РФ. Жалобу
следует направлять в выше-
стоящий орган должностно-
му лицу либо в районный
суд по месту рассмотрения
дела.

Составляя заявление, ист-
цу достаточно указать дату
и место совершения ДТП. К
жалобе можно приобщать
любые важные, по вашему
мнению, материалы, фами-
лии и адреса очевидцев и
другие сведения, способные
установить истину.

СКОЛЬКО ГУЛЯТЬ СКВОЗНЯКАМ?
«У нас в подъезде в новогоднюю ночь изрядно погудела компания хули-

ганистой молодежи. Кончилось дело тем, что оказались выбитыми стекла
в окне на лестничной площадке. Милиция никого не успела задержать. Мы,
жильцы дома, обратились в РЭП, где нас заверили, что стекла вставят. Од-
нако и спустя неделю никто из мастеров не появился, по подъезду гуляет
ветер. Есть ли вообще какие-то сроки устранения таких повреждений?

Ирина ФИЛИМОНОВА, ЦАО».

«Давно обещали вывести
антенны с расположенного
рядом с Куркином радио-
поля. Когда же их уберут?

Нина СОМОВА, 
Куркино, СЗАО».

Как нам пояснили в префе-
ктуре СЗАО, пока нет специ-
ального постановления прави-
тельства о выводе располо-
женного здесь предприятия.
Хотя решение такое предва-
рительно было принято, поэ-
тому НИИ экологии, напри-
мер, уже составил план ис-
пользования поля. Все дело
осложняется, однако, тем, что
эта территория принадлежит
области и в состав района
Куркино не входит. Но антенн
с вредными излучениями сей-
час на поле нет, так что жите-
лей района эта проблема вол-
новать не должна.

«На весенние  каникулы хотела бы  с сыном отпра-
виться в Египет. Давно собирались, однако только
сейчас появилась такая возможность. На рынке ог-
ромное количество предложений. Помогите сориен-
тироваться, подскажите, куда лучше обратиться и
что нужно знать, отправляясь в путешествие.

Наталья ЛОГИНОВА, технолог».

БУДЕТ ВАМ И ДАЙВИНГ...

ПОЛЕ, 
РАДИОПОЛЕ...

ОБЖАЛОВАНИЮ ПОДЛЕЖИТ
«После ДТП я приехала на разбор в ГАИ. Как мне по-

казалось, инспектор был уже заранее настроен про-
тив меня. Так оно и вышло. Решение было принято не
в мою пользу. Что мне делать в этом случае? Могу ли
я оспорить решение инспектора, который разбирал
обстоятельства моей аварии? И можно ли задним чис-
лом приобщить к делу показания очевидцев, которые
могли бы прояснить картину происшествия?

Лариса САВИНА».

ПРАВА СУПРУГОВ

Ф
О

Т
О

 А
Н

Д
Р

Е
Я

 Н
И

К
Е

Р
И

Ч
Е

В
А



Уровень поднятых участниками круглого стола
проблем  вышел  за рамки и округа, и даже го-
рода. Он затронул  пласты, лежащие в основа-

нии радикального реформирования жилищно-ком-
мунального хозяйства.

Обозначил их в самом начале разговора глава уп-
равы района Сокол Фазиль Измайлов. Это социаль-
ные аспекты реформы, вопросы самоуправления в
жилищной сфере,  место среднего и малого бизнеса
в сфере ЖКХ, роль местной исполнительной  и муни-
ципальной власти в реформировании жилищно-ком-
мунального хозяйства. Вот какие точки зрения вы-
сказали по этому поводу участники круглого стола.

РЕФОРМА ЗА СЧЕТ НАСЕЛЕНИЯ?

Фазиль Измайлов:
- В самом начале реформы было заявлено, что в

итоге ее постепенно будет осуществлен переход к
100-процентной оплате населением всех коммуналь-
ных услуг и расходов на содержание жилья населени-
ем. Практика показывает, что в настоящее время этот
переход невозможен. Во-первых, население не смо-
жет оплачивать полностью стоимость коммунальных
услуг из-за низкого уровня материальной обеспечен-
ности. Во-вторых, ЖКХ сегодня само не может предо-
ставлять услуги, соответствующие по качеству такой
высокой оплате. Вот эти две тенденции - рост доходов
населения и повышение качества услуг ЖКХ - долж-
ны развиваться навстречу друг другу.

Что касается проблем самоуправления, то здесь раз-
витие реформы тормозится  несовершенством и непо-
воротливостью законодательной базы. Старые законы,
принятые до 1990 года, никто не отменял, новые не ра-
ботают из-за отсутствия механизма реализации. В та-
ком беспорядочном правовом поле и приходится нам
работать, как правило, «по понятиям».  Создаваемые

ТСЖ - зачастую фиктивные структуры, потому что не
решен вопрос о собственности, и не только на землю.
Кому принадлежат подвалы, чердаки, лестничные клет-
ки, нежилые помещения в домах?  В районе мы пошли
по пути создания домовых комитетов. Их образовано
109, в каждом - около 500 квартир. Но и статус домко-
мов, их права и обязанности прописаны в городских за-
конах нечетко. Поэтому многие вопросы приходится
решать, обращаясь в Московскую городскую и Государ-
ственную думу. Но далеко не у каждого главы управы
есть возможности и время решать текущие и перспек-
тивные вопросы реформы таким образом.

Антонина Ряховская, профессор, ректор Институ-
та экономики и антикризисного управления, доктор
экономических наук:

- Говоря о причинах неудач реформы ЖКХ, на первое
место следует поставить как раз то, что при выработке
концепции реформы интересами людей пренебрегли.
Быстрых результатов хотели добиться, переложив на
плечи населения все затраты. Но где у нас такое населе-
ние? Его нет. Власть должна нести свою долю расходов
на реформирование ЖКХ, разделить ответственность
за ее результаты. Одна из последних попыток модерни-
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- Жесткое требование...
- Но необходимое! В связи с этим расскажу о

таком случае: приехал Алексей Николаевич Косы-
гин в большой гастроном областного центра.
Спрашивает у продавщицы: кто первый секре-
тарь обкома? Она показала на работника КГБ. Ко-
сыгин повернулся к первому секретарю обкома и
сказал: «С сегодняшнего дня вы не первый сек-
ретарь обкома». Если продавец не знает первого
секретаря обкома партии, то грош тому цена...

Межнациональное общение - сложнейшая
проблема. Будем проводить специальный совет,
готовить программу. В этом нам сейчас помога-
ют большая наука, академические институты.
Принимают участие в подготовке программы на-
ционально-культурные автономии, националь-
ные общественные организации.

- Как называется программа?
- Рабочее название: «Москва многонацио-

нальная: формирование атмосферы межэтниче-
ской солидарности, культуры мира и ненасилия
(2005-2007гг.)». По названию еще спорим. Но в
сути все сходятся - мир и согласие, взаимопони-
мание и дружба. Нам не надо кого-то терпеть.
Нам надо идти навстречу друг другу через куль-
туру, через образование. Работы - непочатый
край. Я, например, собираю представителей на-
циональных общественных объединений и под-
час не знаю, кого тот или иной руководитель
представляет. Может быть, за ним три челове-
ка? Может быть, триста? Или три тысячи?..

- Михаил Петрович, а ведь в Москве есть еще
и землячества. Тоже ваши подопечные?

- Наши. Их более 90. Люди объединяются по
территориальному принципу. Они попали в Мо-
скву разными путями: кого-то направили сюда
еще при советской власти, кто-то приехал в по-
следние годы. Кстати, землячества стали акти-
визироваться после развала СССР. Сейчас еще
большая волна пошла. Главная их цель - укре-
пить Российскую Федерацию, не дать ей разва-
литься.

- Уж очень пафосно звучит...
- Давайте судить по делам их! Землячества

вносят неоценимый вклад в нашу договорную
работу, в наведение контактов. Посмотрите, кто
в них входит: бывшие первые секретари обко-
мов, председатели облисполкомов, министры.
Вот они-то и принимают активное участие в
межрегиональном сотрудничестве. В любой мо-
мент мы можем пригласить руководителя того
или иного землячества и сказать: нам необходи-
ма консультация по региону. Это опытнейшие
люди, которые десятки лет там проработали и
связаны со своей малой родиной до сих пор.
Они выезжают туда в составе рабочих групп.
Привлекаем их по простой причине: нынче на
местах встречаются такие руководители, о ком
говорят: с высшим образованием, но без сред-
него. Вот и приходится обращаться за помощью
к бывшим руководителям. Мы их называем бес-
платными консультантами...

Впрочем, тянутся к землячествам и те, у кого
ностальгия, кто желает внести посильный вклад
в культурную жизнь малой родины. Есть и те,
кто хочет, как сейчас говорят, делать бизнес.
Принимаем в свои ряды и их тоже.

Утверждают, что в Москве сегодня живет 70-
80 процентов некоренных жителей. Так это или
не так - цифру пока не удалось проверить. Но то,
что таких москвичей больше половины, было
достоверно известно еще в конце 80-х годов. С
ними надо работать. Мы уже четыре раза прово-
дили встречу «Дорогие мои земляки». У нас есть
координационный совет землячеств. В него вхо-
дят все руководители землячеств, которые изъ-
явили желание работать с правительством Мо-
сквы. Должен заметить, что не все выказали та-
кое желание. С нами работают 56 землячеств из
более чем 90 зарегистрированных. Допустим,
есть несколько землячеств Санкт-Петербурга:
одно возглавляет Григорий Романов, другое -
еще кто-то. Среди них нет единства. Одни счита-
ют нужным сотрудничать с правительством Мо-
сквы, другие хотят работать с администрацией
президента и Белым домом. Мы поддерживаем
тех, кто работает с нами. Поддерживаем талан-
ты. Поддерживаем ветеранов.

Конечно, нельзя сказать, что мы делаем что-
то необыкновенное, но стараемся держать руку
на пульсе времени. И хорошо, что, живя в Моск-
ве, человек не забывает о своей малой родине.
Выигрывают от этого все: и малая родина, и Мо-
сква...

Василий ДВОРЫКИН

Михаил БУРОВ:

МЫ ВСЕ 
В СТОЛИЦЕ - 
ЗЕМЛЯКИ

Окончание. Начало на стр. 2

ФИЗИЧЕСКАЯ ВЕЛИЧИНА

Как позже подчеркнет Игорь КОКАРЕВ,
круглый стол стал, по сути, акцией гра-
жданской экспертизы этого постанов-
ления о домкомах. Но начинался он
вполне традиционно: Игорь Евгеньевич
произнес несколько вступительных
слов, не лишенных пафоса - дескать,
«темы, которые предстоит обсудить, оп-
ределят будущее гражданского общест-
ва на ближайшие десятилетия». Заме-
тим, что множественное число - темы -
употреблено не случайно: в Государст-
венной думе полным ходом идет обсуж-
дение проекта закона о так называемой
Общественной палате, в которой следу-
ет добиваться участия и представителей
территориального общественного само-
управления. Круглый стол, собранный
накануне 2005 года, - важное звено в
этой работе - так, во всяком случае, за-
явил Игорь Евгеньевич, уточнив: «Име-
ются в виду все его формы: территори-
альные общины, домкомы, уличные ко-
митеты, другие общественные органи-
зации на территории». Но, как подчерк-
нул г-н Кокарев, готовя постановление о
домкомах, очевидно, забыли об их вза-
имодействии с ТОСами и это «не пропи-
сали». И вот результат: начались кон-
фликты между вновь создаваемыми
домкомами и ТОСами.

Во вступительной речи Игоря Кокаре-
ва прозвучала еще одна пафосная фра-
за, почти афоризм: «Община - величина
физическая; без нее на территории нет

жизни». ТОСы и домкомы - по сути, об-
щины. И перед тем как продолжить рас-
сказ о круглом столе, еще раз заглянем
в оба документа: в постановление пра-
вительства Москвы «О домовых комите-
тах» 2004 года и в Закон города Москвы
«О территориальном обществен-
ном самоуправлении в городе Мо-
скве» № 26-77 от 10 июля 1996 года. О
задачах этих общественных организа-
ций сказано: созданы для «обеспечения
улучшения условий содержания жилищ-
ного фонда, снижения издержек и по-
вышения качества жилищно-комму-
нальных услуг». Процитировано поста-
новление о домкомах, но в законе о ТО-
Сах - то же самое, только сформулиро-
вано иначе. Правда, стоит заметить, что
полномочия ТОСов много шире - и как
раз это обстоятельство стало централь-
ным на круглом столе. Замечу и то, что
ни один участник обсуждения не был
случайным - каждый по-своему воору-
жился: активисты ТОС - критическими
вопросами и многолетним опытом, ав-
тор постановления о домкомах - адми-
нистративным энтузиазмом и убежден-
ностью в правильности идеи. Были и ар-
битры. Впрочем, пора дать слово участ-
никам обсуждения.

ЛИЦО НЕЮРИДИЧЕСКИХ 
ПОЛНОМОЧИЙ

Первой, вызывая огонь на себя, вы-
ступила заместитель руководителя
Центра содействия реформе ЖКХ

Ирина ШРАМКО. Она откровенно зая-
вила, что вопросы общественно-терри-
ториального самоуправления как осно-
вы гражданского общества связывает
прежде всего с набирающей темпы ре-
формой жилищно-коммунального хо-
зяйства. «Учитывая, что на этом круг-
лом столе я представляю Комплекс го-
родского хозяйства, - сказала Ирина
Павловна, - целесообразным считаю
разговор о проблемах развития терри-
ториального общественного самоупра-
вления в преломлении важных задач,
касающихся реформирования жилищ-
но-коммунальной сферы. Самоуправ-
ление расцениваю прежде всего как
умение защищать свои права: научатся
этому жильцы - будут и результаты».

Что касается основного сюжета
круглого стола - взаимодействия
ТОСов и домовых комитетов, - то здесь
Ирина Павловна проявила себя как
квалифицированный дипломат. «Что-
бы эффективно работать, - сказала
она, - нужно находиться в правовом
поле. Когда оно нечетко прописывает
права и обязанности, то эффектив-
ность работы снижается. Домовые ко-
митеты - идея Департамента жилищ-
ной политики, поэтому, надеюсь, Вита-
лий Акимкин объяснит собравшимся,
почему они решили не усилить терри-
ториальное общественное самоуправ-
ление, а утвердили порядок взаимо-
действия территориальных органов ис-
полнительной власти Москвы и упол-
номоченных управляющих организа-
ций с домовыми комитетами. Мне ка-
жется, что возможности ТОСов значи-
тельно шире, чем домовых комитетов,
по крайней мере, по полномочиям. На-
помню, что закон о территориальном
общественном самоуправлении - один
из лучших законов в нашей стране, по-
тому что как нельзя лучше защищает
права и интересы населения, является
мостиком между местной властью и
жителями. В этом законе территори-
альным общинам дано право быть за-
казчиками жилищно-коммунальных
услуг - именно это помогло нам прове-
сти эксперимент по возможности тер-
риториальных общин участвовать в уп-
равлении жилищным фондом. Правда,
из большого количества территориаль-
ных общин Москвы только три взялись
за управление жилищным фондом. Мы
изучали их опыт, и могу сказать, что он
был успешным, пожалуй, только в тер-
риториальных общинах «Сокол» и
«Сивцев Вражек». Увы, ни одну другую
территориальную общину нам не уда-
лось подвигнуть на эффективное упра-
вление.

Домовые комитеты как представите-
ли нанимателей жилья, на мой взгляд,
сегодня выражают некое, пока неяс-
ное, отношение населения к процессу
управления жилищным фондом. Но я
не стала бы их противопоставлять тер-
риториальному общественному само-
управлению. Домовым комитетам
предложено стать мостиком между уп-
равляющей компанией и жителями до-
ма. Здесь они, конечно, могут входить
в противоречия с собственниками - с
теми же ТСЖ. Причина, на мой взгляд,
в том, что несовершенен и громоздок

правовой механизм оформления прав
собственников дома по управлению
жильем, а домовый комитет в отличие
от территориальной общины не явля-
ется юридическим лицом, поэтому не
может выставлять никаких требований
- нельзя иметь права, не имея обязан-
ностей перед собственниками квартир
дома. Но у неюридического лица - до-
мовых комитетов - может быть место в
общественном территориальном само-
управлении. И вот почему. Сегодня в 85
процентах домов нет жилищных объе-
динений: ни ТСЖ, ни ЖСК. Между тем
новый Жилищный кодекс предполага-
ет выбор способа управления собст-
венниками дома в течение 2005 года -
очень короткий срок. И выбор должны
сделать люди, не обремененные юри-
дическими знаниями, которые только-
только начали что-то понимать в воп-
росах собственности, научились при-
нимать решения. Чтобы вы представ-
ляли серьезность вопроса, приведу не-
сколько цифр: сегодня собственников
в каждом доме более 70 процентов; ко-
личество их увеличивается, мы ожида-
ем, что к 2006 году будет 90 процентов.
Проблема, стоящая перед органами
власти и перед населением, сложна -
за короткий срок надо научиться если
не управлять домом, то знать и пони-
мать основы этого управления. Собст-
венники и наниматели жилья должны
быть готовы к тому, чтобы грамотно
защищать свои права при получении

жилищно-коммунальных услуг. Поэто-
му вопрос информации - номер один!
ТОСы умело информируют людей. Бу-
дут ли это делать домкомы?

И последнее: ТОСы - прообраз граж-
данского общества, и они это уже дока-
зали. Домовые комитеты - первая сту-
пенька в управлении домами. Сколько
потребуется времени, чтобы из домо-
вого комитета выросло нечто такое, что
послужило бы реформе ЖКХ? Кто от-
ветит?»...

На Ирину Павловну тут же посыпа-
лись... нет, не ответы, но вопросы. И,
конечно же, один из первых был боле-
вой: «Нас информировали, что в упра-
ве есть специальные работники по ра-
боте с населением, которые занимают-
ся выборами домкомов, - сказала Оль-

ДОМКОМ 

РАЗДАТЬ НЕЛЬЗЯ ВЕРНУТЬ!
«Поиск механизмов эффектив-
ного управления в сфере ЖКХ»
- так была сформулирована те-
ма разговора за круглым сто-
лом, который состоялся в упра-
ве района Сокол Северного ад-
министративного округа.

28 декабря в Московском доме общественных
организаций состоялся круглый стол предста-
вителей комитетов территориального общест-
венного самоуправления (КТОС), собранный
Общественным консультативным советом при
Комитете общественных связей правительства
Москвы по вопросу взаимодействия комитетов
ТОС и домкомов. В разговоре помимо активи-
стов ТОС участвовали депутаты Московской ду-
мы, представители администрации Москвы. Вел
круглый стол президент центра развития сосед-
ских сообществ «Народный фонд» Игорь Кока-
рев. Поводом для обсуждения стала инициати-
ва правительства Москвы по созданию домко-
мов, изложенная в постановлении № 651-ПП от
21 сентября 2004 года «О домовых комитетах».
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АВзгляд общественных экспертов. Без комментариев...

Игорь Кокарев: Десятки ты-
сяч активистов - статистиче-
ский пустяк?..
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зировать концепцию реформы в части финансирова-
ния  ЖКХ - это замена натуральных льгот денежными
компенсациями. Но улучшит ли она материальное по-
ложение основной части населения?  На этот вопрос
никто сегодня не ответит. Потому что реформаторы не
опираются на научные расчеты, да и сами ученые недо-
статочно настойчиво вмешиваются в ход реформы.

ПУСКАТЬ ЛИ ЧАСТНЫЙ БИЗНЕС В ЖКХ

Фазиль Измайлов:
- Малый и средний бизнес - это дополнительный

источник денежных средств, необходимый сегодня
ЖКХ. С этим никто не спорит. Вызывают возраже-
ние формы привлечения этих предприятий в комму-
нальную сферу. Например, порядок проведение
конкурсов на получение тендеров. Сейчас конкурсы
проводятся префектурами округов. В то же время
вся ответственность за качество работы подрядных
организаций ложится на управы. Такая «нестыков-
ка» - не мелочь: у кого ответственность, у того
должны быть и права. Конкурсы на получение тен-
деров должны проводить управы. Им нужно предо-
ставить  полную и достоверную информацию о
предприятиях-участниках и возможность растор-
гать с ними договоры не по истечении года, а сразу
же, как только обнаружится их несостоятельность
или недобросовестность.

Наталья Белобрагина, директор ООО «Корпора-
тивное и антикризисное управление»:

- Есть статистика на основании исследований
о том, как проводятся конкурсы в России. Она
говорит: только 1 процент тендеров выигрывает-
ся честно. Нельзя закрывать на это глаза, поря-
док проведения конкурсов надо менять ради-
кально.

Антонина Ряховская:
- Роль процесса демонополизации в сфере ЖКХ

явно завышена. Далеко не везде демонополиза-
ция оправданна, конкурентную среду нельзя
сформировать  волевым усилием проводников ре-
формы. Конкуренция - это прежде всего возмож-
ность выбора. А разве есть выбор у потребителя
коммунальных услуг? Признаемся, что нет и еще
долго не будет. Передача в частные руки предпри-
ятий ЖКХ - одна из составляющих концепции ре-
формы. Но давайте обратимся к зарубежному
опыту. Сегодня в ряде стран Европы идет деприва-
тизация - выкуп объектов ЖКХ и передача их в
собственность муниципалитетов. Такой путь под-
сказала европейцам практика социальной и эко-
номической жизни.  Мы же упорно хотим повто-
рять все чужие ошибки - сначала все раздать в ча-
стные руки, потом забирать обратно.  Приватиза-
ция в ЖКХ идет полным ходом, уже около 40 про-
центов  всех сетей находится в частных руках.

Геннадий Харитонов, временный управляющий
«Тверьгортеплоэнерго»:

- Отвечая на вопрос, передавать ли объекты ЖКХ в
частные руки или оставлять их в собственности муни-
ципалитетов, нельзя бросаться в крайности. Есть зо-
лотая середина - сдача их в аренду. Но опять же - нуж-
но выработать и согласовать с обеими сторонами пра-
вила игры. Сегодня они  неприемлемы для потенци-
альных инвесторов-арендаторов. Переговоры о пере-
даче в аренду объектов ЖКХ в Тверской области, на-
пример, велись нами на самом высоком уровне. А вот
их содержание... Инвестору предлагают вложить 15
млрд. рублей, срок аренды определяют в... 11 меся-
цев. Комментарии излишни. Между тем модернизация
тепловых, водоснабжающих и всех других сетей со-
вершенно необходима, без этого ЖКХ останется
«черной дырой», где будут пропадать и деньги населе-
ния, и дотации государства. Потому что потери тепла,
например, составляют сегодня 70 процентов! И во
всех остальных сетях то же самое. 

КТО БАНКРОТИТ КОММУНАЛКУ

Антонина Ряховская:
- Экономические и социальные последствия прово-

димой реформы ЖКХ  разнообразны и в большинстве
своем - негативны. Одно из них - банкротство предпри-
ятий ЖКХ, сейчас почти обвальное. В сложившуюся си-

туацию необходимо вмешаться законодателям. Нужны
изменения в законах, возможность делать заключения
о преднамеренном банкротстве. А что сейчас? Пред-
приятие объявляется банкротом, его долги переходят к
правопреемнику, но положение предприятий ЖКХ не
улучшается, потому что основные должники - бюджеты
разных уровней. Это путь в никуда.

Валерий Алферов, заместитель руководителя ра-
бочей группы координационного Совета ЦФО по
фиктивному и преднамеренному банкротству:

- Сегодня около 60 процентов предприятий ЖКХ
убыточны. Причины ясны - недостаточное дотирова-
ние из бюджета, долги населения и  бюджетных ор-
ганизаций. Как решить судьбу этих предприятий?
Подготовлен закон о финансовом оздоровлении
предприятий ЖКХ. Он дает возможность реструкту-
ризировать долги и уйти от банкротства. Ведь сего-
дня обанкротить предприятие ЖКХ может любой
кредитор. А погоду в этом процессе делают монопо-
листы - поставщики ресурсов. Почти все они требу-
ют предоплату. Но это нереально, бюджетное фи-
нансирование идет с опозданием на 30 - 45 дней.

...Еще много острых углов и насущных вопросов
реализации реформы ЖКХ обнаружили участники
круглого стола. Они были единодушны - обойти их не
удастся: нужны законодательные  и экономические
меры на уровне страны и московского правительства.

Наталья КРАСОВА
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сегодня и завтра
АВГИЕВЫ КОНЮШНИ
ЗАКОНОДАТЕЛЬСТВА 

О ЖИЛИЩНОМ САМОУПРАВЛЕНИИ
БУДУТ РАСЧИЩЕНЫ. ВОПРОС - В ЦЕНЕ

га Петровна ВЕРАКСИЧ, заместитель
председателя КТОС «Западное Чертано-
во» (ЮАО). - Старшие по домам пере-
оформляются в домкомы. Чем они будут
заниматься? Имеем ли мы, члены КТОС,
право быть выбранными в домкомы?»...

«ПОЛОЖИТЕЛЬНЫЙ ФАКТОР» 
СОПРОТИВЛЯЕТСЯ

Вопрос был не по адресу, и возможность
ответить на него Ирина Павловна любезно
предоставила начальнику Управления ко-
ординации деятельности товариществ
собственников жилья и паспортизации
жилищного фонда Департамента жилищ-
ной политики и жилищного фонда Моск-
вы Виталию АКИМКИНУ. Виталий Василь-
евич, уловивший некий пока неясный для
него мотив, ответил со свойственной ему
непосредственностью: «КТОСы, ТОСы и
прочие советы могут инициировать созда-
ние домовых комитетов в жилых домах с
тем, чтобы председатели и представители
домовых комитетов входили в территори-
альную общину и в комитет общественно-
го самоуправления. Это положительный
фактор. Его нужно распространять»...

Но тут поднялась председатель совета
общины высотного дома на Котельниче-
ской набережной Софья ПЕРОВСКАЯ:

- То, что предлагает уважаемый Вита-
лий Васильевич, по-моему, не совсем пра-
вильно. Зачем лучшую форму самоуправ-
ления переводить в худшую?

- Мэр Москвы поручил разработать
простейший механизм объединения жите-
лей, который бы позволял им участвовать
в контроле над содержанием, эксплуата-
цией жилого дома и придомовой террито-
рии, - уверенно начал Виталий Василье-
вич. - Мы пересмотрели различные фор-
мы самоуправления. ТОСами у нас охваче-
но менее 1 процента жилищного фонда. К
тому же создание ТОСа - дело сложное;
создание ТСЖ - тоже тяжелое дело. Мы
остановили свой выбор на домкоме... И
обратите внимание: постановление напи-
сано как положение о взаимодействии ор-
ганов власти, управляющих организаций с
домовыми комитетами. С чем это связа-
но? Пытаясь объединить различные фор-
мы общественного самоуправления, мы
вписали в первую редакцию постановле-
ния и территориальные общины, и ТОСы.

Но наши благие намерения разбились о
юридические препоны. В ходе согласова-
ния с правовым управлением мэрии, воз-
главляемым заместителем мэра Анатоли-
ем Валентиновичем Петровым, юристы
дали заключение: на основании закона
РФ «Об общих принципах местного само-
управления» 2003 года Москва не может
вторгаться в сферу деятельности терри-
ториального общественного самоуправ-
ления. Там в статье 27-й сказано, что воп-
росы территориального общественного
самоуправления являются компетенцией
органов местного самоуправления.

Что касается конфликтных ситуаций на
местах, то мы это дело поправим... Так что
прошу не считать меня вашим врагом: ко-
гда я писал постановление о домкомах, то
хотел сделать как лучше... Только не гово-
рите: «получилось как всегда». Наверное,
это неплохой документ...

- Ужасный!!! - раздался голос из зала.
- Но постановление дает механизм уча-

стия жителей в контроле над содержани-
ем и эксплуатацией жилищного фонда.
Что в этом плохого?

- Все это входит в обязанность ТОСа, -
не унимался голос. - Я председатель тер-
риториальной общины «Лихоборы». На
моей территории 46 домов. Ваше поста-
новление разрешает на территории общи-
ны иметь 46 домкомов! При таком поло-
жении управе легче расправиться с общи-
нами и ТОСами руками домкомов. Госу-
дарственная дума своим новым законом
угробила ТОСы - они прав не имеют. В
Москве уже было много общин. Почти все
уничтожены. В моем районе было пять
общин. Осталось две. Ваше постановле-
ние наносит вред территориальному об-
щественному самоуправлению...

Виталий Васильевич, не готовый к на-
пору, в котором слились претензии к нему
как автору постановления о домкомах и к
Государственной думе как автору «унич-
тожения» ТОСов, сник и пытался еще раз
напомнить о непоколебимой позиции
юристов правового управления мэрии, но
самовозбуждение активистов нарастало.
И тогда удар общественного негодования
принял на себя депутат Московской го-
родской думы Дмитрий КАТАЕВ, взяв-
шись ответить на вопрос о судьбе ТОСов.

...И МАМА НЕ ВЕЛИТ

- Почему все меньше становится реально
действующих комитетов ТОС? - задал ри-
торический вопрос Дмитрий Иванович. -
Потому что правительству Москвы и хо-
чется, и колется, и мама не велит. С одной
стороны, все прекрасно понимают, что
без той или иной формы самоуправления
город не может нормально развиваться. С
другой стороны, реальное самоуправле-
ние невозможно без реальных прав. А
права давать не хочется: ни на землю, ни
на заключение договоров обслуживания,
эксплуатации дома, ремонта - вдруг кто-
нибудь спросит, куда девались лишние
100 тысяч рублей? Это то, что касается «и
хочется, и колется».

Теперь о том, что «мама не велит».
Правовая ситуация сегодня очень запу-

танна. Если вы ждете от меня ясности, то,
к сожалению, не дождетесь, потому что
ясности нет и в законах. Для примера об-
ратимся к статье 27-й Федерального зако-

на 2003 года «Об общих принципах орга-
низации местного самоуправления в Рос-
сийской Федерации». Она называется так:
«Территориальное общественное самоуп-
равление» и вступает в силу с 1 января
2006 года, потому что некоторые законы
субъектов Федерации должны быть при-
ведены в соответствие с этим законом в
течение 2005 года.

Есть в прежнем законе о ТОС было не-
сколько строк, то теперь - полторы стра-
ницы. Текст противоречивый: из него ис-
чезли комитеты, общины. Осталось лишь
территориальное общественное самоуп-
равление, «осуществляемое населением
посредством проведения собраний и кон-
ференций, а также посредством создания
органов территориального общественно-
го самоуправления». Регулируется оно не
законами города, а уставами районных
муниципальных собраний, то есть не Мо-
сквой. ТОС может являться юридическим
лицом, но может и не являться. В этом
случае, как видите, нет никакой разницы с
домкомами.

В Москве, по федеральному закону, у
местного самоуправления особые полно-
мочия, регулируются законодательством
города. И Москва их так зарегулировала,
что от полномочий ничего не осталось. В
основном все решается управами, органа-
ми государственной власти, которые, как
известно, назначаются. А избираемое ме-
стное самоуправление - муниципальное
собрание - прав почти не имеет. Зададим-
ся вопросом, на который пока нет ответа:
в полномочия московского местного са-
моуправления входит регулирование тер-
риториального общественного самоупра-
вления, о котором говорится в этой ста-
тье, или не входит? Если входит, то дол-
жен быть принят закон о взаимодействии
государственных органов власти с терри-
ториальным общественным самоуправле-
нием. Когда юристы разберутся в этом во-
просе, тогда и мы, законодатели, перера-
ботаем этот закон.

Положение о домкомах в основном
очень неплохое. Участие в приемке по ре-
монту и благоустройству - хорошее право.
Но, на наш взгляд, права надо расширить,
включив в них и участие с правом совеща-
тельного голоса в конкурсных или тендер-
ных комиссиях при распределении город-
ских заказов, касающихся территорий,

домов и т.д. Неплохо бы домкомам участ-
вовать в утверждении проектов благоуст-
ройства, ремонта, застройки, отселения,
межевания. Надо бы включить их пред-
ставителей в координационные советы
управ районов и органов местного само-
управления. Пусть участвуют в обследова-
нии состояния жилых домов, в подписа-
нии соответствующих актов. А разве дого-
воры о сдаче в аренду нежилого помеще-
ния не их дело? Информирование о за-
ключении договоров аренды земли и не-
жилых помещений, о смене собственни-
ков помещений, о выдаче порубочных ли-
стов, о выдаче разрешения на строитель-
ство, о проектах перепланировки квартир
в домах - все это должно быть включено в
документ.

Большая ошибка, что в положении о
домкомах не упоминаются ни ТОСы, ни
ЖСК как более устоявшиеся формы са-
моуправления. Считаю, что на одной тер-
ритории не должно быть одновременно
нескольких организаций самоуправления.

В чем еще недостаток положения? В
нем не сказано, как формируются домко-
мы. Нужен порядок их образования. Его
отсутствием пользуются и записывают в
руководство старших по домам...

Депутата поддержала Ирина Шрамко.
- Наниматели должны понимать, что и

они могут быть эффективными потреби-
телями жилищно-коммунальных услуг, -
сказала она. - Но и город в договоре най-
ма должен предусмотреть их право быть
заказчиком этих услуг - передает он им
это право или не передает. Нужно, чтобы
наниматели сами могли защищать свои
права как потребители, чтобы сами стави-
ли приборы учета, сами рассчитывались,
следили за уборкой. Управлять самостоя-
тельно они не могут по закону. Но прояв-
лять самостоятельность в потреблении ус-
луг - закон этого не запрещает. Важно по-
мнить: без организованных жителей эф-
фективно защищать права невозможно.

ОБЩЕСТВЕННАЯ ЭКСПЕРТИЗА

Безусловно, на круглом столе, посвящен-
ном будущему самоуправления, было
больше вопросов, чем конструктивных
идей. И немудрено: для начала надо разо-
браться с путаницей, накопившейся по
мере роста законодательных и рекомен-
дательных документов. Авгиевы конюшни
законодательной пирамиды в конце кон-
цов будут расчищены. Вопрос - в цене
усилий. Потому подвести итоги первого
круглого стола я попросил его организа-
тора Игоря Кокарева.

- Как объяснил Виталий Акимкин пред-
ставителям комитетов ТОС, с помощью
домкомов хотели подхлестнуть спотыка-
ющуюся клячу жилищной реформы, -
сказал Игорь Евгеньевич, - ведь за все эти
годы ТСЖ созданы всего в 3,5 процента
жилищного фонда столицы. Попутно вы-
яснился еще один замысел властей: в те-
чение 2005 года содержание и ремонт жи-
лищного фонда полностью переложить
на жильцов. Вот и спешат. А то, что это не
по карману девяти десятым москвичей,
что такая «жилищная реформа» прежде-
временна, чиновники не знают или не хо-
тят знать. Мысль их проста и по-своему
конструктивна: люди неграмотны и сча-
стья своего не понимают, потому и не бе-
рут на себя ответственность за ветхое жи-
лье. Организуем домкомы - дадим им не-
много прав, а под видом общественного
контроля заставим для начала заниматься
и содержанием, и эксплуатацией, и ре-
монтом, и благоустройством. Но мы-то
собрались не за тем. Не о жилье спор, хо-

тя там много своих болячек. Большинство
руководителей комитетов ТОС так и не
знают, легитимны ли ТОС в Москве и ко-
гда будут приняты законы о ТОС 126 мос-
ковскими муниципалитетами. И еще: их
возмутило не столько то, что на их терри-
тории создают домкомы с конкурирую-
щими функциями, ликвидируя таким об-
разом ТОС, сколько то, что домкомам
предписывается «добровольная» слежка
за гражданами и доносы на тех, кто что-то
делает не так. Председателей фактически
покупают, снижая им квартплату вдвое.

Уже идет речь о красных удостоверениях
для них. Вы слышали, как кричали из за-
ла: «Из нас снова делают Швондеров!»
Вот что нас беспокоит и почему общест-
венная экспертиза постановления о дом-
комах отрицательна.

Собравшиеся объяснили г-ну Акимки-
ну, что положение и примерный устав
домкомов слишком усердно навязывают-
ся местной властью. Выступавшие даже
называли факты возникновения каких-то
коммерческих структур, взявшихся печь
домкомы за вознаграждение... Так те-
перь, значит, вперед, домкомы? При этом
напрочь отметаются существующие стру-
ктуры самоорганизации, выбранные ра-
нее жителями, игнорируются комитеты
ТОС. А то, что один процент объединив-
шихся жителей от 10 миллионов населе-
ния Москвы - это десятки тысяч активи-
стов, золотой фонд гражданского обще-
ства, социальный капитал, который нака-
пливается в других странах столетиями, -
статистический пустяк? Но, к его чести,
Виталий Васильевич повел себя достой-
но: во-первых, откровенно признался, что
не предвидел таких конфликтов; во-вто-
рых, внял общественной экспертизе под-
готовленного им законодательного доку-
мента и обещал немедленно внести в не-
го поправки.

Он объяснил, что недавний круглый
стол», проведенный с представителями
домкомов «Московской средой» (№ 47
(105), 22-28 декабря 2004), не выявил
противоречий, о которых шла речь на ны-
нешнем круглом столе. Что и понятно: там
не было представителей ТОС. Хотя про-
фессор Высшей школы экономики Елена
Шомина тоже говорила о необходимости
взаимосвязи и координации не только ме-
жду комитетами ТОС и домкомами, но и
между другими общественными органи-
зациями, действующими на территории.

Так что общественная экспертиза в ви-
де круглых столов, возможно, даст поло-
жительные результаты... 

Василий ДВОРЫКИН

ПРОТИВ ТОС?

Виталий Акимкин уловил пока
неясный для него мотив...

Дмитрий Катаев: К сожалению,
ясности нет и в законах...

Ирина Шрамко: Возможности
ТОСов значительно шире.
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Невелика беда, если проигнори-
ровал инструкцию в быту. Ну,
испортил новую соковыжи-

малку, в другой раз не будешь таким
самонадеянным.  А вот если нару-
шить служебную инструкцию, пос-
ледствия могут быть гораздо серьез-
нее. Особенно если она регламенти-
рует деятельность, связанную с безо-
пасностью людей. Зимняя уборка
дворовых территорий с применением
противогололедного гранулирован-
ного реагента (ПГР) как раз является
такой деятельностью. В Москве ПГР
применяется несколько лет. У боль-
шинства жителей отношение к тако-
му средству борьбы с гололедом от-
рицательное. Люди и хотели бы без-
опасного пешего передвижения зи-
мой, но только без «химии», от кото-
рой портится обувь, гибнет дворовая
зелень, страдают домашние собаки и
кошки и даже, как оказывается, ас-
фальтовое покрытие. 

Председатель комитета народно-
го контроля Зеленоградского АО,
член комитета региональной орга-
низации НК Виктория Бережная про-
вела небольшое расследование на
тему - неизбежны ли негативные по-
следствия применения ПГР при
уборке дворов? И пришла к выводу:
они есть, но по одной-единственной
причине - рабочие комплексной
уборки и работники жилищно-экс-
плуатационной организации полно-
стью игнорируют инструкцию по
применению ПГР, утвержденную
первым заместителем мэра Москвы
Петром Аксеновым.  Какие же несо-
ответствия между пунктами инст-
рукции и практикой уборки дворов в
зимнее время в одном из микрорай-
онов Зеленограда обнаружила Вик-
тория Пантелеймоновна?

Пойдем прямо по пунктам. В пун-
кте 1.5 сказано: «Уборка дворовых
территорий с применением гранули-
рованных противогололедных реа-
гентов - хлористого кальция кальци-
нированного - допускается в следу-
ющих случаях:

- при получении от метеорологи-
ческой службы города официально-
го предупреждения об угрозе воз-
можной чрезвычайной гололедной
ситуации;

- для удаления остаточных ло-
кальных гололедных образований
после проведения снегоуборочных
работ».

Обратите внимание на слово «до-
пускается». То есть применение ПГР
- мера крайняя, вынужденная. В пун-
кте 1.4 той же инструкции говорит-
ся, что «уборка дворовых террито-
рий включает: подметание и сдвига-
ние снега, устранение скользкости,
удаление снега и снежно-ледовых
образований БЕЗ ПРИМЕНЕНИЯ ХИ-
МИЧЕСКИХ РЕАГЕНТОВ  в соответ-
ствии с действующими «Правилами
санитарного содержания террито-
рий...», утвержденными постановле-
нием правительства Москвы от 9 но-
ября 1999 года».

Предположим, «чрезвычайная го-
лоледная ситуация» возникла. Инст-
рукция содержит четкие правила при-
менения ПГР, прежде всего - массу
ограничений. Так, в пунктах 3.5, 3.6,
4.4, 4.9, 4.12 и 4.13 перечислены те
участки дворовых территорий, где
ПГР не может применяться ни при ка-
ких условиях. Это детские спортив-
ные и игровые площадки, площадки
для выгула собак и, что особенно ин-
тересно - участки асфальтового по-
крытия, если возраст его не превы-
шает года. Есть в инструкции и темпе-
ратурные ограничения. Так, если тем-
пература воздуха  ниже 10 градусов,
рекомендуется для борьбы с гололе-
дом использовать мраморную крош-
ку и щебень мелкой фракции. Но это
- в теории, иное - на практике.

Виктория Пантелеймоновна как
старшая по подъезду несколько лет
добивалась ремонта участка ас-

фальта возле подъезда. Наконец ле-
том  там уложили свежий асфальт, а
уже 18 ноября, при первой зимней
уборке, щедро посыпали его ПГР.
Прежде чем подписать акт о прием-
ке части дороги, она подошла к спе-
циалисту ДЕЗа Любови Чижовой и
показала ей инструкцию о примене-
нии реагента. Та откровенно призна-
лась: с инструкцией незнакома, а
щебня и мраморной крошки в ее
распоряжении и вовсе нет. То есть
не только этот и другие участки све-
жеуложенного асфальта они наме-
рены обрабатывать ПГР, но и все ос-
тальные части дворовых террито-
рий, на которых его применение за-
прещено инструкцией. Благо его за-
пасено в ДЕЗе № 4 достаточно.

Между тем авторы инструкции
подошли к делу основательно и
предусмотрели все случаи, когда
применение химического реагента
может нанести вред экологии горо-

да и здоровью людей. Так, в пунктах
3.5 и 3.6 запрещается  укладывать
снег и лед, убранный с помощью
ПГР, на детских площадках и терри-
ториях, прилегающих к ним, прива-
ливать снег и скол льда к стенам
зданий и сваливать его на газоны.
Определены в инструкции и нормы
расходования реагента в зависимо-
сти от температуры воздуха. Напри-
мер, при 4 - 8 градусах мороза - 35
граммов на квадратный метр, при
16 - 20 - 65 граммов. По наблюдени-
ям же Виктории Бережной, террито-
рия 10-го микрорайона  Зеленогра-
да  вне зависимости  от погоды
обильно посыпается ПГР, очевидно,
в целях профилактики

А вот еще один интересный пункт -
4.9: «Основным требованием при
проведении работ по разрушению го-
лоледных образований является...
уборка продуктов разрушения». Вре-
мя действия ПГР - от 15 до 40 минут.
То есть по инструкции все должно
выглядеть так: дворник вручную или
с помощью техники снег расчистил,
«локальные гололедные образова-
ния» посыпал ПГР и через 30 минут
все убрал. Чтобы не затронуть запре-
щенные участки территории, на каж-
дый микрорайон необходимо соста-
вить карту и указать на ней все: дет-
ские площадки, территории детских
садов, вновь уложенный асфальт.
Очевидно, площадь, где можно и
нужно применять ПГР, будет в этом
случае не так и велика, а негативные
последствия - не столь значительны.

Инструкция стоит на страже на-
шего здоровья и безопасности и да-
же преграждает путь бессмыслен-
ным тратам денег из городского
бюджета. Представить трудно,
сколько денег ежегодно уходит на
ремонт и восстановление асфальта,
разрушенного зимой ПГР. Но те, для
кого инструкция написана и являет-
ся  обязательной к исполнению, не
утруждают себя «скучным чтением»
и предпочитают действовать на гла-
зок, зато с размахом.

Комитет народного контроля Зе-
ленограда забил тревогу по этому
поводу и послал сообщение на пей-
джер префекта  Смирнова с требова-
нием принять срочные меры.  Но
вряд ли Зеленоградский АО единст-
венный, где об этой инструкции не
знают или знать не хотят. В прошлом
году, например, в САО на заседании
коллегии префектуры докладчик с
возмущением отмечал, что уже к
концу декабря  в округе умудрились
использовать столько жидкого реа-
гента, что им можно было «умыть»
дороги округа 90 раз! Очевидно, то
же самое происходит в Москве и с
твердым ПГР. Мы грешим на абст-
рактную «химию», не ведая, что ко-
рень зла в другом - никто не читает
инструкцию, а если прочитает, быст-
ро спрячет  ее подальше, чтобы не
осложнять себе жизнь.

Наталья КРАСОВА

10 Свет и тени
БОРЬБА С «ЧЕРНЫМ ИЗВОЗОМ» - 
НЕ САМОЦЕЛЬ. НО И ОСТАВЛЯТЬ
ПАССАЖИРА НАЕДИНЕ С ДИКИМ РЫНКОМ
НА ДОРОГЕ ГОРОД НЕ ВПРАВЕ
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Впрочем, и само такси теперь
стало едва ли не экзотикой.
Можно бесконечно долго стоять

с призывно поднятой рукой на одной
из центральных улиц Москвы - и не
дождаться его. К вам будут подкаты-
вать частники, услугами одного из ко-
торых вы и воспользуетесь. В светло-
е время суток. Но если человек при-
позднился, к тому же представляет
слабый пол, то каждый ли решится
сесть в частную машину? Ведь мно-
гие из этих авто не имеют даже реги-
страции Московского региона. А уж
гарантировать хорошее техническое
состояние его автомобиля не может
ни водительское удостоверение, ни
талон технического осмотра, посколь-
ку они - «долгоиграющие» докумен-
ты. Иное дело - водитель такси, чей
статус не вызывает настороженности,
здоровье подтверждено ежедневным
медицинским освидетельствованием
перед выпуском на линию, а техниче-
ское состояние машины - придирчи-
вым осмотром автомеханика перед
каждой сменой.

Казалось бы, если у таксиста столь-
ко преимуществ перед частником, то
почему такси сегодня впору заносить
в Красную книгу?

Вспомним, как это начиналось. На
заре перестройки наши далеко глядя-
щие реформаторы уверовали в «жи-
вотворную силу» рынка, который дол-
жен был отрегулировать все экономи-
ческие трения. И в хорошо отлажен-
ную систему такси ввели «рыночные
механизмы», для чего сдали машины
в аренду водителям. Объявили, что
таким образом последние пополнят
класс предпринимателей. Но так бы-
ло лишь до той поры, пока арендован-
ные таксомоторы не пришли в негод-
ность. Об обновлении таксопарка не
позаботились, и вопреки уверениям
новых кремлевских мечтателей ры-
нок, не подвластный саморегуляции,
рухнул.

Но спрос на таксомоторные услуги
остался. А потому рынок лицензиро-
ванный уступил место «черному». Ху-
до-бедно тот стал оправдывать пред-
ложение, пусть и не столь надежно и
качественно, как такси.

Кто представляет ныне этот рынок?
Кроме бывших профессионалов-так-
систов, обзаведшихся личным транс-

портом, в эту нишу ринулись автолю-
бители: кто-то из них занялся извозом
«между делом», кто-то - основатель-
но, посвящая ему рабочий день. Но
мало кто снисходит до того, чтобы
платить налоги государству за весьма
доходную деятельность. Известно, что
в Москве оборот «черного рынка» так-
си составляет 500-800 миллионов дол-
ларов в год. Призыв «заплатить нало-
ги и спать спокойно» до сих пор в сре-
де частных извозчиков не находил от-
клика. Их многочисленность (от 30 до
40 тысяч человек ежедневно участву-
ют в Москве в этом бизнесе) и мобиль-
ность позволяли надеяться на собст-
венную неуязвимость. Да и городским
властям до каких-то пор нечего было
им противопоставить. Однако теперь,
когда столичные автопарки приглаша-
ют на работу водителей, предлагая им
солидную среднемесячную зарплату
20-30 тысяч рублей, охотников на нее
не так-то просто найти. Причина все
та же: эта сумма, конечно же, уступа-
ет той, что составляет необлагаемый
налогом доход «нелегала».

С такой анархией на рынке таксо-
моторных услуг нельзя мириться бес-
конечно. И потому в правительстве
Москвы решили подготовить закон о
таксомоторном транспорте, некото-
рые положения которого не без успе-
ха уже апробируются на улицах сто-
лицы. Так, на Ленинградском вокзале
организована регулируемая стоянка
такси. И, как показала жизнь, частни-
ки сразу почувствовали себя неуют-
но, а часть из них предпочла таксо-
парки. Такая же стоянка на Курском
вокзале обернулась для «бомбил»
тем, что они вынуждены были объе-
диниться в официально оформлен-
ную компанию.

Конец автовольнице близится не
только в районах расположения во-
кзалов, крупных торговых точек и
других местах скопления потенциаль-
ных пассажиров - в любом месте го-
рода отныне «нелегалы» будут чувст-
вовать себя неуютно. Многие из них
успели пообщаться с пассажирами,
которые на поверку оказывались сот-
рудниками УБЭП ГУВД Москвы. С на-
чала этого года Департаментом
транспорта и связи Москвы с помо-
щью управления по борьбе с эконо-
мическими преступлениями проведе-

ны 468 «проверок на дорогах». В слу-
чае отсутствия у владельцев личного
автотранспорта лицензии, позволяю-
щей заниматься частным извозом,
они вынуждены были отвечать перед
судом. Иное дело, что наше законода-
тельство, будучи «самым гуманным в
мире», в подобной ситуации предпи-
сывает нарушителю закона выплату
штрафа в пределах 2,5 тысячи руб-
лей. Возможно, такая сумма и ударит
по карману частника, если он подра-
батывает лишь эпизодически. Но для
тех, кого эта цифра не впечатляет,
уже сегодня существует более внуши-
тельная мера воздействия. Если бу-
дет доказано, что частник системати-
чески занимается извозом, он может
быть лишен автомобиля.

Если эта затея не обернется кампа-
нейщиной, то нет сомнения, что «чер-
ный рынок» потерпит крах. Но моск-
вичей беспокоит: а что придет частни-
ку на смену? Москве нужны примерно
20 тысяч такси. Не останемся ли мы у
разбитого корыта? С этим вопросом
обращаюсь к заместителю руководи-
теля Департамента транспорта и свя-
зи Москвы Александру ВОРОБЬЕВУ:

- Избавление от «черного рынка»
для нас не самоцель. Параллельно
будет создаваться цивилизованный
рынок таксомоторных услуг. Инвесто-
рам должно быть выгодно вклады-
вать средства в таксомоторное пред-
приятие. Наша борьба с «черным из-
возом» - лишь первое стремление
расчистить поле деятельности. Мос-

ковское правительство рассматрива-
ет и возможность уменьшения нало-
говых ставок для тех компаний, кото-
рые занимаются таксомоторными ус-
лугами. Предусматривается для них и
льготное кредитование при приобре-
тении автомобилей и ряд других пре-
имуществ.

Все это приведет к тому, что пасса-
жир получит от перевозчика, пред-
ставляющего Московское городское
такси, качественную и безопасную
услугу.

- Возникает вопрос: насколько она
будет доступна?

- Я обсуждал с лицензированными
перевозчиками возможность установ-
ки среднего тарифа такси. По их мне-
нию, в условиях города он мог бы со-
ставить 12 рублей за километр. Как это
выглядит на практике? Предположим,
вам нужно с Нового Арбата добраться
до Медведкова. Оно отсюда примерно
в десяти километрах. Следовательно,
вы заплатите 120 рублей. Сегодня так-
сист, окинув вас оценочным взглядом,
может выставить свой счет - 300 руб-
лей. Подобной самодеятельности за
рулем и призвано положить конец Мос-
ковское городское такси.

Эмилий АРХИТЕКТОР

ВОЗВРАЩЕНИЕ ТАКСИ
РАЗРАБАТЫВАЕТСЯ ЗАКОН О ТАКСОМОТОРНОМ ТРАНСПОРТЕ МОСКВЫ

Скучно читать инструкции. Но без них никуда.
Конечно, можно инструкцией пренебречь, но то-
гда результат любого дела может быть совсем
иным, чем тот, на который вы рассчитывали.

О ПОЛЬЗЕ 
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Драка между таксистами и частными извозчиками у
трех вокзалов... Убийство главы фирмы, победившей в
борьбе за пассажиров аэропорта Шереметьево... Эти
драматические события последнего времени на рынке
таксомоторных услуг  в который раз возбудили общест-
венную тревогу: как и когда в нашей столице будет ци-
вилизованно решена больная проблема такси?



В конце минувшего года по инициа-
тиве Мосводоканала прошли комп-
лексные комиссионные проверки
девятнадцати сельскохозяйствен-
ных предприятий, представляющих
наибольшую угрозу загрязнения ис-
точников водоснабжения Москов-
ского региона. 
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ГИ Итоги проверки неутешительны: на территории водосбо-
ра источников питьевого водоснабжения Москвы нема-
ло нарушений. Например, только на 80 - 100 процентов

заполнены навозохранилища и ливнесборники в 9 хозяйст-
вах: ЗАО «Совхоз Москворецкий», ЗАО «Горетово», ГУП «НЭХ
Снегири», ЗАО «Племзавод Макарова», СПК «Аннинский»,
ЗАО СП «Русь», ЗАО «Победа», ЗАО «Зеленоградский», ОАО
АПО «Осташово». Не оборудованы площадки для хранения
навоза, отсутствует обваловка в 5 хозяйствах: ЗАО «Клемен-
тьево», ГУП «НЭХ Снегири», СПК «Аннинский», ЗАО «Рас-
свет», ОАО АПО «Осташово». Занавожена территория ферм
в 7 хозяйствах: СПК «Аннинский», ОАО «АПО «Осташово»,
ООО «Молоко «Слободское», ГУП «НЭХ Снегири», ЗАО «По-
беда», ОАО «Новый путь», ЗАО «Горетово». Обнаружены
утечки навозосодержащих и хозяйственно-бытовых стоков на
рельеф водоохранной зоны в двух хозяйствах: ГУП «НЭХ Сне-
гири» и ЗАО «Победа». 

По результатам проверок комиссией даны предписания по
устранению замечаний и нарушений. Установлены сроки вы-
полнения. Контролирующими органами составлено два прото-
кола об административных правонарушениях. Информация о
нарушениях санитарного состояния территорий предприятий
направлена министру сельского хозяйства и продовольствия
Московской области и руководителям контролирующих орга-
низаций Московской области для принятия срочных мер.
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В КОТОРЫЙ РАЗ НАШИ ВЛАСТИ

УБЕЖДАЮТСЯ: НЕЛЬЗЯ СТАВИТЬ ЛЮДЕЙ
В БЕЗВЫХОДНУЮ СИТУАЦИЮ 

РАДИ КОПЕЕЧНОЙ, В ОБЩЕМ, ЭКОНОМИИ
Повестка дня
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Слово «аномальный» чаще других звуча-
ло на брифинге, который провел для ря-
да СМИ генеральный директор МГУП

«Мосводоканал» Станислав Храменков. Глав-
ной темой общения руководителя водного ве-
домства с журналистами стали последствия
природного феномена. Действительно, исто-
рия 120-летних наблюдений за погодой не
знает ничего подобного. В преддверии Кре-
щения, которое традиционно связывалось у
нас с крепчайшими морозами, реки Москвы и
области практически очистились от льда.
Первая волна паводка, которая приходится
обычно на вторую половину февраля, смести-
лась на начало января.

НАВОЗНЫЙ ЗАЛП

«Внеплановый» паводок, помноженный на го-
ловотяпство некоторых руководителей сель-
хозпредприятий, расположенных на водо-
сборной территории, 11 января привел к зал-
повому загрязнению Истры, которая является
одним из источников питьевого водоснабже-
ния столицы. Виновники загрязнения были
названы в пресс-релизе: ООО «Птицефабрика
«Глебовская», ООО «Молоко «Слободское» и
ЗАО СП «Русь». Мосводоканал забил тревогу,
и С. Храменков в первую очередь поблагода-
рил журналистов, которые не прошли мимо
этого факта, вызвав общественную реакцию.
В то же время он подчеркнул, что москвичи
могут без опаски пользоваться водой из-под

крана: необходимые меры по ее очистке были
приняты.

- Нам даже не пришлось использовать самый
мощный сорбент - активированный уголь, - со-
общил он. - Хотя в любой момент мы готовы бы-
ли его применить, но обошлись реагентами. В то
же время затраты на реагенты с 8 января вырос-
ли примерно на 10 млн. рублей. Вот это можно
считать прямым ущербом от половодья. В слу-
чае использования активированного угля он вы-
лился бы в еще более крупную сумму. Тонна это-
го сорбента стоит около двух тысяч долларов, а
годовая потребность в нем - 100-120 тонн. Нет-
рудно посчитать...

Легкий запах навоза, зафиксированный в Мо-
скве-реке специалистами Мосводоканала, по
словам С. Храменкова, не повлиял на качество
воды. От запаха избавились, изменив дозировку
реагентов на очистных системах. Кроме того, за-
грязненную талую воду разбавили сбросами чи-
стой воды из Можайского, Рузского и Озернин-
ского водохранилищ. Резервный блок по озони-
рованию воды на Рублевской станции действует
сейчас в обычном режиме. Но в любой момент
его можно перевести на интенсивную работу.
Блок позволяет не только уничтожать посторон-
ние запахи, но и разрушать саму структуру за-
грязнителей воды.

- Что касается контроля качества воды, - за-
метил руководитель Мосводоканала, - то он осу-
ществляется постоянно. И где бы ни произошло
загрязнение, мы все равно найдем виновных.
Сейчас создается сеть автоматизированных

станций для мониторинга состояния воды по
всему тракту Москвы-реки. Одна из них уже
смонтирована на Западной водопроводной стан-
ции. Такая система может выдавать информа-
цию о состоянии воды в автономном режиме по
десяти параметрам.

ГДЕ БЫ СНЕГА ВЫПРОСИТЬ...

Подтоплений январский паводок не вызвал, по-
скольку таял снег равномерно и постепенно.
Кроме того, Москва-река надежно зарегулиро-
вана, в черте города вода в ней не поднялась и
на сантиметр - достаточно было увеличить
сброс на Рублевской плотине. Но теперь обозна-
чилась другая проблема: запасы воды в виде
снега на полях в значительной степени «съеде-
ны» ненормальным теплом. Успеет ли зима еще
подсыпать снежку, чтобы к середине апреля хо-
тя бы на девять десятых заполнились водохра-
нилища, питающие Москву летом? Сейчас они
заполнены примерно на три четверти.

- Если не будет снега в январе и феврале, - за-
метил С. Храменков, - возможно, мы столкнем-
ся с маловодьем. Такие явления уже происходи-
ли. В этом случае придется задействовать Вазуз-
скую гидротехническую систему, что приведет к
дополнительным затратам, связанным с пере-
качкой воды. Но все-таки надеемся, что и снег, и
морозы еще будут. На Крещенье - это уж точно.

Что ж, нам остается только разделить этот оп-
тимизм. Кроме того, надо иметь в виду, что Мо-
сква-река дает лишь половину потребного горо-
ду количества питьевой воды. Вторую половину
мы получаем по каналу имени Москвы со сторо-
ны Волги. А там снег не в дефиците.

Петр ПОЛЫНОВ

ЧЕМ АУКНУЛАСЬ ОТТЕПЕЛЬ?

Наблюдая массовые выступления на-
ших пенсионеров и льготников, не-
вольно вспоминаешь ставшее хре-

стоматийным: «хотели, как лучше, - полу-
чилось, как всегда». «Как лучше» - это в
принципе верный посыл: перейти в систе-
ме мер поддержки малоимущих на ры-
ночные отношения - льготы компенсиро-
вать деньгами, но полновесными сумма-
ми, а не издевательской подачкой. «Как
всегда» - это прокатившиеся по стране
протестные выступления, связанные с за-
меной льгот на живые деньги.

Не случайно даже и руководство «Еди-
ной России», единодушно поддержавшее
в свое время закон о монетизации льгот,
после некоторых колебаний проявило
озабоченность по поводу его реализации.
На 21 января готовится постановление о
том, какие меры надо предпринять Прави-
тельству РФ для разрешения ситуации.
Предвижу, правда - в нем опять будут не-
кие вежливые пожелания правительству,
но, увы, не требование наказать виновни-
ков тех страданий, которые люди испыты-
вают с 1 января. Не говоря уже об анали-
зе причин, вызвавших эти страдания.

Каковы же реальные причины охватив-
шего всю страну движения социального
протеста? Главная в том, что концептуаль-
но правильный закон был принят в обста-
новке ничем не обоснованной спешки.
Мы, депутаты Государственной думы, не
могли даже толком посоветоваться с
субъектами Федерации относительно его
содержания. А ведь именно им предстоя-
ло закон реализовывать.

С его принятием в стране появились,
так сказать, люди первого и второго сор-
та. К первому - отнесли тех, кто считается
федеральным льготником. Второй же
сорт - это основная масса людей, компен-
сировать льготы которых должны мест-
ные бюджеты. За счет чего, если абсолют-

ное большинство регионов дотационны,
зависят от федерального бюджета? Так
получился тот казус, последствия которо-
го сейчас сотрясают страну.

Конечно, можно было бы с законом не
торопиться, осуществить необходимые
притирочные мероприятия. У меня, на-
пример, было предложение: провести
эксперимент в течение, скажем, года в
трех субъектах Федерации - регионе сла-
бом, дотационном, регионе среднем и в
регионе-доноре. Эксперимент дал бы от-
веты на большинство сложных вопросов,
связанных с монетизацией льгот. Увы...

Глава Министерства здравоохранения и
социального развития Михаил Зурабов
гнал ситуацию, как говорится, кнутом.
Вспоминаю, депутаты задали ему вопрос:
почему закон принимается, когда Государ-
ственная дума оцеплена милицией, когда
людей по сути дела отгоняют от законода-
тельного органа лишь по той причине, что
они протестуют против спешки? В ответ
была произнесена крылатая фраза: «Да-

же если всем членам правительства и
парламентариям, которые поддерживают
закон, придется выдать бронежилеты, мы
их выдадим, но закон будет принят»! Ну и
чего ждать от закона, который принимают
в «бронежилетах и касках»?

То, что сегодня руководители «Единой
России» говорят, будто субъекты Федера-
ции не поняли смысл этого закона, непра-
вильно его применяют, следовательно,
несут за это ответственность, - это или
глупость, или полная ложь. Ответствен-
ность несут те, кто, еще раз повторю, этот
закон протащил в парламенте «в броне-
жилетах и касках».

Впрочем, нет ни одного правила без
исключений. Есть, конечно, исключения
и в данном случае. Одно из них - Москва,

сохранившая практически все льготы
для своих горожан. Результат - у москви-
чей нет испытываемого большинством
остальных регионов социального напря-
жения.

Первоначально возник конфликт меж-
ду Москвой и Московской областью -
притча во языцех последних дней. В отли-
чие от Москвы подмосковный губернатор
Борис Громов, оказывается, не нашел
средств на льготный транспорт для своих
жителей. Что значит - не нашел?! Сегодня
земля в Подмосковье - самая дорогая в
России. Известно, за какие бешеные
деньги продается каждая сотка этой зем-
ли. Известно, и какие деньги собрало мо-
сковское областное правительство за про-
дажу земель - по некоторым данным, до 5
миллиардов долларов только за прошлый
год! И при таких-то поступлениях нельзя
было заблаговременно сделать расчет, по
крайней мере, для пригородных районов,
которые сплетены с Москвой в одно це-
лое? Попробуйте, например, в Химкин-

ском районе разобраться, где житель Мо-
сковской области, а где - житель города
Москвы. Но вот, пожалуйста, живешь в
этих Химках на одной улице - у тебя есть
льгота, а улицу перешел - льготы никакой.
Нелепее ситуации представить трудно. Но
ведь подобных районов немало.

Повторю, такие ситуации можно было
предусмотреть. Тем паче что не было ров-
ным счетом никакой необходимости
именно с нынешнего года вводить этот
антисоциальный закон. И если не принять
сейчас какие-то адекватные меры - соци-
альный протест будет только нарастать.

Однако тут же встает очень трудный
вопрос: что же конкретно делать? Преж-
де всего по 24 часа в сутки искать на не-
го ответа. Искать и вице-премьеру Алек-

сандру Жукову, и министрам Михаилу Зу-
рабову и Алексею Кудрину. Что же каса-
ется ответа, то он может быть только в
оперативной помощи регионам, у кото-
рых не хватает своих средств, чтобы со-
циальный конфликт погасить. Тем более
что средства для этого у Федерации есть.
Есть и резервный фонд Правительства
РФ, и стабилизационный фонд (который,
правда, почему-то упрятали в американ-
ских банках), и довольно солидный золо-
товалютный запас. Если что сейчас и
нужно, то просто-напросто решения фе-
дерального правительства о финансовой
помощи регионам. И тем субъектам Фе-
дерации, которым выделены, допустим,
100 миллионов рублей дотаций, может
быть, придется выделить вдвое больше -
200 миллионов.

Во всяком случае нельзя ставить лю-
дей в безвыходную ситуацию из-за копе-
ечных в общем-то выплат. Людей, для ко-
торых с нового года поднялись еще и
коммунальные платежи. И на которых на-
ряду с растущими коммунальными плате-
жами и пресловутой монетизацией льгот
свалилась еще одна очень большая беда.
Имею в виду новое жилищное законода-
тельство, также вступившее в силу с ны-
нешнего года. По большому счету, ничто
иное, наверное, не может довести людей
до такого состояния, как эти два непопу-
лярных закона. Состояния, когда люди
уже не верят федеральной власти и лю-
бая проводимая ею реформа сразу насто-
раживает.

Политически было понятно: именно
сейчас надо было успеть протащить оба
эти закона, которые, оставайся год до вы-
боров, никто бы не посмел предлагать. А
теперь их авторы уверены: за три года до
выборов страсти улягутся. Где-то в режи-
ме скорой помощи, где в режиме МЧС бу-
дет смягчаться то социальное напряже-
ние, которое ими создано. Не смягчится!

Обо всем этом и надо бы задуматься
исполнительной власти, делая вывод из
нынешних событий. Но, возможно, спро-
сят: а как же Государственная дума, она-то
какую роль могла бы сыграть? Увы, сего-
дняшняя Госдума - это полностью пропра-
вительственная ветвь власти, которая как
раз солидаризируется с теми законами,
которые вносит правительство. Говорить,
что кого-то в этой фракции озарит про-
зрение, на мой взгляд, бессмысленно.

Пока не прозреет президент, дав, как
всегда, мощный толчок правительству,
не заработает и Государственная дума.
Поэтому сегодня многое зависит от пре-
зидента, от того, как именно он среагиру-
ет на сложившуюся ситуацию. У прези-
дента, убежден, информации относи-
тельно того, что сегодня творится в об-
ществе, больше, чем у любого из нас.
Кое-кто говорит: президент, мол, специ-
ально уехал из страны в эти горячие дни!
Не согласен. Убежден, сейчас президент
усиленно анализирует информацию -
чтобы сделать действительно жесткие
выводы. Возможно, кто-то после этого
отправится даже в отставку. По мне, так
отставлять надо весь кабинет! Правда,
простому человеку от этого завтра легче
не станет, а в ситуацию надо экстренно
вмешаться уже сегодня.

На вопрос, может ли в Москве возникнуть
ситуация, подобная той, которая заста-
вила пенсионеров и льготников во мно-

гих регионах России, в том числе в Подмоско-
вье и Санкт-Петербурге, организовать акции
протеста и выйти на улицы, мы отвечаем уве-
ренно: «Нет, не может». Мэр Москвы Юрий
Лужков взял под личный контроль порядок
реализации Федерального закона о монетиза-
ции льгот. Московское правительство, все его
структуры сделали все возможное для свое-
временного и неукоснительного исполнения
закона. Более того, те его статьи, которые мог-
ли бы ухудшить материальное положение
льготников, были скорректированы за счет го-
родского бюджета с тем, чтобы никто из моск-
вичей-льготников не пострадал.

Самая жизненно важная для людей льгота,
по поводу которой и возникли волнения во
многих городах и регионах страны, - проезд в
общественном транспорте - в Москве сохране-
на в натуральном виде и для федеральных, и
для региональных льготников, как и другая -
обеспечение бесплатными лекарствами по ре-
цептам.

И федеральные, и региональные москви-
чи-льготники получили денежные компен-
сационные выплаты за январь в конце дека-
бря прошлого года. Сейчас, по мере обра-
щения людей дополняется и утверждается
городской реестр самых молодых льготни-
ков - ветеранов афганской, чеченской войн,
некоторых других категорий.

Десятидневные новогодние каникулы были
для работников нашего департамента и всех
его окружных и районных подразделений са-
мым напряженным рабочим периодом. В Мо-
скве работает 207 телефонных номеров «горя-
чей линии» - в каждом районном управлении
социальной защиты населения и их филиалах.
За десять первых дней года мы приняли по
этой линии более семи тысяч звонков от жите-
лей Москвы. Каждый обратившийся получил
исчерпывающий ответ: на какие конкретные
льготы он может рассчитывать, в каком раз-
мере ему положена денежная компенсация,
нужны ли дополнительные документы и т.д.

Сотрудники РУСЗН столицы тщательно под-
готовились к такому активному диалогу с
людьми и психологически, и юридически. Те-
лефоны «горячей линии» будут работать до
тех пор, пока у людей возникают вопросы. От-
вечать на них конкретно и вовремя - самый
верный способ снять саму возможность соци-
ального напряжения. Но главное - нам есть что
ответить, чтобы успокоить людей, пока они са-
ми не адаптируются к новым видам и формам
социальной защиты в соответствии с Феде-
ральным законом о замене натуральных льгот
денежными компенсациями и не убедятся - в
Москве эта система надежна.

Валентина ФАДИНА, 
первый заместитель руководителя 
Департамента социальной защиты 
населения правительства Москвы

ДЛЯ ПРОТЕСТОВ
И ВОЛНЕНИЙ 
У МОСКВИЧЕЙ
НЕТ ПРИЧИН

Геннадий СЕЛЕЗНЕВ,
депутат Государственной думы РФ,
лидер Партии Возрождения России

В БРОНЕЖИЛЕТАХ И КАСКАХ 
ЗАКОНОВ НЕ ПРИНИМАЮТ
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...На доклад о сво-
ем открытии
профессор Се-

мен Моисеевич Баранов
захватил обрубок клинка. И
когда достал эту по случаю
приобретенную вещицу из
своего привыкшего даже к
чугунным чушкам портфе-
ля, по рядам пошел скорый
шепот:

- Булат...
Металл истекал холодом,

и было в нем что-то от суме-
речных фресок Дионисия -
так же, как и они, привора-
живал, ослеплял таинствен-
ной силой и волновал своей
извечностью.

Подносили к глазам - ин-
тересовала структура метал-
ла, задумчиво трогали паль-
цами острие булата, который
был извлечен из портфеля
не просто так. Накануне
ТАСС передал:

«Доктор технических наук,
профессор С.М. Баранов об-
наружил новое явление, поз-
воляющее расшифровать
важные особенности струк-
туры и свойства сплава на
железной основе... Удалось
выяснить, что сплавы на же-
лезной основе, не имеющие
кремния или содержащие
только так называемую его
моноокись, обладают цен-
нейшими свойствами. Они
имеют повышенную вяз-
кость, высокую противоус-
талочную прочность, отлич-
но переносят низкие темпе-
ратуры, хорошо сваривают-
ся. Интересно, что секрет

старинного булата и состоит
в том, что в этом сплаве от-
сутствует кремний.

Видные советские ученые
дали высокую оценку ново-
му открытию. На основе его
разработан метод бескрем-
ниевого получения высоко-
качественных марок стали с
заранее заданными свойст-
вами» .

Особенности структуры и
свойств сплавов на желез-
ной основе долго остава-
лись загадкой. Семен Мои-
сеевич взялся за эту пробле-
му почти семьдесят лет на-
зад. Молодого инженера,
работавшего тогда на «Крас-
ном путиловце», волновало:
почему одна и та же сталь,
но из разных печей, отлича-
ется структурными свойст-
вами? Химический анализ
не обнаруживал никаких за-
кономерностей. Значит, на-
до было изучить процесс
плавки. Баранов, подобно
опытному педагогу, накап-
ливал данные десятилетия-
ми, чтобы однажды смело
сказать: «Теперь я знаю, в
чем суть».

Но еще в самом начале
своих экспериментов Бара-
нов разработал такой метод
выплавки, который позво-
лял получить металл для
оборонных целей. Молодой
инженер пишет письмо в
Наркомат тяжелой промыш-
ленности. Его приглашают в
Москву, где он излагает
свою идею создания броне-
вой кремнехромистой стали.

Когда краснопутиловца
спросили, насколько в пред-
ложенной им стали меньше
драгоценных молибдена и
никеля, он почему-то сму-
тился и извиняющимся то-
ном ответил:

- В ней вообще нет этих
компонентов! (Кстати, их не-
хватка в промышленном по-
тенциале фашистской Гер-
мании сильно волновала
Гитлера.)

На завод последовало
указание: всячески содейст-
вовать опытам Баранова.

На всю жизнь запомнил
он те минуты, когда рядом с
только что отлитой плитой
поставили лист из прежней
броневой стали. Обычно
стреляли по мишени с 450
метров, а тут - с двухсот пя-
тидесяти.

Били из винтовок, пуле-
метов. Били по старому и
новому щитам. Они стояли
целехонькими. Баранов
предложил: «Давайте еще
ближе». Кто-то возразил:
«Да куда уж...» Но Киров,
озорно подмигнув, под-
держал:

- Ничего, пусть подкатят...
Старый щит не выдержал.

Баранов весь напрягся, те-
перь должны были стрелять
по его броне. И она устояла.
Сергей Миронович удовле-
творенно сказал:

- Будем делать из нее
танки!

А через месяц инженеру
Баранову вручили в Кремле
орден Ленина.

Когда грянула война, Ба-
ранов добился направления
на Ленинградский фронт,
хотя мог бы оставаться в ты-
лу. Перешел по льду Ладогу
и взял в руки снайперскую
винтовку. Был дважды ра-
нен. Но даже в стылых око-
пах думал о не знающем ус-
талости металле...

Шло время. По техноло-
гии профессора Баранова на
Череповецком заводе вы-
плавили «полярную» сталь.
Она держала экзамен на се-
микилометровом участке га-
зопровода Ухта - Вуктыл.
Сталь сохранила вязкость и
пластичность в шестидеся-
тиградусную стужу, а на спе-
циальных испытаниях - и
при температуре минус сто.
Работами ученого заинтере-
совались десятки металлур-
гических заводов, научно-
исследовательских органи-
заций.

- Управление процессом
формирования структуры
металла, - говорил Семен
Моисеевич, - дает возмож-
ность сварить набор сталей
с необычными качествами.
Одно из них - морозоустой-
чивость: металл не меняет
своих свойств даже при ми-
нус 150-200 градусов.

...Неистребима человече-
ская пытливость. Но только
ли пытливость руководила
им, Барановым? Накануне
войны все его помыслы бы-
ли направлены на то, чтобы
«одеть»  Родину в непроби-
ваемую броню. А в ночь на
9 мая 1945 года Семен Мо-
исеевич вел на Кировском
заводе первую мирную
плавку.

...А затем было открытие,
связанное с булатом.

Владимир 
ЧЕРТКОВ

В прожекторах
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ДО 60-ЛЕТИЯ ВЕЛИКОЙ
ПОБЕДЫ ОСТАЛОСЬ 
ТРИ С ПОЛОВИНОЙ МЕСЯЦА.
ПОЗАБОТИМСЯ О ВЕТЕРАНАХ!

60 ЛЕТ НАЗАД
13 января 1945 г.

Из боевого донесения командования 1-го Ук-
раинского фронта Верховному главнокоманду-
ющему 

Войска ударной группировки фронта на Сан-
домирском плацдарме в результате боя передо-
вых батальонов к рассвету 12.1 вышли к глав-
ной полосе обороны противника.

В 11.50 12.1 после мощной артиллерийской
подготовки перешли в наступление, прорвали
главную оборонительную полосу противника на
участке Ракув, Мелель, всего по фронту 30 км.

<...>
В боях 12.1 захвачено свыше 600 пленных 17

тд, 168, 68, 304, 544, 88 и 545 пд и 10 зен. див.
немцев. Трофеи уточняются.

И. Конев
К. Крайнюков
В. Соколовский

ЦАМО РФ. Ф. 236. Оп. 2673. Д. 2444. 
Л. 13-14. Заверенная копия. № 53

14 января 1945 г.
Из внеочередного боевого донесения ко-

мандования 2-го Украинского фронта Верхов-
ному главнокомандующему

Доношу: войска правого крыла фронта, про-
рвав сильно укрепленную оборону противника
по фронту 40 км и в глубину до 18 км, овладе-
ли мощными опорными пунктами обороны
противника в южных предгорьях Словацких
Рудных гор - городами и крупными узлами же-
лезных и шоссейных дорог: Лученцом, имею-
щим четыре железнодорожных и пять шоссей-
ных направлений; Плешивцем, имеющим че-
тыре железнодорожных и пять шоссейных на-
правлений.

<...>.
Морозов 
Стахурский
Золотов

Освободительная миссия... С. 386-387.

17 января 1945 г.
Из боевого донесения командования 1-го

Белорусского фронта Верховному главноко-
мандующему

В результате глубокого обходного маневра
Варшавской группировки противника подвижны-
ми войсками, охвата общевойсковых армий с се-
вера и с юга и одновременного удара 1-й армии
Войска польского при поддержке массирован-
ных ударов авиации войска 1-го Белорусского
фронта 17.1.45 г. овладели столицей Польской
Республики городом Варшава.

Войска фронта продолжают выполнять по-
ставленную задачу.

Командующий войсками 1-го Белорусского
фронта Маршал Советского Союза Г. Жуков 

Член военного совета 1-го Белорусского
фронта генерал-лейтенант К. Телегин

Начальник штаба 1-го Белорусского фронта
генерал-полковник М. Малинин

ЦАМО РФ. Ф. 233. Оп. 2356. Д. 571. 
Л. 12-20. Подлинник.

18 января 1945 г.
Командующему войсками Дальневосточно-

го фронта 
23 ч. 55 мин.
В соответствии с № 17/ус строительство

важнейшей для Дальневосточного фронта ли-
нии связи Якутск, Аян, Чумикан, Комсомольск,
Хабаровск должно быть произведено управле-
нием связи вашего фронта.

Для осуществления этого строительства вам
выделено: пять самолетов «дуглас» распоряже-
нием тов. Булганина тов. Астахову № 124с от
30.12.1944 г., четыреста оленьих упряжек и под-
вод (постановление СНК СССР № 661 рс от
13.01.1945 г.), горючее для автотранспорта и са-
молетов (распоряжение УСГ КА, № 155 ш от
06.01.1945 г.).

<...>
Прошу вас принять необходимые меры для

окончания строительства в установленный пра-
вительством срок, 15 апреля 1945 г.

АНТОНОВ
№ 12242

ЦАМО. Ф. 48а. Оп. 3411. Д. 8. 
Л. 155, 156. Подлинник.

18 января 1945 г.
Из внеочередного боевого донесения коман-

дования 2-го Украинского фронта Верховному
главнокомандующему

Доношу, что войска левого крыла фронта,
прорвав сильно укрепленные рубежи внешнего
и внутреннего обводов города, в результате
многодневных ожесточенных уличных боев,
штурмуя каждое здание и каждый квартал и от-
ражая многочисленные яростные контратаки
противника, к 14 часам 18 января полностью
овладели восточной половиной столицы Вен-
грии - городом Будапештом - важнейшим уз-
лом железных и шоссейных дорог Европы и
главным центром всей промышленности Вен-
грии, выйдя на восточный берег р. Дуная.

<...>

Трофеи подсчитываются.
Морозов
Стахурский
Золотов

ЦАМО РФ. Ф. 240. Оп. 2779. Д. 1858. 
Л. 73-75. Подлинник.

18 января 1945 г.
Газета «Московский большевик» сообщила:

советы жен и матерей офицеров Советской
армии, существующие при районных военных
комиссариатах Москвы, собрали свыше 1,5
млн. руб. на строительство танковой колонны
«Боевые подруги».

Московский большевик, 
1945, 18 января.

19 января 1945 г.
Из боевого донесения командования 1-й

гвардейской армии командующему войсками
4-го Украинского фронта

Войска армии с 8.00 19.1.45 силами 1 чак, 11
и 107 ск возобновили наступление в западном и
северо-западном направлениях. В течение дня,
ведя наступательные бои, войска армии продви-
нулись от 10 до 25 км, наступая по фронту до
60 км. Освободили 70 населенных пунктов, сре-
ди них узел шоссейных и железных дорог город
Прешов, крупные населенные пункты: <...>. 

Ущерб, нанесенный противнику: уничтоже-
но до 500 солдат и офицеров. Захвачено 12
орудий, 7 станковых пулеметов, до 200 винто-
вок и автоматов, военный обоз до 60 повозок,
2 склада с боеприпасами. Трофеи в г. Прешов
подсчитываются.

Командующий войсками 1-й гвардейской ар-
мии гв. генерал-полковник А. Гречко

Член военного совета 1-й гвардейской ар-
мии гв. генерал-полковник К. Исаев

Начальник штаба 1-й гвардейской армии гв.
генерал-лейтенант Батюня

ЦАМО РФ. Ф. 456. Оп. 6850. Д. 624. 
Л. 111-112. Подлинник.

19 января 1945 г.
Исполком Мособлсовета обсудил вопросы

трудового устройства и бытового обслуживания
инвалидов Великой Отечественной войны. В об-
ласти для них построено за 1944 г. 100 новых
домов, предоставлено и отремонтировано свы-
ше 3 тыс. квартир. В 45 районах выдано нужда-
ющимся около 600 тыс. руб. и различные вещи.

Московский большевик, 
1945, 20 января.

19 января 1945 г.
Начальнику штаба 2-го Украинского фронта 
Копия: начальнику войск охраны тыла

фронта
01 ч. 30 мин.
Чехословаки, служившие в немецкой армии и

перебежавшие через линию фронта, как бы они
ни переодевались, должны рассматриваться как
военнопленные. Более подробные указания в от-
ношении подобных контингентов имеет началь-
ник войск охраны тыла фронта генерал-майор
Кузнецов, который может дать необходимые
справки.

АНТОНОВ
№ 12243

ЦАМО. Ф. 48а. Оп. 3411. Д. 8. 
Л. 154. Подлинник.

20 января 1945 г.
На заводе «Борец», где в начале войны ра-

ботала Зоя Космодемьянская, прошел митинг,
посвященный увековечению памяти славной
партизанки. У заводских ворот установлена
мемориальная доска.

Московский большевик, 1945, 20 января.

23 января 1945 г.
Из приказа о выплате денежного содержа-

ния и суточных личному составу кораблей, ча-
стей и учреждений ВМФ, находящихся на тер-
ритории Германии

№ 030
В соответствии с постановлением Государ-

ственного Комитета Обороны от 18 января
1945 г. ПРИКАЗЫВАЮ:

Личному составу кораблей, частей и учреж-
дений Военно-морского флота за время пребы-
вания в портах и на территории Германии уста-
новить оклады денежного содержания в двой-
ном размере и полевые деньги в размерах, пре-
дусмотренных приказом НК ВМФ 1941 г. № 346,
исчисленных от оклада в одинарном размере.

Выплату денежного содержания в рейхсмар-
ках (или в военных марках) личному составу
кораблей, частей и учреждений ВМФ, располо-
женных на территории Германии, производить
по соотношению: 50 коп. равны 1 рейхсмарке
(1 военной марке).

Ввоз советских денег на территорию Герма-
нии запрещается. 

Реквизируемые и покупаемые с разрешения
военного командования предметы потребления
и промышленные товары оплачивать в рейхс-
марках (или в военных марках) по ценам, уста-
новленным советским военным командованием.

КУЗНЕЦОВ 
ЦВМА, ф. 79, д. 39847, л. 105-106.

Подлинник.
Подготовил

Владимир ПОТРЕСОВ

НА ЭТОЙ НЕДЕЛЕ Черные четырехугольные растру-
бы репродукторов на длинных
шейках - на всех площадях, пе-

рекрестках. На Пятницкой улице оста-
новка пяти трамвайных маршрутов,
сгрудившиеся магазины, пожарная
часть, отделение милиции, но от гро-
хота радио не слышно лязга вагонов...

22 июня. С одиннадцати утра - не-
привычная симфоническая музыка.
Кажется, Чайковский. И ни одного ди-
кторского слова.

То, что прозвучало потом, услыша-
ли все: «Внимание, через несколько
минут слушайте правительственное
сообщение». И - тишина, захватив-
шая дух... Позже думается: значит,
ждали. Несмотря на все газетные
уверения о нашей мощи и о нераз-
рывной дружбе с Германией. Даже
«Пионерская правда» изо дня в день
твердила, что это Англия и Франция
напали на Германию, что это Герма-
нии приходится защищаться от аг-
рессоров и бомбит она строго воен-
ные объекты, ни в коем случае не за-
девая мирных жителей.

Городские пионерские праздники и
костры вообще велись на двух языках
- русском и непременном немецком.
Имя популярного немецкого ведущего
- Володя Шейнцвит. Во всех школах
иностранный язык - немецкий. И вот
теперь...

Ровно в полдень речь заместителя
председателя Совета народных комис-
саров Молотова: «Сегодня в четыре
часа утра...» Без малого 8 часов войны.
И ни слова в уже разошедшихся утрен-
них газетах. После речи снова симфо-
ническая музыка. Никаких песен.

Гром из ясного неба? Москва как
никогда пышно праздновала оконча-
ние учебного года. Торжественные об-
щегородские вечера шли один за дру-
гим, везде непременные выступления
Матиаса Ракоши и Долорес Ибаррури.
Но было и другое. Уже в конце мая ди-
ректора Городского дворца пионеров
Н.П. Охлопкова вызовут в ЦК ВЛКСМ:
никаких выездов, никакого скопления
ребят в лагерях: «И составьте списки
всех учащихся. На всякий случай».

Первое военное воскресенье нача-
лось для многих по-разному. Сосед по
дому - сотрудник райвоенкомата, его
вызвали среди ночи. В отчет Военного
отдела Москворецкого РК ВКП(б) вой-
дут строки: «К работе по проведению
мобилизации райвоенкомат приступил

с 5 часов 22.VI.1941, т.е. до официаль-
ного объявления правительства. С 12
часов, после выступления по радио
т. Молотова, РВК приступил к работе
точно по мобилизационному плану».

За отцом приходит машина в 7 утра -
совещание в тресте «Мосэнергомон-
таж» на Балчуге. Разговор о немедлен-
ной проверке всех бомбоубежищ и ук-
рытий - на деле почти все в непригод-
ном состоянии. После молотовского
выступления - образование техническо-
го восстановительного батальона: «Ре-
зультаты бомбежек будем устранять
походя». Бомбежек Москвы? Никто не
скрывал потрясения. А уже в час дня
появился приказ о введении в Москве и
области «угрожаемого положения».

Светомаскировка отключила свет
на московских улицах на четыре года.
И воцарилась тишина: подавать сиг-
налы сиренами, гудками фабрик, за-
водов, паровозов и пароходов разре-
шалось только в случаях воздушной
тревоги.

Первый наглядный знак перемен -
очереди у бакалейных магазинов, чуть
позже - у сберкасс. У школ полный

сбор ребят. Надо готовить здание, но к
чему и как?

Информация о войне появилась в
газетах только через день. Газета
«Московский большевик» от 24-го:
огромный портрет Сталина, текст вы-
ступления Молотова, указы Президи-
ума Верховного Совета о мобилиза-
ции, о введении военного положения,
о правилах военного положения, о во-
енном трибунале. И первые сводки
военного командования: «Со второй
половины дня германские войска
встретились с передовыми частями
полевых войск Красной Армии. После
ожесточенных боев противник был
отбит с большими потерями. Только в
Гродненском и Кристинопольском на-
правлениях противнику удалось дос-
тичь незначительных тактических ус-
пехов... Нами сбито 65 самолетов
противника».

Сводка за 23 июня: «В течение дня
противник стремился развить насту-
пление по всему фронту от Балтий-
ского до Черного моря... За 22 и 23
июня нами взято в плен около пяти
тысяч германских солдат и офице-

МОСКВА, 1941-й
Как выглядела наша столица в первые месяцы
войны, о чем говорили москвичи, что делали?
Известный историк, знаток Москвы делится
своими воспоминаниями о тех днях.

«БУДЕМ ДЕЛАТЬ 
ИЗ ВАШЕЙ БРОНИ ТАНКИ» 
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БЮРОКРАТИЗМ И В ГОДЫ ВЕЛИКОЙ

ОТЕЧЕСТВЕННОЙ БЫЛ ДЛЯ НАС САМЫМ
ТРУДНЫМ БАСТИОНОМ. НО ТОГДА ЕГО

УДАЛОСЬ ПРОБИТЬ МИНОМЕТОМ...
Победы

МОСКОВСКАЯ СРЕДА № 2 (108), 19 - 25 января 2005

ОРУЖИЕ СЛАВЫ

...Осенью 1904 года на подступах к Порт-Артуру неиз-
вестной артиллерийской системой за полчаса были
уничтожены подземные ходы и траншеи, с помо-

щью которых японцы вплотную приблизились к русским укреп-
лениям. Стрельба велась из неизвестных японцам «лающих»
пушек, а на осколке одного снаряда они обнаружили фрагмент
хвостового оперения. Так мир узнал о новом оружии - миноме-
те, который в осажденной крепости создал из легкой 47-мм
морской пушки капитан (по другим данным - полковник) Лео-
нид Гобято. 

В Гражданскую минометы практически не использовались. А
вот в двадцатых, когда Комиссия особых артиллерийских опы-
тов (КОСАРТОП) начала испытывать образцы газодинамических
систем, к разработке минометного вооружения подключилась
конструкторско-испытательная группа «Д» газодинамической
лаборатории Артиллерийского НИИ под руководством инжене-
ра Н. Доровлева. Эта группа доказала: благодаря простоте кон-
струкции, легкости и более крутой траектории оружием непо-
средственной поддержки пехоты должен стать гладкостволь-
ный миномет, стреляющий невращающимися оперенными сна-
рядами - минами. То есть особенности миномета обеспечивали
высокую точность навесной стрельбы, не достижимую из нарез-
ного артиллерийского орудия. 

Созданный в 1935-м миномет успешно выдержал полигон-
ные войсковые испытания и на следующий год принят на воору-
жение Красной армии под наименованием «БМ-36». И все же
отношение со стороны руководства Красной армии к этому ору-
жию оставалось неоднозначным: маршалы и генералы продол-
жали считать миномет «суррогатом». Доработанное под назва-
нием «82-мм батальонный миномет образца 1937 года» (БМ-37)
оружие конструкции Бориса Шавырина было принято на воору-
жение в феврале 1939 года лишь после того, как Шавырин по-
бывал в Кремле у Сталина и доложил его боевые характеристи-
ки. При небольшой массе система стреляла трехкилограммовы-
ми минами более чем на три тысячи метров, обладая практиче-
ской скорострельностью до 15 выстрелов в минуту, а без испра-
вления наводки - до 25 выстрелов. Но даже после одобрения во-
ждя производство минометов разворачивалось вяло. Так, когда
в Западном округе во время советско-финляндской войны по-
требовалось обеспечить одну лишь дивизию всеми видами воо-
ружения, минометы для нее собирали со всех частей округа.

Опыт военных действий на Халхин-Голе, и особенно в фин-
ской войне 1939 - 1940 годов, показал эффективность миноме-
тов, и к началу Великой Отечественной производство минометов
шло полным ходом. До 22 июня 1941 года Красная армия полу-
чила 13000 минометов калибра 82 мм, в основном образца 1937
года конструкции Шавырина. 

Эти минометы были средством огневой поддержки стрелко-
вого батальона. Причем к началу Отечественной они состояли на
вооружении минометной роты батальона (6 минометов), но уже
в первый период войны минометы объединили в состав мино-
метных батальонных стрелковых полков. С 1942 года миномет-
ные роты были возвращены в стрелковые батальоны, что суще-
ственно повысило их огневую мощь и самостоятельность в бою. 

Создавались и другие типы этого оружия. Любопытно, напри-
мер, что к этому имел отношение даже известный шахматист
Александр Котов: в начале войны выяснилось, что он - инженер
на насосном заводе, который стали переводить на производст-
во минометов, - единственный, знающий военную технику (Ко-
тов окончил Военно-механический институт), и его назначили
руководителем конструкторского бюро. Спроектированный им
120-мм миномет был принят на вооружение. Говорят, министр
минометного вооружения Паршин, узнав, что конструктор еще и
гроссмейстер, представил его в 1944 году к ордену Ленина.

Вначале конструкторский коллектив под руководством Ша-
вырина эвакуировали в Пермь, с 11 апреля 1942 года в подмос-
ковной Коломне на заводе № 4 было создано специальное кон-
структорское бюро, специализировавшееся на разработке ми-
нометов и морских бомбометов.

Модернизированный батальонный миномет с опорной пли-
той образца 1941 года с качающимся прицелом и предохрани-
телем от двойного заряжания производился и в послевоенный
период, причем до сих пор состоит на вооружении Российской
армии.

Владимир ПОТРЕСОВ

ВЕК МИНЫ МЕТАТЬ!

Батальонные минометы были одной
из самых распространенных боевых
систем Великой Отечественной вой-
ны. Однако мало кто знает, с каким
трудом в 30-е годы конструкторы это-
го оружия, изобретенного в начале ХХ
века русскими военными, пробивали
ему дорогу в войска.

ров... за 22 июня всего было сбито
76 самолетов противника».

25 июня - новая волна запретов.
Запретить всякое фотографирование
на улицах, въезд в Москву только по
пропускам, заклеивать стекла окон
бумажными полосками. С 27-го вве-
сти комендантский час. И в тот же
день мобилизация всех старшекласс-
ников на строительство оборонных
рубежей. Мальчики в Смоленскую,
девочки в Орловскую области. Уже в
6 вечера первый эшелон нашего, Ки-
ровского, района соберется на улице
Бахрушина, у Дома пионеров. Дальше
- Киевский вокзал. Перепуганные ли-
ца родителей с бесчисленными ку-
лечками домашней еды. Нелепость:
взрослые остаются, а ребята едут на
земляные работы. В пути станет ясно:
неизвестно, на какую станцию ехать,
кто и где может встретить, размес-
тить, накормить...

Взрослые оказались следующими.
2 июля на заседании совета Москов-
ского военного округа, которым руко-
водил сам Берия, принято решение
«О добровольной мобилизации тру-
дящихся Москвы и Московской обла-
сти в дивизии народного ополчения».
Разнарядка - 200 тысяч по Москве, 70
тысяч по области.

3 июля в 2 часа ночи - время те-
перь не имело значения - в Кремль
вызываются все секретари горкома и
райкомов. Ожидается в скором вре-
мени выступление Сталина, к нему
предлагалось подготовить москви-
чей. Оно действительно началось в 6
утра.

Ополчение формировалось на гла-
зах, во дворе шефа нашей 528-й шко-
лы - кондитерской фабрики «Рот
Фронт». Старшеклассники помогали
вести записи, обещали помогать ос-
тающимся семьям. Со всех сторон
как заклинание: «Это же ненадолго!
До осени управимся. Не воевать же
зимой!»

16 июля - введение продовольст-
венных карточек. Относительно нор-
мальное существование - для рабочих
и инженерно-технических работников
(на каждый день 800 граммов хлеба,
на месяц 2 кг крупы, полтора сахара,
2200 г мяса, килограмм рыбы, 800 г
жиров), чуть ниже жизненной нормы
- для служащих. На выживание (или
тихое вымирание?) - для так называе-
мых иждивенцев, пенсионеров. Вот

только если бы эти нормы выдержи-
вались! В первый год войны такого не
случалось никогда. В Московской об-
ласти даже теоретически рабочие
могли рассчитывать лишь на кило-
грамм мяса и 400 г жиров, иждивен-
цы же не получали ни того ни другого.

Месяц после начала войны. В 10
часов вечера - первая боевая тревога.
Мечущиеся по небу лучи прожекто-
ров, утробный гул самолетов. Сбра-
сывали груз, вспыхивало очередное
зарево... И так до 4 утра, теперь уже
изо дня в день.

В первую же бомбежку сгорело
много деревянных бараков вдоль на-
чала Ленинградского шоссе. Сильно
пострадала Боткинская больница. По-
горельцы из домов на Поварской и в
Хлебном переулке приютились в 91-й
и 100-й школах по соседству. Спи-
скам пострадавших не было конца.

Но город стоял, и главным стало не
только как можно скорее разбирать
пепелища, но и, если можно, восста-
новить. Появились строительные ле-
са, наскоро сооруженные на развали-
нах, бригады каменщиков с мастерка-
ми в руках... Они строили у всех на
глазах, спокойно и споро, как будто
впереди не было ни ночи, ни новых
фугасок. На них останавливались по-
смотреть. И когда два с лишним мил-
лиона москвичей отказались от эва-
куации - не их ли это была заслуга?

В Москве никто не знает зданий,
отстраивавшихся под бомбежками. А
они продолжают стоять до сих пор в
самом центре столицы. Первая жерт-
ва бомбежки - дом № 8 по Никитско-
му бульвару. Его построил М.Ф. Каза-
ков в 1783 году как дворец С.Ф. Голи-
цына, позже некий купец надстроил
четвертый этаж. В доме жили про-
фессора Московского университета,
знаменитая русская колоратура А.В.
Нежданова, позже размещались кни-
гоиздательство Сабашникова и ре-
дакция журнала «ЛЕФ» во главе с
В. Маяковским. Фугаска пробила зда-
ние до второго этажа. Погибли не-
сколько жильцов, в том числе школь-
ников, дежуривших на крыше. К ноя-
брю 41-го дом не просто восстанови-
ли - его умудрились надстроить дву-
мя этажами с небольшими квартира-
ми для работников московских обо-
ронных заводов.

Четырехэтажный дом № 6 по Мо-
ховой, некогда построенный мануфа-

ктур-советником Красильщиковым.
Бомба попала в центральную часть и
дошла до подвала. Среднюю секцию
восстанавливать не стали, зато сохра-
нили пригодными для жилья оба об-
разовавшихся крыла. Они так и стоят
напротив входа в метро «Библиотека
им. В.И. Ленина».

За последние дни октября постра-
дали Верхние торговые ряды на Крас-
ной площади, Манеж, Большой те-
атр... И еще новое здание Московско-
го университета на Моховой - нынеш-
ний факультет журналистики. Немец-
кие летчики рвались к Кремлю.

Зима на этот раз не ждала поло-
женного времени. С начала октября
жестокие заморозки, дождь со сне-
гом. Вал раненых в сортировочных
госпиталях нарастал. 13 октября сда-
на Калуга, Вязьма. 15-го Москву пе-
рестают убирать. Гололед  сковывает
тротуары.

16 октября - едва ли не самый
страшный день войны. В Москве -
бегство, со стариками и детьми по
шоссе Энтузиастов. Первый и единст-
венный раз в истории города не рабо-
тает метро. Не ходит городской
транспорт. В магазинах продается в
любом количестве мука и сахар - по
рыночным ценам. На рабочие карточ-
ки выдается по пуду муки. Не вышли
газеты. Молчат репродукторы. Не-
вольная мысль: на каком языке они
заговорят? Известно, что Вышинский
и Деканозов всю ночь просидели в
кабинете начальника Киевского во-
кзала, требуя для себя особый поезд.

Никто не обменивается новостями,
но все знают: сегодня из Москвы бе-
жало правительство. Сказать об этом
вслух было смерти подобно. И только
в начале следующего века в печати
появится этот документ:

«15 октября 1941 г.
Ввиду неблагополучного положе-

ния в районе Можайской оборони-
тельной линии Государственный Ко-
митет Обороны постановляет:

1. Поручить т. Молотову заявить
иностранным миссиям, чтобы они се-
годня же эвакуировались в г. Куйбы-
шев (НКПС - т. Каганович обеспечива-
ет своевременную подачу составов
для миссий, а НКВД - т. Берия органи-
зует их охрану).

2. Сегодня же эвакуировать Прези-
диум Верховного Совета, а также пра-
вительство во главе с заместителем

председателя СНК т. Молотовым
(т. Сталин эвакуируется завтра или
позднее, смотря по обстановке).

3. Немедля эвакуироваться орга-
нам Наркомата обороны и Наркомво-
енмора в г. Куйбышев, а основной
группе Генштаба - в Арзамас.

4. В случае появления войск про-
тивника у ворот Москвы поручить
НКВД - т. Берия и т. Щербакову - про-
извести взрыв предприятий, складов
и учреждений, которые нельзя будет
эвакуировать, а также все электро-
оборудование метро (исключая водо-
провод и канализацию).

Председатель Государственного
Комитета Обороны

И. Сталин».
О четвертом пункте никто из про-

стых москвичей не догадывался. Зато
молчавшее до полудня радио неожи-
данно передало подписанное предсе-
дателем Исполкома Моссовета
В. Прониным постановление о... вос-
становлении нормальной работы во
всем городе! В тот же день, 16 октяб-
ря!

«Московский совет предлагает:
1. Всем торговым предприятиям,

ресторанам и столовым нормально,
по установленному порядку, обслу-
живать население Москвы.

2. Троллейбусу и трамваю беспере-
бойно производить работу с 5 часов
утра до 10 часов вечера.

3. Коммунальным предприятиям и
лечебным учреждениям начинать и
кончать работу в установленные Мос-
ковским советом часы...»

И т. д.
В один день - два прямо противо-

положных приказа. Может, какие-то
изменения на фронтах? Нет. 17 октя-
бря сдан Калинин (Тверь), но Щерба-
ков, тот самый, которому поручалось
взорвать объекты Москвы, выступает
по радио с обращением, в котором
призывает москвичей оставаться на
местах. А Пронин отдает приказ не-
медленно открыть в Москве 200 ма-
газинов и палаток по продаже хлеба,
запустить 22 полевые пекарни. 

Заядлые театралы, а они в городе
по-прежнему есть, обсуждают собы-
тия в Большом театре, откуда бук-
вально сбежал дирижер Самосуд.
Труппа избрала на его место другого -
Николая Семеновича Голованова...

Нина МОЛЕВА,
профессор

Живу в районе Восточное Измайлово, и по-
шел прогуляться, чтобы глянуть на дворик
на 16-й Парковой улице, который стал по-

бедителем общегородского конкурса «Мой двор,
мой подъезд». Дворы - загляденье: резные лавоч-
ки, теннисный корт, другие спортивные площадки,
посредине - корабль «Летучий голландец», здесь
обосновалась местная детвора. Не мог не подойти к
бабуле, любовавшейся детскими играми. Слово за
слово, начала рассказывать. Детство ее пришлось
на военную пору, 14-летней девчушкой рыла под
Москвой защитные рвы, точила снаряды на обо-
ронном заводе, тут всю жизнь и проработала фре-
зеровщицей. Вышла на пенсию - жизнь пошла на-
перекосяк. Соседка подсказала, что есть неподале-
ку дом для престарелых людей, где тепло, светло,
хорошо кормят, одевают-обувают. Пришла к дире-
ктору дома - рослому пожилому мужчине с доб-
рым, открытым лицом, рассказала о своей судьбе.
Он внимательно ее выслушал и вскоре устроил в
пансионат.

- Я молюсь на нашего директора Бориса Василье-
вича Балихина. Золотой человек, он просто спас ме-
ня, - прослезилась бабуля.

Она и привела меня к этому пансионату для вете-
ранов войны и труда, что расположился рядом. Ди-
ректором оказался бывший военный летчик, про-
шедший путь от курсанта Балашовского летного
училища до генерал-лейтенанта, первого заместите-
ля командующего воздушной армией.

Родом он из города Киржа-
ча Владимирской губернии.
Отец был дорожным мастером
на железной дороге Москва -
Ярославль, и семья путешест-
вовала на дрезине, живя то на
одном, то на другом полустан-
ке. Тогда, еще пацаном, Борис
и знать не знал, что когда-то
пересядет с дрезины за штур-
вал боевого самолета, исколе-
сит с походным чемоданом
весь Советский Союз - от Укра-
ины до самого Дальнего Вос-
тока. Начинал летать на Як-18,
а уже будучи генерал-лейте-
нантом, сидел за штурвалом

мощного бомбардировщика дальней авиации, обу-
чая искусству пилотирования и боевому мастерству
молодых летчиков. В дальнюю авиацию он просто
влюблен и может о ней, о боевых друзьях-товари-
щах рассказывать сколько угодно.

- Чем отличается дальняя авиация? - спрашивает
собеседник и отвечает: - На дальнем бомбардиров-
щике экипаж - одна семья, случайных людей там
просто быть не может.

Уже в самом начале беседы на языке вертелся во-
прос: все же как так получилось,что боевой генерал
ушел в социально-бытовую сферу, где больше тем-
ного цвета, чем небесно-голубого? Но Борис Василь-
евич сам упредил этот вопрос, и я не услышал от не-
го высоких слов о гуманизме, любви к ближнему.
После ухода с военной службы четыре года отрабо-
тал директором крупного инженерного училища в
Киеве, а после жена знакомого офицера, работав-
шая в училище начальником отдела кадров, сообщи-
ла о том, что есть свободная должность директора
пансионата для персональных пенсионеров. Риск-
нул. Поначалу трудно было - дело-то совсем новое,
необычное, но потихонечку втянулся. Помог тот са-
мый летный экипаж, который воспитал чувства лок-
тя, взаимной поддержки, готовность в любую мину-
ту прийти на помощь. Проработал в пансионате три
года, а когда в 90-м году от него потребовали сдать
экзамены по украинскому языку, поменял киевскую
квартиру на московскую. Как только семья обустро-
илась на новом месте, пошел в департамент, а тогда

Главное управление социальной защиты города Мо-
сквы, оттуда и направили вот сюда - директором
пансионата № 19 для ветеранов войны и труда. По
старой армейской привычке бывший генерал назы-
вает свою работу службой, которая требует постоян-
ного человеческого внимания к каждому «подчинен-
ному» - ветерану, ответственности за то, как он одет-
обут и накормлен, в достатке ли обеспечен лекарст-
вами и всем другим, необходимым для поддержания
здоровья и духа.

- Смысл нашей земной жизни - каждодневный
труд. Неважно на каком участке. Это как аэродром
для взлета самолета, - философски рассуждает ди-
ректор пансионата. - У меня пять внуков, помогаю
им чем могу, но главная моя мечта - приучить их к
добросовестному труду, чтобы честно и достойно
пошли по жизни.

Не забыл ли армию, тоскует ли по небу? Тоскует,
да еще как - взлеты и посадки по ночам снятся. А с
армией, друзьями по военной службе поддерживает
самую тесную связь, будучи заместителем председа-
теля Совета ветеранов дальней авиации. Каждый год
летчики-дальневики съезжаются в Москву, где совет
снимает для них Дом офицеров, и воспоминаниям
конца-края нет.

- Мы переживаем за нашу армию, которая, как и
все общество, находится сегодня в трудном положе-
нии, - говорит Борис Васильевич, - но радует, что
дальняя авиация сумела выстоять. Сегодня один
дальний бомбардировщик по боевой мощи превы-
шает мощь целого авиаполка времен Великой Отече-
ственной.

Беседу несколько раз прерывают сотрудники пан-
сионата, для которых дверь в кабинет директора от-
крыта всегда, даже при гостях: труба в подвале лоп-
нула - надо срочно менять, в котельной один котел
забарахлил...

- Зимой забот выше крыши, - говорит мой собе-
седник. - Если для обычного жилого дома аварийная
ситуация в морозы - беда, то для нашего дома, где
живут бабули и дедули, это была бы трагедия. И мы
делаем все, чтобы ее предотвратить.

...Рукопожатие у бывшего летчика крепкое, улыб-
ка открытая, хорошая. Желаю ему подольше стоять
на своем новом боевом посту, потому что он очень
нужен ветеранам. Да и всем нам, если вдуматься...

Николай АНДРЕЕВ

ПРИЗЕМЛЕНИЕ 
С ВОЗВЫШЕНИЕМ
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В Набережных Челнах мать утопила в ванне троих сыно-
вей - двух, трех и пяти лет. Ей 27 лет. Кличка - Света,
Светлана Назарова. Она  задолжала крупную сумму ме-

стному предпринимателю. Тот пригрозил «замочить волчи-
цу». (Лучше бы замочил, прости меня, господи!) Напуганная
мать решила покончить с собой, но прежде умертвить де-
тей... Детей умертвила - себя не решилась.

Отчим в Рубцовске до смерти забил шестилетнюю падче-
рицу. Тело закопал в огороде.

В Новосибирске 30-летняя Елена Лямкина выбросила в ок-
но десятого этажа пятилетнюю дочь.

В Горно-Алтайске мать повесила трехлетнего сына только
за то, что «он постоянно просил есть».

В том же Горно-Алтайске, но уже в Шипуновском районе,
в многодетной семье родился восьмой ребенок. Мать не
вставала на учет по беременности, а потому новорожденной
никто не хватился. Пьяный отец закопал кроху в огороде...

В Муроме 30-летняя Надежда Сидорова выбросила из ок-
на дочь, а потом выбросилась сама. К счастью (если здесь
вообще уместно это слово), девочка осталась жива, а мать-
убийца погибла.

Пишу - и трясутся руки. Более двух миллионов (!) детей
ежегодно подвергаются в России истязаниям со стороны
собственных родителей. Цифра занижена раз в пять, ибо да-
леко не каждый случай избиения ребенка регистрируют ми-
лиция или врачи - запуганный малыш терпит, но молчит.
Молчит и терпит.

За что истязают детей родители? Вот цифры. Они при-
близительны, но точнее нет. В семи случаях из десяти - за
плохие отметки в школе. В пяти - за обычное непослушание.
В трех из десяти - за пререкания с отцом или матерью... Но
это цветочки. Вот - ягодки. За что родители убивают собст-
венных детей? Чуть ли не главная причина - муж и жена
сводят счеты друг с другом посредством ребенка. Ребенок
все чаще становится «пушечным мясом» ревности, измен,
угроз уйти к другому (другой), ссор с тещей (тестем), под-
ругой жены...

В Москве одна брошенная дама отравила новую семью
своего бывшего мужа. Вместе с его ребенком. Месть! Гнус-
ная, кровавая. Даже животные так не мстят.

В Нижегородской области мать выбросилась из окна вме-
сте с малолетним ребенком. Оставила пояснительную запис-
ку: муж ушел к другой - пусть кается всю жизнь. Ребенок стал
жертвой необузданной страсти взрослых.

Мы привыкли размышлять об оттенках и полуоттенках
воспитания детских душ, о едва приметных нюансах движе-
ния детского сердца, а тут... Кровавые зайчики в глазах. Увы,
сама жизнь подсказала тему, статистика милицейских сво-
док: по вине родителей каждый год кончают самоубийством
до двух тысяч детей и подростков; почти в два раза увеличи-
лось количество убийств новорожденных детей собственны-
ми матерями (язык не поворачивается так их называть).

Веской причиной убийства мамаши и киллеры-папаши
все чаще называют одну: нищета, обреченность, хрониче-
ский голод... Не могу в это поверить! В блокадном Ленингра-
де детей не убивали, а отдавали им последнее. Даже собст-
венную кровь. Пример высокопарный, но что было, то было.
Да и статистика детоубийств убийственна в аргументации:
убивают не из-за крошки хлеба, а по причине беспробудно-
го пьянства (не пей - и будет чем кормить детей); паразити-
ческого образа жизни; разгула слабоумия; разбушевавшей-
ся страсти...

Для кого я пишу эти строки? Ведь родители-бомжи, роди-
тели-пьяницы (потенциальные истязатели, а то и убийцы
собственных детей, так называемая группа риска) газет не
читают. Пишу для нас с вами, нормальных (слава богу!) лю-
дей и родителей. Если видите, что соседский мальчик вечно
свинцовый от синяков, а соседская девочка не просыхает от
слез - бейте тревогу! Чужих детей не бывает. Если каждый
день и через день скандалят за стенкой взрослые и страда-
ют их дети - не делайте вид, что ничего не происходит. Если
пьяный отец во дворе куражится над малолетним сыном,
вымещая на малыше злобу за несложившуюся свою судьбу,
- поставьте изверга на место. (Здесь все средства хороши -
от уговоров и угроз до приглашения участкового, а то и при-
митивного, но зубодробительно чувствительного прямого
правой.)

Учитель в школе, воспитатель в детском саду, вожатый в
летнем лагере, педагог в кружке детского дома творчества...
обязаны знать, откуда у его подопечного ссадина, кровопод-
тек, синяк... И даже отчего глаза у девчонки (мальчишки) на
мокром месте. Часто равнодушие (или внимание) взрослого
становится причиной трагедии ребенка.

Впрочем, ничего нового я не сказал, а только пересказал
языком публициста статью № 56 Семейного кодекса Россий-
ской Федерации: «Ребенок имеет право на защиту от злоупо-
треблений со стороны родителей (или лиц, их замещающих).
Должностные лица... и иные граждане, которым станет из-
вестно об угрозе жизни или здоровью ребенка, обязаны со-
общить об этом в орган опеки и попечительства».

Да и в Уголовном кодексе РФ есть очень гуманная статья
№ 117 («Истязания»), которая, в частности, предупреждает:
«Причинение физических или психических страданий путем
систематического нанесения побоев либо иными насильст-
венными действиями... в отношении заведомо несовершен-
нолетнего или лица, заведомо для виновного находящегося в
беспомощном состоянии, либо в материальной или иной за-
висимости от виновного... наказывается лишением свободы
на срок от трех до семи лет».

Конечно, трудно назвать счастливым детство ребенка осу-
жденных за его истязание родителей, но все-таки... Жизнь
всегда лучше угрозы смерти.

Сергей РЫКОВ
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Перелистал милицейскую хронику
- пережил шок. Каждый день от ру-
ки взрослого гибнет ребенок. Рука
убийцы зачастую родительская:
матери, отца, отчима, мачехи, род-
ного дядюшки...

КТО РОЖДАЕТ МАУГЛИ

Переступаешь порог этого дет-
ского сада - и словно попада-
ешь в сказку. На стенах берез-

ки, зайчики, грибочки, нарисован-
ные обычной масляной краской.
Остальные детали интерьера, что
называется, без особенностей:
обыкновенный линолеум, светиль-
ники, занавески... Но поражает...
тишина.

- А почему дети должны кричать?
- говорит заведующая садом Тамара
Шатверян. - Если они чем-то заняты,
то и шуметь некогда.

С занятостью здесь полный поря-
док. Есть физкультурная комната с
детскими тренажерами и мячами-
обручами, изостудия, где помимо
рисования красками и гуашью мож-
но осваивать лепку, роспись по де-
реву. Картины собирают и из всего,
что есть под рукой: семечки арбуза,
нитки...

В актовом зале детишки готовятся
к празднику. «Лучше мамы нету», -
поют они. А потом так же дружно ис-
полняют гимн района, который спе-
циально для садика написала педа-
гог Н. Скворцова.

Замечаю, что репертуар довольно
традиционный - песни про Родину,
маму... «А в этом ничего плохого нет.
Наша страна вообще имела неплохие
традиции в воспитательных учреж-
дениях - зачем же все кардинально
переделывать?» - говорит методист
садика Галина Анатольевна.

До этого она работала в коммер-
ческом детском саду, где, конечно
же, зарплата была выше, поскольку
родители платили за пребывание
своих чад по 300 долларов в месяц.
Но работать там приходилось кем-то
вроде няньки. Например, ребенок
мог протянуть свой ботинок и власт-
но приказать: «Зашнуровывай, тебе
за это платят». Да и родители разго-
варивали не лучше. Никаких воспи-
тательных новшеств в том саду вве-
сти так и не смогли. Нельзя же счи-
тать таковым «особое питание»...
Для ребенка как раз лучше привыч-
ные манная каша по утрам, суп да
курочка с картошкой в обед.

Конечно, не все в наших традици-
онных садах было идеально. Лично
меня больше всего раздражало то,
что ребенка требовали приводить к

8 часам утра. Может, лучше малышу
выспаться, чем давиться в час пик
поутру в автобусе? Сейчас появи-
лось много садиков с кратковремен-
ным пребыванием ребенка - по-мое-
му, это очень удобно. А вот частных
садиков в округе всего пять.

В саду № 474 решили не ломать
устои, а дополнять их и улучшать.
Стали следить за новыми методика-
ми воспитания. А следовать решили
программе «Исток». По мнению Га-
лины Анатольевны, книга с описани-
ем этой программы должна быть на-
стольной для каждого воспитателя.
Потом стали работать с родителями.
Вначале проанализировали анкет-
ные данные: сопоставляли обста-
новку в семье с характером ребенка.
Постепенно вырисовывалась группа
риска. Оказалось, что кроме пьяниц
в эту группу можно отнести семьи с
ранними и неравными браками (ко-
гда мужчина гораздо старше жены,
лет на 30). 

Тамара Сергеевна рассказывает,
что первым делом она выбила две
ставки психологов. Кстати, психолог
проводит и сеансы расслабления
для педагогов.

Есть в садике комната психологи-
ческой разгрузки, где имеется даже
«сухая» ванна: «бассейн» с шарика-
ми размером сантиметров 10. Счи-
тается, что такое «купание» действу-
ет расслабляюще. Подушка для би-
тья (!) снимает агрессию. Какому ре-
бенку это необходимо, определить
психологу несложно: достаточно
дать карандаш в руки и попросить

что-то нарисовать. Вот, например,
на листе изображен волк с огромны-
ми зубами и ножом в лапе. Тут явно
просматривается агрессия. Ребенок
рисует себя только с сестрой - зна-
чит, близкие отношения в семье
только с ней.

- Иногда ребенку бывает тяжело и
во внешне благополучной семье, -
говорит Тамара Сергеевна. - Напри-
мер, мама с папой целыми днями
работают, поговорить им с ребен-
ком некогда. Мы опросили 100 де-
тей, какими словами их будят мамы
утром, и только 10 вспомнили ка-
кие-то ласковые слова. Обычно к
ним обращались: «Ну что, ты уже
встаешь?» или «Давай быстрей, а то
опоздаем».

В этом детском саду родители за-
полняют анкету «Нарушение прав
ребенка. Что мы знаем об этом?» А
в холле сада есть стенд, на котором
приведены выдержки из «Конвен-
ции по правам ребенка», из «Декла-
рации прав ребенка»...

В садике созданы две коррекци-
онные группы, куда детишек направ-
ляет комиссия из невропатолога,
психолога и педагогов. В группах
много развивающих игрушек: на-
пример, большой деревянный боти-
нок со шнурками - сиди, тренируйся
завязывать. А вот «уголок-больни-
ца» с кушетками, банками, стетоско-
пом, градусником, вот «кухня» с
плитой, кастрюлями, сковородками,
вот «парикмахерская» с ножницами,
расческами, вот «магазин» с весами,
пластмассовыми овощами-фрукта-
ми. «Работают» детки парикмахера-
ми, врачами, учителями... Готовят их
педагоги сада к взрослой жизни.
Время-то летит незаметно!

Ольга МИРОНОВА

Это старейшее учебное заведение основано
в 1930 году. Его выпускники занимаются
проектированием, строительством, эксплу-

атацией зданий и благоустройством территорий.
И всегда элитным факультетом был архитектур-
ный. Сюда конкурс больше, чем во многие пре-
стижные вузы, - семь человек на место. Почему?
Здесь фантазиям молодых суждено сбываться.
И для этого не обязательно дожидаться дипло-
ма. Студенты активно участвуют во многих про-
граммах по благоустройству города. Благодаря
префектуре ВАО и управе Восточного Измайло-
ва полигоном для творчества стал весь восток
столицы!

Городской объект начинается с рисунка на бу-
маге. Но, честно говоря, рисунки ребят мне на-
поминают иллюстрации к фантастическому ро-
ману: «тарелки» с иллюминаторами на одной
ножке, какие-то замысловатые формы... Оказы-
вается, это детская площадка. Если смотреть на
курсовые проекты, висящие на стенах кабинета,
издалека, то в них можно рассмотреть очерта-
ния бабочек, крыльев птиц... При ближайшем

рассмотрении проекты «оживают» в площадки
для отдыха, детские городки, искусственные во-
доемы... Все эти курсовые проекты не просто
фантазия, а настоящее или будущее Восточного
округа. Скажем, оригинальные площадки для
отдыха с беседками и детские городки материа-
лизовались во дворах Первомайского района.
Студенты занимаются благоустройством терри-
торий многих московских вузов и школ. На тер-
ритории Московского педагогического институ-
та по их проекту построили стадион, автостоян-
ку. Появились альпийская горка, клумбы, ориги-
нальные скамейки с навесами, «старинные» фо-
нари, урны. Многие ДЕЗы обращаются с прось-
бой расписать скучные на вид котельные в сти-
ле граффити. Недавно по заявке жилищно-экс-
плуатационной организации «Стандарт» юные
архитекторы предложили на выбор несколько
совсем нестандартных проектов для отдыха и
автостоянок.

Колледж - постоянный участник общегородско-
го конкурса «Мой двор, мой подъезд». В этом го-
ду ученики МКАМСа поработали на площади Соло-

вецких юнг. Ребята проектировали домик Петра I и
дворик в стиле петровской эпохи.

Недавно в колледже прошел конкурс на лучший
проект памятника героям Великой Отечественной
войны. Комиссия района назвала шесть лучших
работ. Макеты были выставлены в школах района,
жителей пригласили на «всенародный» референ-
дум. К 60-летию Дня Победы в Парке ветеранов
появится памятник. К слову, на Севастопольском
проспекте стоит памятник героям Перекопа, Граж-
данской и Отечественной войн. Эта работа была в
свое время выполнена студентом архитектурного
колледжа Ермолаевым.

- Мы безмерно благодарны управе Восточного
Измайлова и префектуре ВАО за то, что нам пре-
доставлена возможность для воплощения идей
наших учеников, - говорит заведующая кафедрой
архитектуры Татьяна Ермолаева.

Кстати, выпускники могут попасть на работу в
управу, в ДЕЗ, БТИ, в префектуру. На молодых
специалистов колледж получает заявки, когда те
проходят практику на объектах города. Тут не зна-
ют, что такое невостребованность.

Колледж отлично знают и в Московской облас-
ти. Во Фрязине, например, был воплощен в жизнь
студенческий проект специализированного дома
ребенка. Юные проектировщики на суд воспитате-
лей и врачей предоставили больше тридцати ра-
бот. В результате дети с поражением нервной си-
стемы и нарушением психического развития по-
лучили дворец с десятью прогулочными и двумя
спортивными площадками. Все сооружения бла-
гоустройства и малые формы используются и как
тренажеры. Аналога такому проекту нет. Другой
детский проект был воплощен в жизнь в подмос-
ковной Малаховке. А в музее Фрязина прошла вы-
ставка разработок по благоустройству территорий
детских домов, выполненных студентами коллед-
жа архитектуры.

Одна из последних работ юных архитекторов -
макет Сухаревой башни для Центрального музея
профобразования в г. Подольске. Он выполнен по
старым чертежам оригинала, предоставленным
Московским музеем архитектуры имени Щусева. 

Неудивительно, что дипломники из числа от-
личников имеют возможность без экзаменов по-
ступить сразу на третий курс МАРХИ. Этот инсти-
тут принимает на учебу целую группу из коллед-
жа. В самом колледже скоро появится новая спе-
циализация - храмовая архитектура. Кроме про-
ектирования студенты будут изучать иконопись.
Уже готова специальная аудитория. На одной из
стен - свод христианских заповедей, на другой -
потрясающая икона, выполненная учениками
колледжа. На ней Спаситель и архангелы. Замк-
нутые линии символизируют вечность. Скоро в
колледже появится и свой хор, который станет
исполнять духовную музыку. Это дело будущего.
А буквально на днях можно вволю повеселиться
на строительстве снежного городка. Этот краси-
вый праздник традиционно устраивает префекту-
ра ВАО. На Измайловской площади соберутся со-
трудники управы, ДЕЗов, РЭУ, студенты. Придут и
жители района с детьми. Студенты колледжа вы-
лепят из снега крепость, горки, ледяные и снеж-
ные фигуры. Уверена, снежный городок удастся
на славу. Ведь его создадут профессионалы.

Елена ВОЛКОВА

ДЕТСКИЕ ПРОЕКТЫ
ДЛЯ ВЗРОСЛОЙ ЖИЗНИ

УЙТИ ОТ ЧЕРНОГО ВОЛКА

Теперь я знаю, в каких домах будут жить наши внуки, какими
будут дворы, бульвары, парки, детские площадки, скамейки,
фонари. А помог мне в этом Московский колледж архитекту-
ры и менеджмента в строительстве.

В муниципальный детский сад № 474 Севе-
ро-Восточного административного округа
Москвы детишек записывают чуть ли не с
рождения. Возят их сюда с самых разных
концов Москвы. Вывеска на входной двери
тоже не совсем обычная: «Детский сад -
центр развития».
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ПОНЮХАЙ-КА, ДРУЖОК!
Около 20.00 оператору службы «02» по-

ступила информация о том, что на станции
метро «Кузнецкий Мост» ощущается едкий
запах, вызывающий удушье. По тревоге на
место происшествия немедленно направи-
лись оперативники 5-го отдела милиции сто-
личного метрополитена.

- Как выяснилось, - рассказала сотрудница
пресс-службы УВД на Московском метропо-
литене Лейла Курбанова, - тревога оказалась
ложной. Никакой газовой атаки никто не
предпринимал. А наличие газа объяснялось
просто. Подвыпивший пассажир решил при-
ударить за двумя девушками. Подружки пы-
тались отшутиться, затем сделали попытку
урезонить годившегося им в отцы пьянчужку.
Но тот уже вошел в раж и ничего не хотел
слушать. Когда его «ухаживания» перешли
рамки приличий, подружки вынуждены были
охладить пыл хулигана с помощью газового
баллончика «Шок».

Пострадавших от «газовой атаки» не было.
А в отношении 41-летнего «ухажера» состав-
лен протокол об административном правона-
рушении. По решению суда он будет оштра-
фован за мелкое хулиганство.

«СЛАБОЕ ЗВЕНО»
Ранним утром на лестничной площадке до-

ма 197 по Волгоградскому проспекту было
обнаружено тело мужчины, скончавшегося
от многочисленных ножевых ранений и побо-
ев. Документов в одежде убитого не на-
шлось. Да и одет потерпевший был явно не
по сезону. На нем отсутствовали обувь, курт-
ка и рубашка. Не удалось установить и свиде-
телей преступления.

Опросив жильцов, сыщики УВД Юго-Вос-
точного административного округа выясни-
ли, что одна из квартир в доме пользуется
дурной репутацией. Заглянув туда, оператив-
ники увидели двух мужчин, имеющих все
признаки похмелья.

- Хозяин квартиры оказался крепким
орешком, - рассказал начальник службы кри-
минальной милиции УВД ЮВАО Анатолий
Дронов. - А вот его гостя можно назвать
«слабым звеном». Он довольно охотно
вспомнил о том, что произошло в нехорошей
квартире накануне. Выяснилось, что погиб-
ший парень зашел в дом случайно. Он рабо-
тал на стройке, поссорился с подругой и с го-
ря выпил лишнего. Возвращаться домой в
Бутово не хотелось. И он, увы,  предпочел за-
столье с малознакомыми людьми...

Пили впятером до поздней ночи. Когда кон-
чилось спиртное, гость из Бутова предложил
добавить и вытащил из своего портмоне $100.
Завсегдатаи притона, четверо из которых име-
ли судимости, переглянулись. Судьба «богато-
го гостя» была решена. Быстро расправив-
шись с принесенным спиртным, хозяева по-
требовали продолжения банкета за счет парня.
Тот ответил, что больше он тратить не намерен,
и начал собираться. Но у собутыльников были
другие планы на его счет.

Выждав удобный момент, они набросились
на гостя. Тот попытался убежать, даже вырвал-
ся из квартиры, но на лестничной клетке ком-
пания настигла беглеца... Когда гость перестал
подавать признаки жизни, один из убийц стя-
нул с него кроссовки, куртку и понравившуюся
рубашку. А другой вынул из кармана брюк мо-
бильный телефон и 560 рублей.

Мобильник потерпевшего нашелся у хозя-
ина квартиры. С помощью сотового телефо-
на установили личность убитого, связались с
его девушкой, которая напрасно ждала его
всю ночь в Бутове. Позже задержали других
участников попойки. Сейчас всем предъявле-
но обвинение в убийстве.

ПРОБА ПЕРА
Купив цифровую видеокамеру, 60-летний

москвич решил оттянуться по полной програм-
ме. Жены дома не было, и он пригласил «на
чашку чая» молодую особу, с которой познако-
мился на Комсомольской площади столицы. 

Стареющий ловелас хотел сделать «пробу
пера», сняв свои любовные похождения на ви-
деокамеру. Но приключение закончилось для
хозяина квартиры плачевно. Девица подлила в
спиртное клофелин и, когда ухажер погрузил-
ся в глубокий сон, исчезла вместе с видеока-
мерой. Заодно барышня прихватила из дома
все ценное. И даже переоделась в нижнее бе-
лье хозяйки квартиры.

Как рассказал начальник отделения МУРа
Иван Игошин, чьи сотрудники задержали во-
ровку при попытке сбыть краденое, особенно
возмущалась случившимся хозяйка, лишив-
шаяся милых вещиц. Дама была так возму-
щена, что написала заявление, в котором
просила наказать и мужа. Дескать, пусть и он
несет ответственность. Чтобы впредь непо-
вадно было...

КРИМИНАЛ
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НУЖНЫ НЕ ТОЛЬКО ИНТУИЦИЯ
И ОПЫТ, НО И ЗНАНИЯ, 

И ПОМОЩЬ ГРАЖДАН
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СМОТРИ В ОБА!

На языке профессионалов такие
действия называются face-control.
Этот англоязычный термин при-
шел в наш язык сравнительно не-
давно. В справочнике   «Личная
безопасность», выпущенном изда-
тельством «МОБИС», дается такое
определение: face-control - отсеи-
вание сотрудниками охраны клиен-
тов при входе в охраняемые и ре-
жимные организации на основании
субъективных впечатлений от их
внешнего вида. 

На первый взгляд такая работа
покажется простой и не требую-
щей специальной подготовки. Но
это лишь для непосвященного. На
самом деле выделить из толпы по-
дозрительного человека, «прочи-
тать» его намерения очень нелег-
ко. Ведь тот, кто собирается совер-
шить противоправное действие, не
несет перед собой плакат с надпи-
сью аршинными буквами «Я - гра-
битель», у него на лбу не написаны
его планы.

Разумеется, бывают и простые
случаи, смахивающие на курьезы.
Проходит, например, в метро щуп-
лый мужичок с объемистым меш-
ком на плечах. Не обращая внима-
ния на контролера, он пытается
протиснуться со своей кладью че-
рез турникет.

- Гражданин, что вы везете? -
спрашивает сотрудник милиции.

- Картошку, - не моргнув глазом
отвечает «селянин» и играючи
вскидывает мешок на спину. А ме-
шок, между прочим, размером с
самого мужика. Такой груз картош-
ки не каждому тяжелоатлету под
силу.

Милиционер просит продемонст-
рировать урожай. Пассажир начи-
нает нервничать, упирается, но в
конце концов развязывает горло-
вину. Вместо картошки мешок до-
верху набит маковой соломкой...

Этот случай имел место не так
давно на станции метро «Киев-
ская». Но типичным его назвать
нельзя. Подобные задержания -
редкость. Сегодня, чтобы отсечь
криминальный элемент уже на
подходе к метро, сотрудникам ми-
лиции недостаточно быть просто
внимательными. Необходимо об-
ладать знанием психологии, иметь
опыт общения с людьми, и, что
особенно важно в условиях работы
в метро, научиться оказываться в
нужный момент в нужном месте.

- Пример особой профессио-
нальной интуиции - работа нашего
сотрудника Андрея Жаркова, - объ-
ясняет начальник 7-го отдела УВД
на Московском метрополитене
Петр Холод. - Он раскрыл убийст-
во, два разбоя и семь грабежей. И
никакой он не Рембо. Такой же, как
все, сотрудник. Только обладает
особым талантом, чутьем. Как, на-
пример, он задержал убийцу? На-
ходился в курительной комнате на
станции «Алексеевская», разгова-
ривал с коллегами. И вдруг заторо-
пился. «Ты куда?» - «Нужно на
станцию спуститься, посмотреть
обстановку». Спустился и... задер-
жал убийцу. Он даже сам объяс-
нить не может, почему именно в
тот момент его словно кто-то тол-
кает под локоть...

У ВАС НА ЛИЦЕ НАПИСАНО...

Сам Петр Холод приехал в Москву
из Николаева. Его как самого дос-
тойного комсомольская организа-
ция крупнейшей судостроительной
верфи отправила в столицу на
Олимпиаду-80 для работы в мили-
ции. Сейчас Петр Дмитриевич -
один из самых опытных сотрудни-
ков УВД на метрополитене, у него
есть чему поучиться молодым. А
таких много. Треть сотрудников ра-
ботают менее года, еще треть име-
ют трудовой стаж до пяти лет. И
все же среди личного состава
встречаются настоящие уникумы.

Олег Макаров читает по лицам.
У него поразительное чутье на нар-
команов. На его счету сотни задер-
жаний наркокурьеров, людей,
имевших при себе большую дозу
зелья.

Другой феномен - Павел Звон-
ков, работающий на станции
«Третьяковская». Его кредо - за-
держание лиц, находящихся в ро-
зыске за грабежи. Коллега Звонко-

ва - Дмитрий Кирюшин -  имеет са-
мое большое число выловленных
лиц, находившихся в федеральном
розыске. Сергей Пигалев - специа-
лист по ворам. У опытнейших сот-
рудников Ерохина и Бондаря, на-
против, преступлений почти не со-
вершается - оба используют весь
свой опыт и багаж знаний для про-
филактики.

Большинство  из нас знает о при-
менении режима face-control в рес-
торанах и элитных магазинах, где
опытные секьюрити внимательно
осматривают всех посетителей. В
ресторане или в госучреждении,
где поток посетителей измеряется

в самой напряженной ситуации
сотнями людей, можно передох-
нуть, допустить расслабленность.

Работа в метрополитене, конеч-
но же, имеет свои особенности. На-
зову некоторые цифры, дающие
представление о нагрузке на сот-
рудников милиции в метро. Узло-
вая станция «Третьяковская - Но-
вокузнецкая» за час пропускает до
70 тысяч пассажиров. На переса-
дочном пункте «Боровицкая» на-
грузка еще выше - более 100 тысяч
человек в час. Впрочем, и на обыч-
ных станциях, если не иметь подго-
товки, голова пойдет кругом уже
через пять минут. Ведь в среднем
через турникеты на каждой стан-
ции за сутки проходит около 70 ты-
сяч пассажиров. 

- Первое время к концу смены я
не мог даже различать детали оде-
жды, - рассказывает старший сер-
жант милиции Рафик Низаметди-
нов. - Очень уставал от мелькания
пассажиров. Потом стал привы-
кать, научился выделять из толпы
подозрительных людей. Если чело-
век идет обычной походкой, но,
встретившись взглядом с сотруд-
ником милиции, начинает спешить,
дергаться, нервничать, значит, с
ним стоит познакомиться поближе.
Некоторые прячут лица, отворачи-
ваются, чтобы не встречаться со
мной глазами. Это тоже характер-
ный сигнал. Значит, не мешает вы-
яснить, что это за пассажир...

Низаметдинов в милиции относи-
тельно недавно - с 1995 года. Его

участок - станция «Теплый Стан».
Но на его счету немало интересных
задержаний. Как-то остановил мо-
лодого парня. Тот достал паспорт и,
хотя документы были в порядке,
что-то сержанта насторожило - то
ли странная речь парня, то ли его
бегающий взгляд. Пригласили по-
нятых, стали осматривать вещи за-
держанного. Снова никаких резуль-
татов. Низаметдинов уже было за-
сомневался. И вдруг из надкусанно-
го пирожка, который парень стыд-
ливо прятал в пакете, выпал поли-
этиленовый чек с белым порошком.
Позже экспертиза установила, что
порошок был чистейшим героином.

ШЕСТОЕ ЧУВСТВО ПАВЛА ЗВОНКОВА

- У некоторых опытных сотрудников
выработалось шестое чувство, -
уверен Петр Холод. - Чем иначе объ-
яснить такой случай, произошед-
ший на моих глазах на станции
«Третьяковская»? Час пик, конец
рабочего дня... И вдруг стоящий ря-
дом со мной Павел Звонков рванул-
ся наперерез потоку людей. Почему
он выбрал того человека, что имен-
но его насторожило? Я потом ана-
лизировал ситуацию и пришел к вы-
воду: что-то срабатывает на уровне
подсознания. Я бы, например, того
человека даже пожалел, помог бы
ему пройти... А Звонков разглядел в
нем опасного преступника. И не
ошибся: бандит разыскивался за
тяжкое преступление. Позже Звон-
ков сказал мне: «Он смотрел на ме-
ня как преступник. Обычный пасса-
жир так не смотрит».

В каждом отделе милиции на ме-
трополитене можно создавать свой
музей, экспонатами которого будут
изъятые у пассажиров предметы.
Чего только не находят в багаже:
мины и снаряды, боевое оружие,
сабли и кортики времен войны, кас-
теты и булавы. Однажды поступило
сообщение о том, что в вагоне мет-
ро расхаживает пассажир с писто-
летом в руках. На место происшест-
вия направили группу немедленного
реагирования. Сотрудники милиции
прибыли как раз вовремя: оруже-
носцу нужно было оказывать экс-
тренную медицинскую помощь.

- Мужчина прострелил себе ногу
и истекал кровью, - рассказывает
начальник штаба 7-го отдела мили-
ции Геннадий Севрюков. - Он ут-
верждал, что самодельный писто-
лет подарил ему товарищ. Что за-
ставило пассажира взять оружие с
собой? Пострадавшего отправили
в больницу, а по поводу случивше-
гося провели специальное рассле-
дование.

Сотрудники милиции станции ме-
тро «Комсомольская» рассказали и
анекдотичную историю. У молодой
женщины в толчее слетела с голо-
вы меховая шапка. Хозяйка забыла,
что сама же для подстраховки завя-

зала под подбородком тесемку, что-
бы не потерять драгоценный пред-
мет одежды. Шапка так и висела у
ее обладательницы за спиной... Но
дама решила, что стала жертвой
грабителей. Заметив впереди похо-
жий головной убор, решительная
женщина не раздумывала ни секун-
ды: бросилась на «обидчицу», схва-
тила ее за грудки и заголосила на
весь зал. К месту происшествия
прибыл дежурный милиционер. Ко-
гда он понял, в чем проблема, ему
стало смешно. Улыбнулась в конце
концов и бдительная дама. Не
смешно было только «уличенной»
пассажирке. 

...Можно два часа ползти в «мер-
седесе» от площади Маяковского
до Охотного Ряда или 40 минут
ожидать автобуса на остановке,
дрожа от пронизывающего ледяно-
го ветра. Можно безуспешно ловить
такси, опаздывая на важную встре-
чу. Выбрав метро, вы, конечно,
вправе поворчать из-за давки, рис-
куете потерять в толчее пуговицу,
вам могут наступить на ногу. Но
будьте уверены, что в нужное место
подземный экспресс доставит вас
вовремя. Ежедневно метрополите-
ном пользуются миллионы пасса-
жиров. Большинство людей, отпра-
вляясь на работу, к друзьям или на
прогулку, выбирают быстрый и на-
дежный способ передвижения. В
том, что московское метро является
основным транспортом столицы,
немалая заслуга тех, кто обеспечи-
вает в нем законность и порядок.

ЗАДЕРЖАНИЕ 
С ПЕРВОГО ВЗГЛЯДА
Столичный метрополитен ежедневно перевозит до десяти миллионов пасса-
жиров. В таком интенсивном режиме не работает ни одно транспортное пред-
приятие Москвы. При этом в метро совершается меньше всего правонаруше-
ний. Здесь редко фиксируются разбои и другие тяжкие преступления. И в
этом несомненная заслуга сотрудников «подземной» милиции. Они еще при
входе отсеивают тех, кто отправляется в метро совсем с иными целями...
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БОЛЬ ОСТАЕТСЯ
« А ф г а н с к и й

дневник» («ОЛМА-
ПРЕСС») - беспри-
страстный рассказ
Юрия Лапшина,
более 20 лет про-
служившего в ВДВ.
Книга построена в
форме дневников,
многие страницы
которых писались
в полевых услови-
ях. Из записей,
раздумий автора,
свидетельств его
боевых товарищей
вырисовывается
яркая и достовер-
ная картина собы-
тий тех лет. Для

участников давних событий война закончилась, но
боль осталась в памяти навсегда.

КОГДА ОПУСКАЕТСЯ 
ЗАНАВЕС

Издательство
«Азбука» предста-
вляет знаменитый
роман классика
детективного жан-
ра Гастона Леру
«Призрак оперы»,
сюжет которого
вдохновил компо-
зитора Эндрю
Ллойда Вебера на
создание одного
из самых успеш-
ных мюзиклов. Ле-
ру, начинавший
свою карьеру в ка-
честве криминаль-
ного репортера
французских га-
зет, сумел создать
захватывающее

оригинальное произведение. Сегодня многие «ужа-
сы» могут вызвать лишь улыбку читателя. Но от
этого очарование романа лишь усиливается.

ИЗ ЖИЗНИ 
БОРОДАВОЧНИКОВ

Я всегда был уве-
рен, что одна из
«точек опоры» лю-
дей, разрушивших
СССР в 1991 году,
находилась на Смо-
ленской площади.
Именно в цитадели
элиты международ-
ной дипломатии,
где достоинства че-
ловека определя-
лись тем, в каком
буфете он получал
продуктовые зака-
зы, номером закре-
пленной за ним ве-
домственной поли-
клиники или нали-
чием персонально-

го авто, нашли горячий отклик идеи «прорабов пере-
стройки» и теоретиков «нового мышления».

Книгу Геннадия Шевченко «Побег из коридоров
МИДа» («Центрполиграф») - сына высокопостав-
ленного дипломата-предателя Аркадия Шевченко -
поначалу я читал с удивлением. Потом стал возму-
щаться, но в конце концов от души смеялся, воспри-
нимая этот документ эпохи как забавный фельетон.
Чего стоят, например, детали поступления автора в
элитный МГИМО! Впрочем, думаю, что и сегодня
«точки» перед фамилиями «достойных» абитуриен-
тов ставятся тем же карандашом. А милые мелочи,
которые автор помнит спустя десятки лет: сколько
стоит дубленка, отнятая у него первой женой, на ка-
кой машине его увозили со свадьбы (на «мерседе-
се» номенклатурного ооновского чиновника), каки-
ми ценными породами дерева была украшена квар-
тира его папеньки в Москве...

Вообще все, кто автору приятен, - белые и пуши-
стые. Что касается остальных персонажей, особенно
тех, кто выполнял свой служебный или патриотиче-
ский долг, - исчадия ада, да и только. Временами
повествование напоминает описание склоки на кух-
не коммунальной квартиры. Разве что мордобоя
нет. Впрочем, что же делать бородавочникам, если
их такими создала природа?

Одним словом, прочти, товарищ! Оно того стоит...
Единственное пожелание издателям: даже такой
опус нужно хоть чуточку редактировать. Помимо со-
тен канцеляризмов и слов-паразитов в тексте нема-
ло просто удивительных пассажей: «Данный вопрос
ее очень интересовал больше всего»...

Николай МОДЕСТОВ

КНИЖНЫЙ РЯД
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Помню, как впервые, еще в школе,
прочитав сказку Андерсена «Руса-
лочка», долго не могла отделаться

от чувства недоумения. Вроде бы «Руса-
лочка» - это сказка. В ней все фантастич-
но. Но с другой стороны, она слишком
печальна для сказки. Очень уж человеч-
ны переживания героини. А ее мечта -
обрести не просто любовь принца, а бес-
смертную человеческую душу?.. Это же
метафизика. И все вместе это так слож-
но, тревожно... И в то же время завора-
живало. Такими бывают грезы. Именно
грезы, а не сны - состояние, в котором
сходится реальность, иллюзорность,
мечтательность... Состояние, в котором
случается и прозрение, и особое понима-
ние себя, людей, окружающего мира...
Оно столь объемно, что изобразить гре-
зы на бумаге очень сложно. Но художни-
це Анастасии Архиповой это удается. 

Наверное, во многом благодаря спо-
собу общения. Он ненавязчив, лишен на-
пора, широких мазков, ярких красок. Это
акварель, в которой освещение и тени не
просто фон, а едва ли не главное дейст-
вующее лицо. Елка залита светом. И по-
нятно, что в сказке «Ель» это праздник.
Нищенку из «Девочки со спичками» на-
крыла огромная тень от гуляющего сы-
того господина. Накрыла как обречен-
ность. Технику полутонов художница со-
четает с прорисовкой лиц героев, доби-
ваясь передачи психологического состо-
яния. Она рассказывает не о том, что
происходит на такой-то странице, а что
чувствуют ее герои, какие они, о чем
мечтают, какова их вера... 

Русалочка Архиповой - пленительное
создание. Воплощенная грусть и неж-

ность, и надежда. Она и море, которое,
как писал Андерсен, «совсем синее, как
лепестки самых красивых васильков». В
«Новом платье короля» в ряд словно
выстроились не король, портные и при-
дворные, а глупость, чванство, плутовст-
во. Герда в деревянных башмаках, два
верных ворона возле кровати спящего
Кая... Но сон его - небытие. Не слишком
ли это серьезно для детской книги? А
кто сказал, что детская книга - это не-
серьезно? 

Книги с иллюстрациями Анастасии
Архиповой издаются на всех континен-
тах. На прошлогодней Московской меж-
дународной книжной выставке она при-
знана лучшим детским художником-ил-
люстратором. Но, увы, за последние го-
ды на русском языке вышло лишь не-
сколько книг с ее работами. Она востре-

бована в основном западными издатель-
ствами. Началось это лет 20 назад. В Мо-
скву приехал крупный немецкий изда-
тель Герхард Шрайбер. Он хотел открыть
миру русских художников. Среди вы-
бранных им оказалась и Анастасия Ар-
хипова. С тех пор много воды утекло.
Кто-то из тех художников навсегда уехал
из страны, кто-то активно, как Архипова,
работает на западные издательства. И
никто из них не потерялся в тамошнем
художественном пространстве. Для за-
падного мира, где торжествуют инстал-
ляции и уже давно не существует акаде-
мической школы живописи, с ее рисова-
нием с натуры, обучением той же техни-
ке акварели, все они оказались очень

редкими экземплярами. Ведь они умеют
работать кистью, создавать мир не ком-
пьютерный, а на бумаге - из красок. То
есть живой мир. 

Его сейчас не хватает и в России. Бе-
зусловно, у нас выходит много отлично
иллюстрированных детских книжек. Но
все они так уж похожи. Хлещут сочными
красками, четкими вычерченными лини-
ями... Ничего не поделаешь, и у нас на-
ступила эра компьютерной графики. Это
позволяет оформить книгу быстро, а со-
ответственно - окупить производство и
получить доход. Тогда как Архипова тру-
дится долго - иногда до полутора лет! -
над одной книгой. Российским издате-
лям такие темпы, видимо, слишком на-
кладны. А западные издатели терпеливо
ждут! И коммерческий результат с лих-
вой оправдывает это ожидание. 

Когда Архипова начинает работать
над книгой, она не только много раз ее
перечитывает. Она изучает литературу о
писателе, об эпохе, в которой он жил,
пытается увидеть людей, которые его
окружали. Считает, только так и можно
понять мир автора, его замысел, а зна-
чит, и точно его отобразить. Точность
Архиповой удивительна. По ее иллюст-
рациям можно изучать исторический
быт. Герои действуют, как правило, в
строго определенном времени и месте.
Андерсен, например, написал «Ель» в
сороковых годах XIX века, и его герои на
рисунках Архиповой одеты сообразно
тому времени. Печка - именно того пери-
ода. На столе изображена посуда, кото-
рая производилась тогда. И не где-ни-
будь, а на Датском королевском фарфо-
ровом заводе с его фирменным почер-
ком - синими тонкими прямыми линия-
ми на белом фоне. Только в «Новом пла-
тье короля» Архипова позволила себе
поместить героев в XVII век, во Францию
Людовика XIV, поскольку Андерсен не
сам сочинил эту сказку, а взял за основу
уже известный сюжет. 

Каким должен быть писатель, кото-
рый пишет сказки? Этот вопрос я услы-
шала в библиотеке из-за приоткрытой
двери, где шли занятия литературного
кружка. «Добрым, - ответил детский го-
лос. - Иначе писатель не сможет фанта-
зировать». «А разве триллеры и филь-
мы ужасов - не плод фантазии?» - воз-
разил педагог. «Ну так их и придумыва-
ют недобрые люди!» - парировал ма-
ленький резонер. 

В жизни, конечно, все сложнее. Тот
же Андерсен, говорят, не любил детей.
Был человеком очень сложным, не все-
гда приятным. И даже внешне несимпа-
тичным. С такой правдой жизни Архи-
пова справиться не смогла. На ее рисун-
ках Андерсен - традиционно добрый,
мудрый, обаятельный, как и положено
сказочникам. И, наверное, это правиль-
но. Где-то в его душе жил такой вот
щедрый, открытый человек, который в
нужное время нашептывал ему удиви-
тельные истории. Банальность, но в ка-
ждом из нас есть что-то хорошее, та-
лантливое, удивительное... Например,
Архипова очень любит рисовать окно -
то изнутри дома, то снаружи. Иногда на
подоконнике стоят аккуратные горшоч-
ки с цветами, от сильного ветра разве-
ваются занавески. Возможно, это окно
в наш собственный мир. Грез или ре-
альности? Хорошо бы, чтобы однажды
это совпало.

Наталья КУЗИНА

В Московском доме музыки начал
свою жизнь уникальный орган.
Его уже называют чудом света.

По своим размерам, техническим и звуковым па-
раметрам этот инструмент не имеет аналогов в
России и оказался крупнейшим в Европе плюс

самым совершенным в техническом отношении. Ве-
личина его - с четырехэтажный дом, в нем 6 тысяч
труб, он очень красив.

Инициатором изготовления органа стал мэр Юрий
Лужков, а московское правительство выделило на это
2 миллиона евро.

Вот что говорит известный органист Василий До-
линский: «В инструменте 84 регистра. Это очень
много. Когда все они открыты, орган звучит просто
бархатно. К тому же в Светлановском зале Дома му-
зыки великолепная акустика. В Москве есть замеча-
тельные органы - в Большом зале консерватории, в

Зале имени Чайковского, в католическом соборе. Но
консерваторский орган нуждается в реставрации, а
на это требуются большие деньги. В Зале Чайков-
ского несовершенная акустика. В католическом со-
боре, где я играю, замечательный и электронный ор-
ган, и акустика. Но в Светлановском зале есть все
для того, чтобы постичь особую мощь и красоту ор-
ганной музыки. На этом инструменте прекрасно зву-
чит музыка, которая интересна всем».

Павел Кравчун, эксперт по органам Московского до-
ма музыки:

- Произведения органной музыки чаще всего обра-
щены к вечным истинам, поскольку орган тесно связан
с церковью. С храмом! А в храм люди приходят приоб-
щаться к вечному, отринуть сиюминутные заботы. И
орган помогает людям, которые порой интуитивно к
этому стремятся. Орган - особый инструмент. Нажал

органист клавишу, а инструмент будет звучать столько
времени, сколько не музыканту, а ему, органу, нужно.
И создается ощущение чего-то вневременного, чего-то
космического. Несущего божественное начало.

Если человек хоть раз в год послушает орган, то на-
долго сохранит впечатление от услышанного. От того,
что соприкоснулся с вечностью.

- Почему для реставрации органа Московской кон-
серватории нужно больше денег, чем для постройки
нового?

- Надо разобрать орган, исследовать, отвезти инст-
румент на фирму, которая займется работами, вер-
нуть обратно, чтобы монтировать... А новое создается
по более современным и дешевым технологиям. Сто-
имость постройки и доставки меньше, чем ремонт ор-
гана, сделанного 100 лет назад.

Елена БЕЛОСТОЦКАЯ

Оно действительно новое. В прошлом веке
в Советском Союзе существовала час-
тушка: «Все московские стиляги помеша-

лись на «Бродяге»... «Бродяга» - это был фильм
с самым знаменитым актером Индии Раджем Ка-
пуром, после которого индийская  кинопродук-
ция, хлынувшая на наши экраны, увы, быстро на-
скучила зрителям.

Теперь ситуация изменилась. Индийское кино
знают на Западе, но не знают у нас. А ведь оно
поистине обновилось. Во многих фильмах - пред-
ставьте себе! - ни песен, ни танцев. Женщины но-
сят не только сари, но и футболки, и мини-юбки.
На экране отражаются истинные, современные
проблемы и чувства, отражаются реальные нра-
вы. Кинематографисты Индии ясно показывают:
мы не в изоляции, мы в русле современного ис-
кусства. Но при этом показывают на экране
своеобразие своей удивительной страны.

Елена БЕЛОСТОЦКАЯ

В новом фильме «Италья-
нец» режиссера Андрея
Кравчука и сценариста

Алексея Романова главный ге-
рой - десятилетний ребенок
из детдома. Его решает усы-
новить супружеская пара из
Италии... А не так давно я по-
смотрела документальный
фильм на эту же тему. О боль-
ных и очень маленьких детях,
которых американцы беско-
рыстно принимали в семью из
человеколюбия. Те дети вос-
питывались в хорошем детдо-
ме, но наши врачи не могли их
вылечить, не имели возмож-
ности сделать им серьезную
операцию. Попав в Америку,
многие и излечились, и обре-
ли семью. Причем новые ро-
дители от малышей не скры-
вали, что они - русские, что
приемные...

А вот наши соотечественни-
ки этих ребятишек брать к се-
бе не хотели, да и не могли.
Нет денег. Нет сил. 

Новый игровой фильм и
развивает эту тему, и показы-
вает другую сторону медали.
Тут мальчик вполне здоровый,
почти отрок, уже многое пони-
мающий, и он не хочет идти
именно к этим родителям. Он
ждет родителей настоящих. В
новой картине как бы два цент-
ра: судьба ребенка - и мораль
людей, отдающих детей на
усыновление. Так вот, им глу-
боко безразлична судьба ре-
бенка. Для них главное - биз-
нес. Потому что теперь с потен-
циальных родителей сдирают
большие деньги. Тут жертвы -
и те родители, и дети. И вот бе-
жит мальчонка от безвинных
приемных родителей, бежит от

торговцев его судьбой, его ду-
шой. И предстает перед нами
чуть ли не фильм ужасов. Но
зритель трепетно сопережива-
ет. И потому фильм гуманен.
Зрители и слезу прольют, и
всерьез задумаются: что де-
лать с выброшенными за борт
жизни детьми? 

И что наше общество может
сделать для тех детей, кото-
рые родились в малоимущих
семьях? 

Нередко мы заученно по-
вторяем: дети - наше будущее.
В начале новых времен Ролан
Быков напоминал об этом с
оттенком предостережения.
Видимо, предчувствовал тра-
гедию гениальный мастер. Но
мы о том предостережении,
похоже, забыли...

Елена 
БЕЛОСТОЦКАЯ

Случайно зашла в Российскую го-
сударственную детскую библиоте-
ку, а там выставка художника-иллю-
стратора Анастасии Архиповой.
Небольшие рисунки к хорошо зна-
комым произведениям Андерсена,
Гете, братьев Гримм... Все сюжеты
узнаваемы. В манере исполнения -
никаких «измов» и нестандартных

решений: глаза там, где должны быть, руки и все ос-
тальное - тоже на месте... А работы - как погружение
в неизвестное. Или давно позабытое.

ЕСТЬ В СТОЛИЦЕ ЧУДО СВЕТА

КУДА УБЕГАЕТ БУДУЩЕЕ

...НЕ ТОЛЬКО «БРОДЯГА»

В кинотеатре «Иллюзион» начался
показ нового индийского кино.

ОТКРЫВАЯ СКАЗКИ...



-Действительно, среди 70 моих
картин это единственная адап-
тация чужого литературного

произведения, а в моей биографии -
вообще большая авантюра. Автор по-
вести «Синяя борода» крупный писа-
тель XX века Макс Фриш недолюбли-
вал кино. Хотя, как он мне не без гор-
дости заявлял, заработал на продаже
прав на экранизацию своих вещей
больше денег, чем за их книжные из-
дания. Голливуд и европейские студии
охотно заключали с ним договоры.
Однако во всех документах Макс
Фриш обязательно прописывал усло-
вие: за ним остается право утверждать
сценарий. В этом и был подвох, пото-
му что писатель за всю свою жизнь не
утвердил ни одного сценария. 

На закате жизни, когда ему было
уже за 70, швейцарцы и немцы (Фриш
писал на немецком языке) задались
целью выпустить хотя бы одну при-
жизненную экранизацию своего клас-
сика. Как ни странно, они обратились
ко мне - поляку, иностранцу. Свое не-
обычное решение они мотивировали
так: если у меня хватило дипломати-
ческих способностей получить неве-
роятно трудное разрешение Ватикана
и снять документальный фильм о
жизни Папы Римского, то, может
быть, я и с Максом Фришем найду об-
щий язык.

Я выбрал одну из последних и, по-
моему, удачных фришевских повестей
«Синяя борода». Там все действие
происходит в зале суда, где за убийст-
во судят человека, у которого было так
же много жен, как и у сказочного пер-
сонажа. За недостатком улик его оп-
равдывают и отпускают, но подсуди-
мый уже так «завелся», что мысленно
продолжает судить себя сам. Во всей
этой истории меня привлек момент пе-
рехода от реальности к полной фанта-
зии, который надо было сделать так,
чтобы зрители ничего не заметили. 

- А разве самый снимающий режис-
сер Европы Кшиштоф Занусси может
себе позволить роскошь написать
сценарий «в стол»? 

- Конечно, нет. Я это сразу же и объ-
явил Фришу при встрече. Он меня
принял в своих швейцарских апарта-
ментах, угостил чудным обедом, и ко-
гда разговор дошел до нашего дела, я
ему объяснил, что вообще-то снимаю
авторское кино. И поскольку только
один раз в виде исключения взялся за
экранизацию чужой книги, то хочу
всецело послужить писателю и обязу-
юсь, насколько это возможно, в буду-
щем фильме не выказывать свое ав-
торское эго. «Однако вы должны мне
поверить. Я оставляю вам кассеты с
моими фильмами. Посмотрите их и
дайте мне твердые гарантии, - сказал
я Фришу. - Я не могу работать впус-
тую». Писатель тут же ответил, как от-
резал: «А я не могу вам поверить». 

Примерно в таком духе мы провели
еще несколько деловых обедов. Время
уходило. Немецкие продюсеры теряли
терпение. И вдруг мне в голову при-
шло забавное решение. Я ножницами
вырезал из книги Фриша все те места,
которые меня интересовали. Вырезки
наклеил в тетрадь и отправил писате-
лю. Фриш развеселился и сдался. По-
том я, конечно, написал свой сцена-
рий, а в одном из эпизодов снял само-
го Макса Фриша. После чего писатель
уже никак не мог сказать, что он здесь
ни при чем. Ему бы просто никто не
поверил. Фильм вышел в 1983 году и
получил на Венецианском кинофести-
вале Большой приз. С тех пор прошло
больше 20 лет, и сейчас меня здорово
порадовал переполненный кинозал на
утреннем сеансе в Гатчине. Я-то всегда
считал себя камерным режиссером...

- В одной энциклопедии сказано,
что в польском кино у Занусси «амп-
луа холодного рационалиста, бесстра-
стного исследователя нравов совре-
менной польской интеллигенции,
склонного к постановке самых слож-
ных экзистенциальных проблем». Вы
согласны с этим определением?

- Боюсь, это сказал критик, который
видел совсем немного моих картин, и
подбор был явно тенденциозным. А
вообще определения в энциклопедиях
грешат однобокостью рекламного сло-
гана. Как можно чье-либо творчество
обозначить в нескольких словах?! Я
сам в себе еще многое не понял.

- Ваше мировоззрение сильно из-
менилось с тех благостных времен,
когда Польша вместе с другими стра-
нами Варшавского договора строила
социализм? 

- Поляки никогда не хотели в этом
участвовать, но нас не спрашивали.

Социализм был неким несчастным
бредом, который пришел к нам из Со-
ветской России. Порядочные люди в
Польше сторонились советской идео-
логии. Вам, наверное, это сложно себе
представить, но в нашем кругу было
зазорным, например, принимать у се-
бя в доме членов партии - людей, ко-
торые, как мы считали, продали свою
родину. Такие настроения были осо-
бенно явными последние 20 лет суще-
ствования режима. Так что в новые
времена мне и моим друзьям менять-
ся не пришлось. 

- Как вам удается совмещать в себе
такие разные профессии, как режис-
сер кино и театральный постановщик? 

- Я считаю их родственными. В теа-
тральной работе мне интересен психо-
логический поиск. Не люблю слово
«эксперимент». От него веет чем-то
неестественным. Экспериментальное
искусство - это на продажу. Это ком-
мерция. А для меня театр - место, где
можно не спеша подумать над словом,
жестом, поступком. Но так получает-
ся, что в театре я работаю почти толь-
ко за границей. В Польше у меня было
всего две постановки. А около 30 пьес
я поставил во Франции, Германии,
Италии, Швейцарии... Мне нравится
проникать в менталитет других наро-
дов, сравнивать культуры разных
стран. Иногда я соглашаюсь порабо-
тать где-либо не столько из-за инте-
ресной пьесы, а потому что еще не
жил в той стране. Кстати, в России я
несколько раз ставил свои пьесы, в
том числе и во МХАТе. 

- Вы профессор многих университе-
тов мира и почетный доктор ВГИКа.
Наблюдая за современной молоде-
жью, у вас не сложилось впечатление,
что деньги ее испортили? 

- Нет, не думаю. Какие времена - та-
кие и студенты. Молодым я не судья.
В свое время они просто придут и по-
кажут, что умеют. Те студенты, с кото-
рыми я встречаюсь в Москве на Выс-
ших курсах сценаристов и режиссе-
ров, мне интересны. Это уже сформи-

ровавшиеся личности и сильно отли-
чаются от первой, 6-7-летней давно-
сти, волны русских бизнесменов, ко-
торым повезло заработать большие
деньги, но образ жизни делового че-
ловека оказался чужд их душе, и они
пошли учиться. Теперешние мои сту-
денты более оптимистично смотрят в
будущее. Не знаю, какие у них шансы
снимать свое кино, но я сам кое-чему
от них учусь, узнавая о жизни моло-
дых как бы из первых рук. Я пытаюсь
их научить умению раскрывать себя,
не предавая души и чести. Капусту на-
до продавать и талант тоже, но душу
не продавайте никогда! А большинст-
во моих студентов в Западной Европе
совсем юные ребята, которые пришли
в кино от нечего делать, случайно. Это
плохая мотивация. 

- Культура современного мира все
больше становится атеистичной. А
польский кинематограф всегда старал-
ся отражать христианскую точку зре-
ния на мир. Тема религии по-прежнему
актуальна для режиссера Занусси?  

- Для меня тема христианства будет
интересна всегда. А для мира по-раз-
ному. Без религии как-то обходится
атеистический Китай, но не может су-
ществовать глубоко верующая Индия.
И, заметьте, в обеих этих странах по
миллиарду населения. Очень сильны
религиозные чувства в Америке. А вот
в Западной Европе, вы правы, они по-
шли на спад. Но в целом сейчас стало
меньше безверия, чем, скажем, было
20 лет назад. Прямолинейный атеизм
теперь не в моде. И все чаще опреде-
ленные религиозные переживания на-
ходят воплощение в искусстве. Вот,
например, модный сейчас кинемато-
граф в духе Ларса фон Триера. Там
есть некое духовное пространство, но
это метафизика без этики. Считаю,
что это примитивный подход. Но, к со-
жалению, такое кино сейчас хорошо
продается. 

Также в последние годы появилось
много людей, которые пытаются соз-
давать и распространять по миру но-

вые формы религии. Часто это похо-
же на потуги незадачливого автомоби-
листа, который взял двигатель от
БМВ, кузов от «мерседеса», колеса от
КамАЗа, салон от «жигулей» и пытает-
ся все это собрать вместе. Ведущие
мировые религии впитали в себя че-
ловеческий опыт многих тысячелетий,
и сейчас наивно опять все начинать с
нуля. 

- На протяжении последних 10 лет
вы являетесь консультантом Комис-
сии по делам культуры в Ватикане.
Подобные обязанности не сковывают
вас как художника?

- Нет. И то обстоятельство, что я ве-
рующий человек, нисколько меня не
ограничивает, это сознательный вы-
бор. В христианстве есть свои догмы,
но они мне не мешают, а лишь напра-
вляют мою интуицию в нужное русло.
Мои обязанности в Ватикане носят ха-
рактер общественной деятельности. Я
там присутствую на разных заседани-
ях, кого-то ругаю, интересуюсь, какие
книги читают епископы, какие филь-
мы или спектакли смотрят. Некоторых
из них это раздражает. Но я все равно
требую, чтобы они были в курсе сов-
ременного искусства. И знаете, совре-
менная каноническая церковь стала
более снисходительной. Приходит по-
нимание, что у художника могут быть
мысли, с которыми церковные деяте-
ли не всегда согласны. Хотя случаются
и конфликты. Тогда я себя утешаю
тем, что даже такой крупный мысли-
тель, как Лев Толстой, тоже конфлик-
товал с официальной церковью. Одна-
ко предпочитаю все улаживать мир-
ным путем. Я всегда гордился тем, что
мог контролировать свои чувства и
никогда не действовал спонтанно.
Мой отец, как многие итальянцы, был
очень темпераментным человеком.
Поэтому при Сталине он неоднократно
сидел в тюрьме. И я с детства понял,
что, давая волю взрывным эмоциям,
нельзя оставаться в безопасности. По-
этому я приучил себя: сначала семь
раз подумай, а потом один раз сделай.

- Вы как руководитель киностудии
не понаслышке знаете проблемы ки-
нопроизводства. Как сейчас выжива-
ет польское кино? 

- К счастью, сегодня в Польше зри-
тель отдает предпочтение отечествен-
ным фильмам. Польское кино состав-
ляет до 50 процентов от общих сборов
в прокате. Это неплохой показатель по
странам Европы. Например, в Германии
свои картины смотрит только около 12
процентов немцев. В последнее время я
пытаюсь вникнуть в механизм кино-
рынка России, но пока мало что пони-
маю. От российских коллег слышал,
что у вас все еще не выстроен кинопро-
кат, который среди всего прочего дол-
жен эффективно защищать националь-
ные интересы. В этом смысле в Польше
дела идут получше. В наших кинотеат-
рах уже не жульничают, потому что
нельзя скрыть количество проданных
билетов, не уплатить налогов и отчис-
лений продюсеру. Оказывается, устано-
вить и поддерживать такой жесткий
контроль не так уж сложно. Вы же по-
нимаете, что если нет стабильного до-
хода от проката, если деньги не возвра-
щаются продюсеру, а исчезают где-то
по дороге, то вся конструкция кинопро-
изводства на ногах стоять не будет. 

- Знаменитая торговая марка элек-
тробытовых товаров «Занусси» имеет
к вам какое-то отношение? 

- Это моя далекая родня, с которой
мы разделились более века назад.
Скоро выйдет книжка, где я подробно
рассказываю о смешных и нежных
взаимоотношениях с моими итальян-
скими родственникам. Они никак не
могут понять, что я делаю в Польше и
почему занимаюсь таким несерьез-
ным делом, как кино. А я недоумеваю,
как можно заниматься холодильника-
ми. Мы не вмешиваемся в дела друг
друга. Но благодаря общению с ними
я узнал много интересных вещей из
мира бизнеса. Кстати, фирма «Занус-
си» уже в руках шведской компании
«Электролюкс», а та частично выкуп-
лена японцами. Вот такая невеселая
судьба постигла семейный бизнес
итальянской ветви Занусси. 

- В ваших планах есть какие-то про-
екты совместной работы с российски-
ми кинематографистами? 

- Сейчас я работаю над фильмом по
моему сценарию «Персона нон грата».
Таким термином определяют юриди-
ческий статус дипломата, которого со
скандалом выдворяют из страны. Это
история о взаимоотношениях поль-
ских, российских и западных дипло-
матов. О взаимных подозрениях, не-
доверии и при этом восхищении рабо-
той друг друга. Главный герой, старе-
ющий российский посол в одной лати-
ноамериканской стране, считает свою
жизнь проигранной, а идеалы - разру-
шенными. Единственное, что прими-
ряет его с жизнью - это любовь к мо-
лодой русской девушке... Посла игра-
ет Никита Михалков. Он же выступает
продюсером проекта. С польской сто-
роны участвуют такие звезды, как
Збигнев Запасевич и Даниэль Ольб-
рыхский. Картина историческая лишь
отчасти. Все-таки кинофильм не учеб-
ник по истории. Но некоторые очень
важные исторические эпизоды взаи-
моотношений Польши и России, о ко-
торых раньше нельзя было говорить,
хотелось бы раскрыть.

Я, например, считаю, что наши стра-
ны бездарно упустили свой шанс на
создание мощного буфера между Ев-
ропой и Азией. Или вот конкретный
пример. Несколько лет назад я был по
делам в Московском патриархате. Там
в холле заинтересовался картиной,
где изображен один из бывших патри-
архов России, умирающий в тюрьме.
Его замучили поляки. Я не поверил,
подумал - пропаганда. Потом навел
справки. Оказалось, что все так и бы-
ло. (Патриарх Московский и всея Ру-
си, чудотворец и священномученик
Гермоген был заморен голодом в
тюрьме поляками и русскими измен-
никами в 1612 году за то, что в Смут-
ное время запретил москвичам прися-
гать польскому королю Сигизмунду и
всячески сопротивлялся воцарению
на русском престоле иностранных
претендентов. Спустя полгода после
его смерти поднятое его пламенными
посланиями ополчение Минина и По-
жарского освободило Москву от поль-
ских интервентов. - Прим. А.С.). Мне
стало стыдно за своих земляков. Сей-
час мы должны набраться мужества и
признать ошибки наших предков. И
попросить друг у друга прощения.

Беседу вел
Анатолий СТАРОДУБЕЦ
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МЫ ДОЛЖНЫ НАБРАТЬСЯ МУЖЕСТВА,
ЧТОБЫ ПРИЗНАТЬ ОШИБКИ 

СВОИХ ПРЕДКОВ И ПОПРОСИТЬ 
ДРУГ У ДРУГА ПРОЩЕНИЯ

Место встречи

С Кшиштофом Занусси уда-
лось поговорить в Гатчине,
куда польский режиссер
был приглашен на кинофес-
тиваль экранизаций «Лите-
ратура и кино» представ-
лять «Синюю бороду» -
единственную картину, сня-
тую им не по своему ориги-
нальному сценарию, а по чу-
жой повести. Кстати, спустя
несколько дней Санкт-Пе-
тербургский университет
кино и ТВ удостоил Занусси
звания «Почетный доктор»,
что можно считать своеоб-
разным подарком к 65-лет-
нему юбилею, который вы-
дающийся польский режис-
сер недавно тихо отметил. А
нашу беседу в Гатчине мы
начали с загадочной «Синей
бороды». 

ПРОДАВАТЬ МОЖНО 
КАПУСТУ И ТАЛАНТ,
НО НЕ ДУШУ

Кшиштоф ЗАНУССИ: 

ЗНАМЕНИТЫЙ РЕЖИССЕР 
ЗАНЯТ БОЛЬШИМ 
РОССИЙСКО-ПОЛЬСКИМ 
ПРОЕКТОМ



ЧТОБЫ ЛЕЧИТЬСЯ, НАДО ИМЕТЬ ЗДОРОВЬЕ

В конце месяца я всегда хожу в свою поликлинику
№ 35 (м/р Чертаново Северное) к терапевту, так как
лекарства заканчиваются и надо выписывать новые.
На улице - зима, а за талонами приходится занимать
очередь на улице задолго до открытия поликлиники.
Ведь льготников, увы, больше, чем талонов. Получив
талон, я все равно не уверена, что попаду к врачу:
встреча назначена только через две недели. И моего
терапевта могут снять с приема для оказания скорой
медпомощи. Хотя он постоянно оказывает помощь и
на дому после того, как примет пациентов, число ко-
торых в несколько раз превышает положенную нор-
му. Перегрузки, возраст, и как результат - он тоже мо-
жет заболеть.

ВРАЧ - «ТОВАР» - ПАЦИЕНТ

Посещение врача происходит для льготников по сло-
жившемуся сценарию. Если на прием вместо положен-
ных 12 человек приходит 50 (как часто бывает), то у не-
го, естественно, нет времени уделить каждому должно-
го внимания. А с льготниками общение и вовсе корот-
ко, словно в магазине.

- Пришли за лекарствами? - спрашивает врач.
- А что в наличии? - интересуется пациент. И не уди-

вляется, если ему в начале месяца отвечают, что уже
ничего не осталось. Лимит бесплатных препаратов, от-
пущенных государством поликлинике, исчерпан. 

- Как же так? - спросила я как-то у своего терапевта
И. Разумовского. - Ведь я к вам в прошлом месяце не
смогла прорваться, куда же делись положенные мне
лекарства?

- Другие больные получили - те, что пошустрее.
Неужели именно так? И что мы должны делать, что-

бы выжить? Ведь я как больной человек должна регу-
лярно принимать лекарства. Ответы на эти вопросы я
надеялась получить на встрече с главным врачом и
представителем Управления здравоохранения ЮАО, ко-
торая недавно состоялась в нашей поликлинике № 35.

«ВЫПОЛНИЛИ И ПЕРЕВЫПОЛНИЛИ»...

Это фраза из доклада заместителя главного врача по-
ликлиники № 35 Н. Захаркиной касалась обеспечения
льготников лекарствами. Всего в этой поликлинике со-
стоят на учете 10876 льготников, ежемесячно до 3 ты-
сяч человек обращаются за положенными им препара-
тами. Обеспечивает заявки аптечный склад № 4 «Дина-
интернэшнл». Списки постоянно составляются и корре-
ктируются в зависимости от имеющейся суммы денег.
Так, в ноябре 2004 г. «план был не только выполнен, но
и перевыполнен»... То есть все льготники, оказывается,
получили с лихвой все свои препараты.

Далее Н. Захаркина подчеркнула, что она знает паци-
ентов, которым удается получать в месяц у разных вра-
чей до 27 рецептов на дорогостоящие, порой дублиру-
ющие друг друга лекарства. Признаюсь, мне, как и мно-

гим другим, не получающим даже один раз в месяц са-
мого необходимого, трудно в это поверить.

Например, Л. Ломова, инвалид II группы, перенес-
шая инфаркт, сетовала, что с трудом подобранный кар-
диологом препарат ей почему-то не выписывают, а
предлагают заменить другим, что ее очень тревожит.

Чтобы не допустить этого, в поликлинике № 35 с 1
января 2005 г. введена карта льготного обеспечения,
которая вклеивается в амбулаторную карту и поможет
обеспечить контроль за лекарствами для льготников.
Ежеквартально!

Инвалид II группы В. Арефьев посетовал на то, что
отказ выписать необходимый ему капотен объясняют
отсутствием его с некоторых пор в списке, так как пре-
парат дорогой. Но и указанной в «пакете» суммы на его
покупку тоже не хватит. Как же быть? Лечиться заме-
нителями, что подешевле? Даже если они не пойдут на
пользу?

Или... Почему, если в данный момент лекарств в на-
личии нет, рецепт на него не выписывают? Особенно
часто такая ситуация складывается во второй половине
месяца, добавил Г. Маслов. Хотя врач каждый день по-
лучает распечатки.

Главный специалист амбулаторно-поликлинического
отдела Управления здравоохранения ЮАО В. Дианова
отвечала весьма уверенно. Она заявила, что рецепты
врач должен выписывать в любой день месяца. Их на-
до оставлять на обеспечение. Иначе говоря, если пре-
парата нет, врач делает заявку на склад. И спрашивать
об их наличии - забота врача, а не больного. Срок дей-
ствия рецепта - 1 месяц, а его обеспечение осуществля-
ется от 3 до 5 дней... И будто бы неправы те больные,
которые приходят на рассвете в поликлинику за тало-
нами, чтобы получить лекарства с 1-го по 10-е число
(таких пациентов - 80 процентов). Препараты поступа-
ют со склада каждую неделю, а врач ежедневно имеет
об этом сведения...

В общем, получается, в проблемах обеспечения ле-
карствами виноваты сами льготники. Вопросы все
легко решаемы. Можно спать спокойно, не суетиться
и никуда не спешить: положенное нам все равно дос-
танется.

РЕШАТЬ В ИНДИВИДУАЛЬНОМ ПОРЯДКЕ

10 декабря 2004 года по заветному талончику я попа-
ла к своему терапевту. Но И. Разумовский показал
мне распечатку, где почти все необходимые лекарст-
ва, кроме аспирина и преднизолона, оказались уже
вычеркнуты. 14 декабря 2004 года я пошла к замес-
тителю главного врача Н. Захаркиной, которая дала
мне дополнительный талон... к заведующей терапев-
тическим отделением Луговой. Она работала во вто-
рую смену. У ее двери я простояла с 13 до 15 часов,
так как пациентов было очень много. И когда наконец
вошла в кабинет, то давление у меня, что называет-
ся, зашкаливало. И лекарства мне требовались неза-
медлительно. Помогла оказавшаяся рядом женщина,
тоже пациентка. У нее при себе было нужное мне ле-

карство, которым она со мной и поделилась. Еще я
узнала, что на всю поликлинику принимают всего-то
три терапевта. Положение катастрофическое. Как и
нет улучшения обслуживания льготных категорий.

Об этом я на следующий день сообщила, с трудом
дозвонившись по «горячей линии» управления здра-
воохранения 318-47-71, где информацию приняла
«дежурная», не назвавшая свою фамилию... Значит:

- Ждите ответа... Ждите ответа...

А ЧИНОВНИКИ РАПОРТУЮТ

о том, что проблема льготников решена. Это я опять ус-
лышала по радио, вернувшись совершенно больной из
поликлиники. Советник Пенсионного фонда В. Вью-
ницкий бодро доложил о том, что в регистры включе-
ны денежные выплаты. В начале года льготники смогут
получить деньги. Все обещания будут выполнены. Так
же уверенно оказался настроен и В. Исаков - начальник
Управления фонда социального страхования.

И лишь депутат Думы Дмитриева более трезво по-
смотрела на происходящее. Объяснив, что «пакет», ко-
торый нам вручат принудительно-добровольно, отнюдь
не компенсирует всех потребностей инвалида и его за-
трат, а тем более не учитывает индивидуальных особен-
ностей его заболевания. Но отказаться от предлагаемых
услуг, тем более частично, нельзя. Хотя есть инвалиды,
которые не способны ездить на электричках за город, не
могут посещать санатории, в большинстве своем не
приспособленные для них, но компенсация за это в на-
стоящее время составляет едва ли 10 процентов от сто-
имости самой путевки. И потому меня, журналиста,
столько лет занимавшегося социальными проблемами,
удивляет «ударная работа» чиновников, додумавшихся
объединить две проблемы - здравоохранения и соци-
ального обеспечения, где работ непочатый край.

Может, потому В. Дианова из Управления здравоох-
ранения ЮАО, оперативно решившая на встрече с паци-
ентами поликлиники № 35 все их проблемы, оптими-

стически и заявила, что нет у них повода для беспокой-
ства? Тем более что никаких указаний из главка они до
сих пор не получили, а потому весь I квартал все оста-
нется по-старому. Будем, дескать, работать спокойно...

ЭПИКРИЗ

На недавней встрече президента В. Путина с журнали-
стами в Кремле опять прозвучал вопрос о монетизации
льгот. Зачем это было сделано? И какая цель пресле-
довалась?

«Принятые меры должны сделать льготы более ад-
ресными и обоснованными, - объяснил президент. -
Ведь зачастую необходимых лекарств по бесплатным
рецептам в аптеках нет, а за деньги - есть. И сколько б
на эти цели средств ни отпускалось, все равно полови-
ну украдут».

Под этими словами подпишется каждый льготник, с
превеликим трудом получающий бесплатно лишь са-
мые дешевые отечественные препараты.

«Однако, - как заверил нас президент, - в 2005 году
средства для реализации намеченной программы будут
увеличены в 6 раз, при этом льготники смогут выбрать
между существующим обеспечением и деньгами, на
которые можно приобрести без очередей и нервотреп-
ки необходимые лекарства. Сделать это предстоит в
2006 году, а принять решение - в мае 2005 года».

Верить хочется. Только вот опять меня мучит сомне-
ние, станет ли это достойной и честной альтернативой?
И поможет ли улучшить качество жизни самой неза-
щищенной категории граждан, о которой идет речь?

Если б я тоже присутствовала на пресс-конферен-
ции в Кремле, то поинтересовалась бы у президента -
обоснованны ли ходящие по Москве слухи о том, что в
2005 году нас ожидает приватизация медицинских уч-
реждений? Ведь, говорят, именно такое решение вку-
пе с платной медпомощью разрешит все накопившие-
ся в здравоохранении проблемы. Сразу исчезнет де-
фицит медицинских кадров, равно как и не будет у них
надоедливых пациентов-льготников - стариков и инва-
лидов. Они станут ходить в аптеку, словно на рынок,
покупать лекарства, что подешевле. А посему жить по
принципу: Бог дал - Бог взял. Или умирать...

Антонина РЫЖОВА
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ПОЧЕМУ ОПТИМИЗМ ЧИНОВНИКОВ, КАК ПРАВИЛО,
ВСТУПАЕТ В ПРОТИВОРЕЧИЕ С ПЕССИМИЗМОМ
ЛЬГОТНИКОВ? ПОТОМУ ЧТО ЗАДАЧА ОДНИХ -
ВЫСЛУЖИТЬ, А МЕЧТА ДРУГИХ - ВЫЖИТЬ

Будем здоровы!
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КАК ИЗБАВИТЬСЯ
ОТ ЭРОЗИИ, КИСТЫ И МИОМЫ

“Мне 63 года. Болячки появляются та-
кие, о каких даже не знала, что они сущест-
вуют. Гинеколог предлагает операцию, но в 
свои годы не хотелось ложиться под нож. 
Прочитала в газете о комплексной терапии 
препарата По д’Арко. Решила пройти курс 
лечения. И теперь живу спокойно, в поликли-
нику хожу только раз в полгода на осмотр”.

А.В. Волкова
“В 2000 году у меня обнаружили опу-

холь на шейке матки. Что только я не пере-
жила, пока ждала результатов анализов. 
Слава богу, онкологию не обнаружили - это 
была миома. Врачи предложили операцию. 
Но, оказывается, миома успешно лечится 
без операционного вмешательства и гормо-
нальной терапии. Спасибо специалистам  
По д’Арко. В свои 48 лет я чувствую себя, 
как говорят: “45 - баба ягодка опять”.

М.И. Фомина

Эти заболевания - общая беда сотен и 
тысяч российских женщин. Как правило, 
предлагают операцию, между тем как пре-
парат, который способен помочь, уже су-
ществует.

Натуральный комплекс По д’Арко - 
естественная альтернатива гормональной 
терапии и хирургическому вмешательст-
ву. Он лечит такие заболевания, как:

миома
кисты яичников
эрозия шейки матки
воспаления придатков
нарушения менструального цикла
молочница
недержание мочи
симптомы менопаузы (приливы жара, 
раздражительность, повышенная 
утомляемость)
фригидность (отсутствие полового 
влечения)

Звоните и заказывайте! Тел. 106-95-74
Время работы - с 10.00 до 20.00 ежедневно                        Льготникам - скидки

№ сертификата 004440.и.840,082002

-Александр Юрьевич, как вы ду-
маете, у растений есть душа?
- Думаю, что есть. Но не каждому

человеку дано ее почувствовать. Растения
нужно любить, здороваться с ними по ут-
рам, ухаживать, разговаривать...

Я агроном в шестом поколении и знаю,
что говорю. Мой дед - автор десяти сортов
фруктов: яблок, вишни. На нашем участке
росло 77 тысяч саженцев. А мать моего
двоюродного брата писателя Юрия Наги-
бина работала в Ботаническом саду. Эти
люди научили меня любить и понимать ду-
шу многих деревьев, цветов, трав.

- Какие же у вас пристрастия?
- Тюльпаны. Они очень красивы. Но в

домашних условиях их сложно выращи-
вать: не хватает света, солнца, тепла, хоро-
шей почвы.

Второе мое хобби - кофейные деревья.
Они легко приспосабливаются к домашним
условиям, любят солнце, поэтому их надо
ставить на солнечной стороне. И если за
ними нормально ухаживать, то можно не
только наслаждаться чашечкой кофе в тени
такого дерева, но и собрать с него урожай.

- У вас случались неудачи, когда расте-
ние не выросло, погибло?

- Все, что я посадил, растет. Как ученый-
практик я знаю, какие требуются почва,
удобрения, влага для каждого растения.

- Есть поверье, что растения не любят
мужчин. Видимо, для этого тоже имеется

своеобразная «почва». За растениями-то в
основном ухаживают женщины.

- Во многих квартирах и в огородах за
цветами ухаживают и мужчины. И все эти
рассказы, что фикус или традесканция ко-
го-то выжили из дома, байки, выдумки.
Другое дело, что есть растения с плохими
свойствами.

Например, встречаются фикусы-парази-
ты, которые растут и вверх и вширь и про-
сто душат остальные растения. Своими
размерами они могут угнетать некоторых
людей. Поэтому для квартиры нужно вы-
бирать миниатюрные фикусы. Сейчас сре-
ди наших любителей домашних садиков
очень популярна китайская чайная роза. Но
порой ее бутоны, не успев зацвести, опада-
ют. Что, она обижается? Это значит - почва
ей не подходит. Китайская чайная роза лю-
бит почву рыхлую, определенного состава,
с подкормкой. Тогда она цветет обильно,
долго и красиво. Наши комнатные условия
вообще мало приспособлены для расте-
ний. У нас слишком сухо, жарко, а боль-
шинство растений любят температуру 18-
20 градусов, влажность воздуха 60-70 про-
центов. В Германии на батареи вешают спе-
циальные керамические сосуды, и каждый
день хозяюшка туда подливает воду. Да и
подкормка для растений должна быть ин-
дивидуальной, а не универсальной, кото-
рую обычно приобретают в цветочных ма-
газинах.

Для домашних условий идеальное рас-
тение - финиковая пальма. Она легко ужи-
вается с другими растениями. Ее не пугает
сухость, хотя любит много света. Если ок-
но затененное, пальма, будучи неприхот-
ливой, выдержит и это, но почувствует се-
бя угнетенной. Ее не нужно выставлять на
улицу или на балкон летом, она не любит
перемену обстановки.

- Есть ли польза для здоровья от ком-
натных растений, или они выполняют
лишь декоративную функцию?

- Растения выделяют кислород днем. А
ночью они спят и тот же кислород погло-
щают. И если их много, а комната ма-
ленькая, то у ее обитателей могут даже
возникнуть проблемы с дыханием. Одна-
жды я принес в комнату два ведра с нар-
циссами, наутро у всех голова стала как
чугунная.

Чтобы получать от растений пользу, им
необходима постоянная подпитка солн-
цем, тогда они выделяют и кислород по
полной программе, а вы тем самым полу-
чите от них отдачу. В то же время во мно-
гих растениях есть вещества, вредные для
человека. Прежде чем приобрести, «при-
ручить» цветок, наведите о нем справки.

Например, людям с заболеваниями ко-
жи не рекомендуется держать дома алока-
зию, мощное тропическое растение с мя-
систыми листьями. Оно легко и быстро
приживается, разрастается, но его листья
ядовиты. Но много и растений-целителей.
Например, герань способствует душевно-
му равновесию. Сок алоэ лечит насморк,
воспаления кожи, бронхит, язвы. Кофей-
ное дерево - головную боль. Лимон -
грибковые заболевания. При парадонтозе
помогает каланхоэ.

Татьяна ХАРЛАМОВА

РЕЦЕПТ ПО ЛИМИТУ
Судьба льготников благополучно решена, обеспечение их
лекарствами после монетизации льгот станет только лучше,
они подешевеют... Об этом мы слышим из уст людей, обле-
ченных властью. Но почему-то так и хочется сказать: не ве-
рю! И к сожалению, для этого есть основания.

ЧАШЕЧКА КОФЕ 
ПОД СЕНЬЮ ПАЛЬМ

Трудно найти квартиру или офис, где нет комнатных
растений. Но, оказывается, прежде чем обзаводить-
ся зелеными друзьями, нужно собрать о них макси-
мум информации.

О комнатных растениях и их свойствах рассказыва-
ет Александр Куленкамп, доцент кафедры сельско-
хозяйственных наук Университета дружбы народов.
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ВОТ ЭТО ДЕВУШКИ!
Блестяще, иначе не скажешь, выступили в немец-

ком Рупольдинге российские биатлонистки.
Эта трасса оказалась удачнее и в целом счастли-

вее аналогичной в Оберхофе, где также состязались
участники очередного этапа Кубка мира. Спринтер-
ская гонка на 7,5 километра удалась нашим девуш-
кам на славу, основными претендентками на успех
по традиции были  немки, россиянки и представи-
тельницы скандинавских стран.

Сразу семь россиянок штурмовали биатлонный
Олимп, но покорился он Светлане Черноусовой и
Ольге Пылевой, показавшим абсолютно одинако-
вый итоговый результат с точностью до десятой се-
кунды!

После первой стрельбы - из положения лежа - ли-
дировали немки, норвежки. Но недолго их музыка
играла. Они стали ошибаться на следующем огне-
вом рубеже, в то время как Света и Оля поражали
мишени без единого промаха. Техникой бега росси-
янки тоже владеют, поэтому их победа была делом
времени...

Кстати, в эстафете 4х6 километров наши масте-
рицы биатлона тоже оказались сильнее соперниц.
Теперь они вернули утраченные позиции в общем
зачете Кубка мира. Две Ольги - Пылева и Зайцева -
занимают верхние строчки в турнирной таблице, ме-
жду ними вклинилась француженка Бэйи.

НЕЛЕГКАЯ РАБОТА - ТАЩИТЬ
«СПАРТАК» ИЗ БОЛОТА

Между тем столичные динамовцы и армейцы за-
нимают подобающие позиции в чемпионате страны
по хоккею с шайбой.

«Динамо» просто-таки единоличный лидер, опе-
режавший ближайшего преследователя - «Ладу» -
на 5 очков. Магнитогорский «Металлург» отставал
на 6 очков, «Ак Барс» - на 10.

Потрясающе сложился недавний матч динамов-
цев с череповецкой «Северсталью» на льду Малой
арены Лужников. Особенно поразила болельщиков
концовка упорного поединка. Гости оказали ярост-
ное сопротивление, смогли сравнять счет, проигры-
вая по ходу встречи две шайбы. Обычно в подобных
ситуациях «бело-голубые» дожимают соперника,
но... На табло упрямо горели цифры - 2:2. И бук-
вально за 10 (!) секунд до конца основного времени
москвичи реализуют численное большинство - 3:2!

ЦСКА отчаянно бьется за попадание в заветную
восьмерку сильнейших клубов страны, которые
продолжат борьбу за медали первенства. Армейцы
шли на девятом месте, омский «Авангард» опере-
жал москвичей только по результатам очных встреч,
очков же оба клуба набрали к тому моменту поров-
ну - по 61.

ЦСКА уверенно обыграл в Уфе «Салават Юлаев» -
4:1, выигрывая, например, после двух периодов - 3:0.

Встрепенулся еще один столичный клуб - «Спар-
так». Но его турнирные возможности весьма огра-
ниченны. Спартаковцы по итогам чемпионата могут
поменяться местами разве что с упомянутым «Сала-
ватом Юлаевым» (нынче «красно-белые» идут лишь
четырнадцатыми). Подопечные Сергея Шепелева
добились на своей площадке волевой ничьи с
«Нефтехимиком» - 3:3, проигрывая две шайбы. Тя-
желая у Шепелева работа...

21Стадион для всех
СПОРТПЛОЩАДКА ПО МЕСТУ

ЖИТЕЛЬСТВА - ЭТО НЕ ЛУЖА, 
В КОТОРОЙ ВИДНО НЕБО, А ЗЕРКАЛО,

ОТРАЖАЮЩЕЕ РАБОТУ ДЕЗа
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Чемпион страны столичный «Локомо-
тив» уехал в теплую Италию, в из-
вестное местечко Чокко, где часто в

свое время пребывала во время сборов на-
ша национальная сборная. «Локо» совсем
недавно крупно проиграл клубу четвертой
(!) итальянской лиги «Массезе» - 2:5. Но
главный тренер Юрий Семин из этой не-
удачи трагедии не делает: футболисты по
понятным причинам не успели как следует
втянуться в суровый тренировочный ре-
жим, отсюда и сбой. Психологически, счи-
тает Семин, такое поражение даже к луч-
шему: у подопечных не будет «звездной
болезни», они станут реально оценивать
свои возможности.

Между тем селекционеры «Локомоти-
ва» не теряли времени даром в поисках хо-
роших, на их взгляд, мастеров. Еще по
окончании чемпионата-2004 контракты с
железнодорожниками подписали способ-
ный нападающий Лебеденко и защитник
Бугаев, выступавшие прежде в «Торпедо».
Чуть позже присоединился к ним и вра-
тарь Поляков из «Крыльев Советов». Это,
пожалуй, самые знаковые приобретения
«Локо».

...Вести из стана серебряного призера -
ЦСКА - буквально сотрясали умы и души
многочисленных болельщиков. Например,
сразу трое ведущих футболистов якобы за-

собирались покинуть армейцев - бразилец
Лав, чех Ярошик и, наконец, Семак, герой
последнего матча группового этапа Лиги
чемпионов против французского «ПСЖ».
Помните, как Сергей блестяще забил три
мяча парижанам, обеспечив победу своей
команде - 3:1? На поверку эти разговоры
оказались большей частью вымыслами.
Ярошик в самом деле отдан и без того мо-
гучему лондонскому «Челси», но не навсе-
гда, а на условиях «аренды». Лав и Семак
остаются в ЦСКА, хотя с последним дейст-
вительно велись переговоры о переходе в
парижский «ПСЖ». Вот так. Видимо, спор-
тивные издания просто нагнетают страсти,
подчас неоправданно, из ничего.

Аналогичная ситуация с возможным
отъездом аргентинца Кавенаги, самого до-
рогого приобретения в российском футбо-
ле, из «Спартака». Ну кто ж его сейчас про-
даст?! Ведь Фернандо клялся и божился,
что костьми ляжет во имя процветания
спартаковского клуба, это раз. Во-вторых,
в Европе и даже Южной Америке, откуда
мастер родом, никто не станет приобре-
тать, образно говоря, кота в мешке. Каве-
наги попросту не успел проявить себя в
России, возможности его подзабыты. Вот
заиграет во всем блеске - тогда, пожалуй-
ста, приезжайте, ловцы талантов, со всего
футбольного света. И, в-третьих, аргенти-

нец стал уже забивать, отличился, напри-
мер, в финальном поединке кубка «Эфес
Пилсен» против шведского «Мальме».
Правда, его гол принес лишь моральное
удовлетворение команде и ее болельщи-
кам, «Спартак» уступил - 1:2. 

Однако предсезонные турниры тем и хо-
роши, что можно попытаться наиграть со-
став. Тем более что спартаковцы, видимо,
по примеру «Локомотива» обратили свои
взоры на доморощенных, российских фут-
болистов. Безусловное усиление - приход
в стан «красно-белых» полузащитника Бо-
яринцева, ярко проявившего себя в казан-
ском «Рубине». Очень неплох и другой хав
- Рубин из «Шинника», как и бывший гол-
кипер «Алании» Хомич.

Вновь мутил воду экс-президент «Спар-
така», выходец из славного Ростова-на-
Дону, Андрей Червиченко. Ему уже новое
руководство клуба в качестве денежной
компенсации отдало права на владение
лучшим мастером, любимцем болельщи-
ков Егором Титовым. В итоге Червиченко
непозволительно долго терроризировал
как самого футболиста, так и его много-
численных поклонников. Пока новоиспе-
ченные руководители самой именитой ко-
манды не выкупили Титова - назовем вещи
своими именами! - из рабства одиночки,
возомнившего себя монстром от футбола.
Однако долго тянули господа-спартаков-
цы, могли «проспать» Егора. Теперь же он,
к радости болельщиков, будет готовиться
к сезону в составе родной команды, срок
его дисквалификации истекает 23 января
этого года.

В ближайших номерах «МС» расска-
жет о подготовке трех других москов-
ских клубов.

-В твоих местах тоже такая грязища? - инте-
ресуюсь у нашего фотокорреспондента Ан-
дрея Никеричева, когда мы с ним гуляли по

дворикам недалеко от станции метро «Медведково».
- Нет, у нас чище - убирают, наверное, лучше, - под-

лил маслица в  мой душевный огонь ироничный Анд-
рюша.

Наша «инспекционная» акция не ставила целью не-
пременно уличить сотрудников ЖКХ Северного Мед-

ведкова в ничегонеделании. Погода ведь тоже внесла
свои коррективы: оттепель, связанная с ней распути-
ца... Еще до приезда Никеричева я в одиночку обошел
некоторые дворики: может, в них кипит спортивная
жизнь, невзирая на причуды матушки-природы?

Вот очень неплохая прочно сбитая коробка для иг-
ры в футбол и хоккей рядом с домом № 8 по улице
Грекова. Да, можно там утонуть. Однако при рачитель-
ном, умелом хозяине площадка сохранилась бы в

нормальном состоянии: знатоки, спортивные умель-
цы владеют тонкостями дела.

- Своим постановлением №947 от 12 ноября 2003
года московское правительство выделило целых 388
ставок  для привлечения в штат районных управ спе-
циалистов по спортивной работе с населением! - по-
яснили мне в Москомспорте. - Эти люди... Нет, не тре-
неры, а скорее менеджеры, призванные теребить
представителей власти: мол, не спите, братцы, возво-
дите площадки и следите за их состоянием, улучшай-
те спортивную инфраструктуру. 

Знают ли об этой законодательной инициативе сто-
личного правительства в Северном Медведкове?
Сомневаюсь. Дозвониться до нужных людей в управе
так и не удалось...

В школьном дворе по проезду Шокальского, 63А
сразу два футбольных поля. С добротными воротами.
Однако на арене ни души. Между прочим, в половине
четвертого дня уроки, как правило, заканчиваются,
есть возможность попинать мяч. Или  нынешние ре-
бята разлюбили футбол?

- Играют, играют наши мальчишки! - обнадежил
невесть откуда взявшийся охранник школы. - Видите,
какая мерзкая погода? Подморозит немножко, тогда
приходите.

И вот я с нашим фотокорреспондентом во двори-
ках улицы Широкой. Просторы действительно необъ-
ятные: их бы использовать как минимум под три-че-
тыре хоккейные коробки с отдельно возведенной
футбольной ареной, хотя бы простейшей. Увы! Ог-
ромный кусок земли по сути ярчайший образец бес-
хозности. Летом - сплошной бурьян. Зимой... Не пе-
редать словами. Рядом с домом №15, корпус 2 - по-
добие сиротливо покосившихся футбольных ворот.
Будто здесь не футболисты резвятся, а гимнасты,
вконец раскачавшие перекладину рамки. Такая вот
нерадостная картина.

Метрах в двухстах от дома № 25/24 по той же Ши-
рокой улице расположился обещавший стать симпа-
тичным стадиончик. Но назвать его таковым можно
лишь с большой натяжкой. По сути, это проходной
двор: неспешно идут прохожие, здесь же упражняют-
ся наркоманы - сплошь и рядом валяются использо-
ванные шприцы. Почему, спрашивается, не оградить
арену элементарным деревянным заборчиком или
железной сеткой, разметить поле? В общем, можно
при желании сделать «конфетку». И денег на сию ма-
лость, как заверили в Москомспорте, много не требу-
ется. Андрею Никеричеву во время съемки, кажется,
не без удовольствия позировал лишь местный пес по
кличке Рекс - кроме него, футбольные ворота защи-
щать было некому...

Накопившиеся вопросы хотел я задать работни-
кам дирекции единого заказчика «Северное Мед-
ведково».

- С вами опасно общаться, - заявила вдруг замес-
титель директора Наталья Широкова. - Звоните в уп-
раву. Дадут нам указание ответить на ваши вопросы -
тогда, может быть, поговорим.

Круг замкнулся. Вывод же донельзя простой: от со-
трудников ДЕЗа спортсмены всех возрастов помощи
уж точно не дождутся.

А пока какие-то вандалы поработали на коробке
во дворе дома №13, корпус 2 по Северодвинской
улице. Они выломали доски в бортике площадки, ко-
торая, словно во время боевых действий, получила
пробоины. Но до этого совсем нет дела ДЕЗу «Се-
верное Медведково». Там свои, никому не ведомые
задачи решают.

Южное и Северное Медведково... Что-то есть в этих названи-
ях - от романтичного до угрюмого. Давно обжитые районы на-
шей столицы, с одной стороны. Сам автор строк вот уже 20
лет топчет землицу на северо-востоке Москвы. А до него еще
лет 10-15 стояли пятиэтажки. Кольцевая автодорога, рукой по-
дать до ближайших деревушек. Лепота! С другой стороны, уд-
ручает дискомфорт.

РЕКС В ВОРОТАХ

СТРАСТИ ПО ЕГОРУ ТИТОВУ
Хотя нынче середина зимы, российские футбольные
клубы уже вовсю готовятся к новому сезону, прово-
дят товарищеские матчи, зазывают понравившихся
игроков... Словом, жизнь идет своим чередом. Какие
изменения грядут в московских клубах, которые не-
изменно задают тон в отечественном первенстве?
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ДАЖЕ САМАЯ ЗАТЯЖНАЯ ОТТЕПЕЛЬ
НЕ ОТМЕНИТ ЗИМУ. ХОРОШИЙ
САДОВОД ПОМНИТ ОБ ЭТОМ,
ЧТОБЫ НЕ ПРОПАЛО ЛЕТО

Делу - время,
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Если соблюдать элементар-
ные правила пользования
электроприборами, пожара
можно избежать.

Водин из пасмурных осенних дней в на-
шем доме погас свет. И хотя жильцы
были морально к этому готовы (объя-

вление о ремонте проводки было вывеше-
но накануне), всем стало как-то не по себе,
руки непроизвольно тянулись к выключате-
лям. Все с нетерпением ждали, когда
вспыхнет свет и привычно загудят холо-
дильники...

С чем же столкнулись электрики во вре-
мя ремонтных работ, что их обеспокоило
или, наоборот, порадовало? Наше интер-
вью с начальником электрослужбы управ-
ления № 5 эксплуатации жилых домов Але-
ксандром Сурковым состоялось у электро-
щита в доме в Протопоповском переулке.
Он легко управлялся с многочисленными
проводами, на ходу комментируя ситуацию.

- Понимаете, тридцать лет дом стоит,
и ничего не делалось, проводка устаре-
ла. А электричество в доме - это все
равно что кровеносная система в орга-
низме человека...

- Александр Владимирович, сегодня
практически в каждой квартире есть
стиральная машина с подогревом, не-
сколько телевизоров, компьютер, мик-
роволновка и еще масса бытовой
электротехники. Не создает ли такая
нагрузка на сеть пожароопасную ситу-
ацию?

- К сожалению, многие занимаются са-
модеятельностью, без согласия жилищ-
ной конторы прокладывают самые раз-
ные кабели для домашней техники. Мы
этот дом эксплуатируем, мы за него отве-
чаем. Поэтому с нами нужно советовать-
ся. А то вот, полюбуйтесь!

Грубый, кое-как приколоченный провод
тянулся к стиральной машине в одной из
квартир.

- Таких нарушений обнаружено много, -
поясняет Александр Владимирович. -

Приходит специалист из магазина, дела-
ет лишь бы как, деньги взял, и привет.
Потом его не найдешь. А проводка-то не-
качественная.

Как выяснилось, такой проводки в до-
ме - процентов двадцать.

- Мы в квартиры не заходим, не имеем
права, - говорит мой собеседник. - Но на
щитках видим - в каждой квартире заци-
кливает оборот электроэнергии в два-три
раза.

На квартиру положено 4 киловатта. А
сейчас только утюг берет полтора. Дейст-
вительно, у каждого в доме масса элект-
рической бытовой техники. Но представь-
те, если автомобиль рассчитан на четы-
ре-пять человек, а в него садятся пятнад-
цать, что происходит? Он, естественно,
ломается. Старая проводка рассчитана
на холодильник, пять лампочек и утюг.

- Каков же выход из положения? Не от-
казываться же от удобной бытовой тех-
ники, облегчающей нашу жизнь?

- Холодильники берут очень мало
энергии, так что на их счет не стоит бес-

покоиться. Компьютер тоже - это все
равно что одна лампочка включена. Но
все остальное - чайник, утюг и особенно
стиральная машина с подогревом про-
сто монстры в этом плане. Если одно-
временно включить эти приборы, в луч-
шем случае вылетят пробки. А в худшем
может возникнуть и пожар. Поэтому
техникой нужно пользоваться по очере-
ди. Включили утюг, значит, в это время
не пользуйтесь микроволновкой или
чайником, стиральной машиной. Избав-
ляйтесь от удлинителей, особенно ста-
рых, они могут быть пожароопасными.
В общем-то, если соблюдать эти эле-
ментарные правила, то пожар вам не
грозит.

А напоследок опытный электрик об-
ратился с просьбой ко всем москви-
чам:

- Вот вы три часа без электричества
посидели - тяжело, дискомфортно. А
некоторые города и села в России по-
гружаются во мрак на целые сутки из-
за нехватки электроэнергии. Так что
давайте все вместе дружно беречь и
экономить электричество. А то ведь в
иных квартирах люстры и днем сияют.
И уходя - гасите свет!

Татьяна ХАРЛАМОВА

КАК ВЕРНУТЬ ЗДОРОВЬЕ СУСТАВАМ
         "Долгое время страдала от болей в суставах и позвоночнике. Препарат "Остео Эс" купила по 
совету подруги. Честно говоря, ни на что особо не рассчитывала. Но уже через месяц боли исчезли 
совсем, вернулась подвижность в суставах. Теперь я могу сама о себе позаботиться! Хочется сказать 
большое человеческое спасибо создателям "Остео Эс". ЛЕБЕДЕВА А.П., 65 лет
       "Постоянно ощущал ломоту в коленях и спине при перемене погоды. Коллеги по работе 
посоветовали проверенное средство - препарат "Остео Эс". Пройдя курс, полностью избавился от этих 
недугов”. СМИРНОВ А.В., 47 лет
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ПЯТЬ      ЛЕТ      УСПЕШНОЙ      ПРАКТИКИ

� АРТРИТАРТРИТ        � АРТРОЗАРТРОЗ     � ОСТЕОПОРОЗОСТЕОПОРОЗ
� ОСТЕООСТЕОХОНДРОЗОНДРОЗ              � ПЕРЕЛОМЫПЕРЕЛОМЫ

Натуральный препарат “Остео Эс” - единственная альтернатива 
традиционной медицине и хирургическому вмешательству.

“Остео Эс” - уникальная программа, специально разработанная для лечения заболеваний 
опорно-двигательного аппарата. В его состав входят только натуральные компоненты.
“Остео Эс” оказывает обезболивающее, противовоспалительное и противоотечное действие.
“Остео Эс” восстанавливает синтез внутрисуставной жидкости.
“Остео Эс” способствует возрождению костной и хрящевой ткани.
“Остео Эс” рекомендован для профилактики и лечения остеопороза.
“Остео Эс” избавляет от метеозависимости.
Здоровые суставы - это основа вашего здоровья!

Заказать препарат и получить более подробную информацию вы можете
по тел. 767-08-99 (с 10.00 до 20.00 ежедневно). Скидки льготникам.
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ЭЛЕКТРИЧЕСКИЕ МОНСТРЫ

Рисунок на вашем стекле мо-
жет быть самым разным.
Прекрасно смотрится, на-

пример, национальный орнамент
и вообще любой оригинальный
узор, который можно найти в ил-
люстрированном журнале, на от-
крытке... Его надо увеличить на
бумаге до размера будущего вит-
ража и положить под тщательно
вымытое стекло, с которым и
предстоит работать. 

Также понадобятся поливинил-
ацетатная дисперсия (продается в
магазинах канц- и хозтоваров) и
анилиновые красители (приобре-
таются в отделах, где имеются лаки
и краски для тканей). Анилиновые
красители разводят теплой водой
небольшими порциями, что позво-
ляет добиться нужного тона. Пали-
тру можно расширить, используя
цветные чернила «Радуга» или
цветную тушь. Цвета можно полу-
чить и наложением слоев красок
разных цветов или смешивая рас-
творы красок друг с другом.

В емкости с разведенными кра-
сителями вводят небольшими
порциями дисперсию ПВА в соот-
ношении к воде 1/3 или 1/5 и тща-
тельно  перемешивают. Теперь
краски для окрашивания стекла
готовы. Нужный цвет наносим тон-
кой кистью по контурному рисунку
на стекле в соответствии с рисун-
ком на бумаге, подложенным под
стекло. Во избежание появления
жирных пятен линию нужно вести
таким образом, чтобы рукой не ка-
саться стекла. Участки другого
цвета также обводят контурами
соответствующего тона и таким
образом, чтобы образовывались
замкнутые участки. После высыха-
ния дисперсии (через 30-40 минут)
операцию повторяют. Если краска
очень жидкая, можно прочертить
контуры третий раз.

После высыхания контурного
рисунка стекло кладут на две табу-
ретки и под него для лучшего ос-
вещения ставят настольную лампу.

Краски наносят, осторожно выли-
вая их в нужном месте (метод на-
лива). Затем краски аккуратно
распределяют мягкой кистью в
пределах контура. Соседние участ-
ки заливаются не одновременно, а
лишь после того как они хорошо
высохнут (через 1-2 часа).

После сушки на поверхности
стекла образуется тонкая прозрач-

ная цветная пленка, хорошо про-
пускающая свет. Однако помните,
краски на основе дисперсии ПВА
невлагостойкие, и загрязнившейся
витраж нельзя мыть мокрой тряп-
кой. Лучше его прикрыть со сторо-
ны рисунка вторым стеклом. Это
надежно защитит витраж от пыли
и грязи.

Ольга МИХАЙЛОВА

Украсить свое жилище витражом мечтают
многие. Как мечту сделать былью, советует
мастер на все руки Виктор Сафроненко. 

В средней полосе
России особенно
«горят» от ожо-

гов вечнозеленые кус-
тарники из семейства
кипарисовых - можже-
вельники и туи. Для их

защиты можно исполь-
зовать любые укрыв-
ные материалы типа
лутрасила: и влагу про-
пускают, и от ярких
солнечных лучей спа-
сают.

В середине зимы не-
обходимо проверить,
хорошо ли держится ук-
рытие на розах и дру-
гих чувствительных к
морозам растениях.
Нынешняя зима отли-
чилась оттепелями да-
же в рождественские
праздники. Поэтому
есть опасность вымер-
зания корневой систе-
мы у многолетних цве-
тов и экзотических кус-
тарников. Чтобы этого
не случилось, снег с се-
верной стороны участ-
ка подсыпают под рас-
тения и уплотняют у
корней.

Некоторые садоводы
заранее ставят на мож-
жевельники ящики из
деревянных реек, а
сверху накрывают их
лапником. Тогда ка-
призному кустарнику и
дышится легко, и мороз
его не достанет.

Заложенные на зим-
нее хранение клубнелу-
ковицы гладиолусов и
монтбреции, бегонии, и
особенно георгин, не-
обходимо проверять ка-
ждые две-три недели.
Лучше всего корне-
клубни сохраняются в
ящиках, засыпанных
чуть влажным песком,
при температуре +5O С.
Если они начали подвя-
дать, субстрат увлаж-
няют из опрыскивате-
ля, а если подгнивать,
то придется обрезать
до здоровой ткани и об-
работать срез раство-
ром марганцовки или
фундазолом, а затем
подсушить субстрат
или заменить его пол-
ностью.

«Дорогая редакция! Который год
мне не удается морковка. Ботва куд-
рявится, а корнеплоды образуются
желтоватого цвета, тоненькие и
шершавые, хотя земля у нас с наво-
зом и поливаем мы ее «искрой». В
чем причина?

Наталья ВОЛОДИНА»

Прежде всего необходимо знать,
откуда семена морковки - из фир-
менного магазина или «с рук» у мет-
ро? Возможно, семена, вложенные в
пакет, были от дикой моркови. Нуж-
но сделать и анализ состава почвы.

Причиной поражения овоща может
оказаться вредитель - морковная му-
ха, которая отличается зеленовато-

черным блеском. Голова у нее ры-
жая, а длина туловища 4 - 5 милли-
метров. Свои овальные белые яйца
эта муха откладывает около корня
или под корневую шейку моркови,
пастернака, петрушки, репы. Личин-
ки, вбуравливаясь прямо в корень,
проделывают в нем ходы. В резуль-
тате корнеплод загнивает, а листья
становятся лилово-красными.

Однако с каждым вредителем
можно бороться. Прежде всего ран-
ним посевом семян, пока мухи не
проснулись, удалением поврежден-
ных растений при их прореживании
и, наконец, сея поблизости лук, са-
лат и шалфей, запах которых мухе
ненавистен.

ЗИМНИЙ КАПРИЗ

СТРАСТИ МОРКОВНЫЕ

Растения, которым приходится зи-
мовать под открытым небом, в се-
редине зимы ждут настоящие ис-
пытания: то неожиданные оттепе-
ли, то морозы, а то и солнечные
ожоги.

ВЗГЛЯНИТЕ В ОКНО: 
МИР - РАЗНОЦВЕТНЫЙ 



ОБАЛДУЙ-СПРАВКА
- Посоветуйте, куда деть книгу о вкус-

ной и здоровой пище?
- Подарите соседу, пусть тоже помуча-

ется...

- Почему у нас приватизация не идет
полным ходом?

- Потому что она идет - черным...

- Никак не накоплю даже на домашние
тапочки. Что делать?

- Копите на белые...

- Отдал деньги в банк, хотел извлечь
прибыль, а банк прогорел... Что де-
лать?

- Извлекайте вместо прибыли уроки...

- Скажите, что же все-таки такое капи-
тализм?

- Президентская власть плюс обвальная
приватизация минус ум, честь и совесть на-
шей эпохи.

- Что такое хроническое недосыпание?
- Постоянный обвес в бакалейной лавке.

- Остались ли еще в нашей стране вну-
тренние резервы?

- Да, наши внутренние органы.

- Мне все время кажется, что я поезд.
Мой психиатр говорит, что я сошел с ума.
Он прав?

- Нет, он неправ. Вы сошли с рельсов.

- Почему недавно упал доллар?
- Поскользнулся на мокром от рубля

месте.
Антон МАКУНИ, 

справочник

ЯНВАРЬ
1735 год. «Из Амстердама от 22 генваря. Учинив-

шаяся здесь с 19 на 20 число в ночи и чрез 12 часов
продолжавшаяся непогода, - писала газета «Санкт-
Петербургские ведомости», - была очень жестока, и
того ради здешние жители от оного известия, что...
многие корабли отчасти разбило, а отчасти так да-
леко занесло, что никто не знает, куда они девались,
в крайнюю печаль приведены были».

26 января 1713 года в районе Шлезвига были та-
кие «великие ветры», что саксонская и датская ка-
валерия не могли маршировать перед Петром Вели-
ким. Такое необычное происшествие удостоилось
упоминания в походных журналах императора Рос-
сии.

Зима 201 года оказалась очень жестокой в Гре-
ции. Снег все засыпал - побелели не только верши-
ны холмов, но и долины.

505 год. Зима в Англии выдалась настолько хо-
лодная, что все реки в стране замерзли на два меся-
ца. Погибли все озимые посевы и как результат год
оказался голодным.

821 год. Зима сразу предъявила свой суровый
нрав. И спустя месяц после ее начала, то есть к на-
чалу года, «все реки в Европе покрылись настолько
твердым льдом, что по нему ездили запряженные
экипажи».

1328 год. В Западной Европе очень мягкая зима.
В январе... цвели деревья.

1377-1378 гг. На Руси подряд очень суровые зи-
мы. Из-за непрерывных сильных морозов погибло
много людей и скота, болота, реки и озера промерз-
ли до дна.

1391 год. По свидетельству Н. Карамзина, «Была
зима студена, яко мнозем человеком измерзати и
издыхати, не только человеки, но и скоты».

1587 год. Снова в западной Руси - многоснежная
зима с сильными морозами и метелями. Снегопады
часто повторялись вплоть до начала мая.

1608 год. Зима крайне холодная. В Италии, в го-
роде Падуя, лежал снег «неслыханной глубины». Во
Франции такая зима не повторялась до 1709 года.
От бескормицы и морозов погибло много скота.

В январе 1617 года в Прибалтике цвели вишни.
Составил

Николай АЛЕКСЕЕВ

Прогноз по Москве 
с 19 по 25 января 2005 года

Миновала половина календарной зимы, но москов-
ской погоде так и не удалось встать на зимние рельсы.
По причине небывалых оттепелей, почти на 10 градусов
превышающих норму, побиты вековые рекорды тепла, а
столичные газоны чернеют бесснежьем. И хотя на Кре-
щение протянувшемуся в среднюю полосу России отро-
гу азиатского антициклона удастся вернуть нас к холо-
дам (ночью подморозит до -4...-9, в пределах Садового
кольца до -2...-7, а днем термометры покажут -1...-6 гра-
дусов, на юге столицы - около 0), температурный фон
все равно на 4-5 градусов останется выше уровня сред-
них многолетних значений. Да и цвет зимы будет от-
нюдь не белым: снегопадов в середине недели не ожи-
дается. Но ближе к выходным дням приближающийся с
запада атлантический циклон все же придаст столице
зимний окрас, доставляя хлопоты коммунальным служ-
бам. В отличие от большинства своих теплых предшест-
венников температурные характеристики этого вихря
будут скромнее. Поэтому, несмотря на смягчение моро-
зов, преобладающая температура воздуха останется на
уровне небольших минусов (0...-5), и только в центре и
на юго-западе мегаполиса возможна слабая оттепель.
Начиная с воскресенья уходящий к Уралу циклон станет
закачивать в столицу массы более сухого и холодного
арктического воздуха. Его распространение к концу пе-
риода понизит ночную температуру до -4...-9, дневную
до -3...-8 градусов. А кратковременные снегопады вер-
нут детворе радость зимних забав.

Поворот погоды в зимнее русло благоприятно ска-
жется на самочувствии большинства людей, а учитывая,
что и геомагнитное поле будет спокойным, то предстоя-
щая неделя выдастся для метеозависимых москвичей
вполне безобидной.

По данным
Центра ФОБОС

МЕТЕО

23потехе - час
ПОВОРОТ МОСКОВСКОЙ ПОГОДЫ
В ЗИМНЕЕ РУСЛО БЛАГОПРИЯТНО

СКАЖЕТСЯ НА САМОЧУВСТВИИ
БОЛЬШИНСТВА ГОРОЖАН
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В Обалдуевске есть одна, но
всеобщая страсть: давать со-
веты. Всякому каждому и по
любому поводу. Например,
кто-то жалуется, что не видит
снов - ему тут же посоветуют
не снимать на ночь очки. Если
у кого-то пропали вклады в
банке, ему порекомендуют из-

влекать не прибыли, а уроки
из этого. А недавно у одного
обалдуевца начал чихать дви-
гатель в автомобиле - так ему
посоветовали обратиться к
участковому терапевту.

В любом другом мегаполисе
за такие рекомендации совет-
чику надавали бы по шее. А в

Обалдуевске им только рады.
Во-первых, от таких советов
жизнь веселеет, во-вторых,
любой совет - это участие
других в решении чужих проб-
лем. И от этого участия на ду-
ше становится светлее. Тем
более что совет можно при-
нять, а поступить по-своему...
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ПРОЯВЛЕНИЕ НЕИСПРАВНОСТЕЙ 
И НЕПОЛАДОК:

1. Ключ не поворачивается в замке за-
жигания.

2. Автомобиль не едет задним ходом.
3. Двигатель чихает.
4. Двигатель глохнет.
5. Внезапный стук.
6. Дворники не работают.
7. Сильно трясет.
8. Свист на больших скоростях.
9. Передача создает много шума.
10. Визг при нажатии.
11. Хлопают дверцы.

МЕТОДЫ УСТРАНЕНИЯ 
НЕИСПРАВНОСТЕЙ:

1. Как можно скорее выйти из чужой
машины.

2. Включить переднюю скорость и
отъехать от стены, в которую уперся зад-
ний бампер.

3. Вызвать участкового терапевта.
4. Попросить сидящую рядом жену ве-

сти себя потише.
5. Остановиться, спросить: «Кто там?»
6. Написать жалобу в домоуправление.
7. Опохмелить автомобиль.
8. Остановиться и заплатить инспекто-

ру штраф.
9. Уменьшить громкость автомагнито-

лы.
10. Убрать руку с коленки попутчицы.
11. Поблагодарить за аплодисменты и

купить новый автомобиль.
И помните: любая неисправность -

временная, но устранять ее можно вечно.
Анатолий 

КОЛОМЕЙСКИЙ, 
автопрофи

СОВЕТЫ БЫВАЛЫХ
Ремонт автомобиля - дело, как известно, непро-
стое, долгое, дорогостоящее. Социологи ведут мно-
голетние непрекращающиеся дискуссии на тему
ремонт автомобиля - досуг или отбывание наказа-
ния? Но в любом случае вам будут полезны публи-
куемые ниже советы бывалых водителей...

К Валентине зашла со-
седка Татьяна:
- Привет! К тебе мож-

но? Я ненадолго, поболтать.
- Заходи, только извини, я

тут с обедом вожусь, скоро
мой придет.

- И что готовишь?
- На первое - борщ, на вто-

рое - макароны с котлетами.
- Хорошее дело. А это ты

что делаешь, борщ со-

лишь? Посолила, называ-
ется...

- Мой не любит соленое.
- Много он понимает. Раз-

ве можно без соли? Никако-
го вкуса. Давай-ка я сама
досолю. А почему ты не до-
бавляешь в котлеты чеснок?

- Мой терпеть его не может.
- Ну ты даешь! Где у тебя

чеснок? Нету? Сейчас я
свой принесу. Вот, посмот-
ри, какой у меня хороший,
ядреный. Отойди от мясо-
рубки... Вот, теперь другое
дело. А почему макароны
не сливаешь? Они ж у тебя
разварятся!

- Мой любит помягче.
- Да ты слушай и учись,

пока я жива. Не хочешь, я их
сама солью. Вот так. 

Пришел хозяин.
- Привет, Саша, - сказала

соседка, - ну я пошла, не бу-
ду вам мешать. А ты смотри
за своей, учи ее уму-разуму,
совсем готовить не умеет.

Сели обедать.
- Да, - вздохнул муж, - суп

пересолен, от котлет чесноком
разит, макароны недоваре-
ны... А ведь Татьяна права, го-
товить ты совсем не умеешь.

Илья БУТМАН,
голодный

ОБЕД

Что это, врагов вну-
тренних нет, а куда
ни сунься, одно

вредительство? 
Правнуки кулаков

песок в моторы не сы-
пят, но аварии через
день. Последыши бело-
гвардейцев с рельсами
не шалят, а поезда идут
под откос. Потомки
князей и баронов из
щелей не лезут, а сре-

ди народа многие не-
довольны всем.

Значит, осмысленно
вредящих нет. Значит,
вред идет от недомыслия,
по формуле «преданный
дурак опаснее врага».

Значит, у нас не вра-
ги за каждым углом, у
нас дураки на каждом
шагу.

Вот оно что! Значит,
нам надо не бороться, а
лечиться. И вам это со-
ветую!

Анатолий 
ТРУШКИН, 

аналитик

ВЫВОД

Если у вас временные денежные затрудне-
ния, я могу бесплатно дать совет, как от
них избавиться. Женитесь - и ваши вре-

менные затруднения станут постоянными.
Моя жена потрясающе умеет хранить тай-

ны: за столько лет я так и не смог узнать, ку-
да она девает мою зарплату!

Впрочем, у меня есть одна верная приме-
та: если жена начинает твердить, что слиш-
ком много трачу на сигареты, значит, она со-
бирается покупать себе новую шубу.

Хотя одевается она довольно скромно. Не-
давно я спрашиваю: «Дорогая, почему ты да-
же в комнате не снимаешь новую шляпку?» А

она мне ласково отвечает «Милый, это не но-
вая шляпка, а новая прическа... идиот!»

Кстати, она совершенно не скупая. Прав-
да, когда я хотел купить новую расческу, по-
тому что у старой сломался зуб, жена пона-
чалу возражала: покупать новую расческу
из-за одного зуба! Но тут же согласилась,
когда узнала, что этот зуб был последним.

А на днях она пришла к выводу, что нам
пора начинать экономить. Только пока не
может решить, как: меньше занимать или
меньше отдавать?

Аркадий ИНИН,
должник

ДЕНЕЖНЫЕ ЗАТРУДНЕНИЯ
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